
MARKO CORTÉS DEFIENDE “FILTRO DE COMPETITIVIDAD”

PAN: el millón de 
firmas obliga a 

placearse en calles 
y no sólo en foros

J. BUTRÓN, Y. BONILLA Y M. JUÁREZ

Líder panista señala que no es un 
invento y que Zavala y El Bronco ya lo 
hicieron; interesados en candidatura 
deben trabajar también a ras de piso

Zambrano advierte que no permi-
tirán decisiones unilaterales; pide ir 
de la mano de la sociedad; Mancera 
cuestiona quién dará certeza a firmas   

Método es equitativo y potencializa 
a sociedad civil, asegura; niega que 
Creel sea juez y parte como dice Lilly 
Téllez; garantiza apoyos auditables

PRI, a favor de todos los métodos 
abiertos; se lanza de nuevo contra 
MC; “un voto por partido de Dante 
es un voto por el narco” págs. 3 a 6

AMLO, ayer, al referirse a tramo  
en conflicto con Ferrosur.   
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SE CAE LA COMPRA DE LARREA; CITI  
DECIDE VENDER BANAMEX EN BOLSA 
DESISTE de venta directa; en 2025  inicia oferta pública de accio-
nes; se elimina incertidumbre: analistas; suben acciones de GM. 

FUE por  falta de garantías entre ellos, afirma AMLO; reitera interés 
en adquirirlo; ABM apoya que haya banco público. págs. 8, 17  y 18 

ACLARA el Presidente que acuerdo con Grupo México sobre Ferro-
sur no es monetario; es permiso de paso y revisión de concesiones. 

12.7
Millones  

de clientes tiene 
Banamex

4º
Banco del sistema 

con cartera de crédito 
de 595 mmdp

SE APAGA a los 83 años la voz de la artista que con su energía y 
carisma se apoderaba de los escenarios; la intérprete de “What’s 
love got to do with it”, uno de sus más grandes éxitos, fallece en 
Suiza víctima de cáncer; ganó 8 Grammy; lamentan su muerte la 
Casa Blanca, Jagger, Alicia Keys, Willie Colón... pág. 28
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Arranca DeSantis con amenaza de muro; para México, malos augurios
EL REPUBLICANO registra su candidatura; 
entre fallas tecnológicas lanza campaña para 

“liderar el gran regreso estadounidense”; pro-
mete actuar contra migración y cárteles.

EXPERTOS anticipan que con el goberna-
dor de Florida o con Trump al frente de EU  
habría frontera más militarizada; con ningu-
no de ellos ven lazos relajados.  pág. 22

NINGUNA ‘corcholata’ 
desairada, que no sea 
elegida allá, se va a acercar 
acá, aunque haya recogido 
sus firmas”
Marko Cortés 
Presidente del PAN

HOY ESCRIBEN
JAVIER SOLÓRZANO
2024. Elección ciudadana pág. 2

BERNARDO BOLAÑOS
Tomar el Popocatépetl con filosofía pág. 4

GABRIEL MORALES
¿Israel en camino a convertirse en Irán? pág. 23

Constitucional,  
Ley 3 de 3: deudores  
alimentarios, fuera  
de cargos públicos pág. 9

Fo
to

|A
P

TODOS los candidatos presidenciales son 
bienvenidos en esta plataforma.

ELON MUSK
@elonmusk
Dueño de Twitter
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

2024. ELECCIÓN CIUDADANA

Twitter: @JavierSolorzano

SI LA OPOSICIÓN 
quiere ser al menos 

medianamente 
competitiva, tendrá 
que abrir la elección 

a los ciudadanos. 
Lo contrario es ir 

directamente a la 
derrota, pero sobre 

todo, para un par-
tido como el PRI, 

puede ser el fin de 
una época cargada 

más de sombras 
que de luces

En decisiones importantes
Fue la bancada del PRI en el Senado, que encabeza Manuel Añorve, la que impulsó 
que ayer finalmente la Mesa Directiva de la Comisión Permanente incluyera las 
declaratorias de reformas constitucionales de la Ley 3 de 3. Y es que ese trámite era 
fundamental para que pueda ser promulgada. Esa reforma es producto del esfuerzo 
de un amplísimo grupo de colectivos de mujeres y del de legisladoras que, aun en 
medio de un contexto de polarización que orientó mucho la agenda legislativa, pu-
dieron sacarla adelante. Por cierto que en la bancada tricolor y el dirigente nacional 
de ese partido, Alejandro Moreno, además de lo anterior celebraron el hecho de 
que Añorve asuma la presidencia del Instituto Belisario Domínguez de la Cámara 
alta, el órgano senatorial que realiza investigaciones estratégicas, estudios deriva-
dos de la agenda legislativa y análisis de coyuntura.

El banco y el tren 
Y fueron indicadores fríos de ayer, sobre el peso, la bolsa y otros —que mostraron 
resultados positivos—, los que vinieron a dar cuenta del nivel de incertidumbre 
que había alcanzado el muy prolongado proceso de venta de Citibanamex y que 
ha quedado disipado. Entre los que se encuentran analizando esta montaña rusa, 
nos comentan, está seguramente el dueño de Grupo México, Germán Larrea, por-
que resulta que las acciones de su empresa aumentaron casi 8 por ciento, con lo 
que remontó caídas de sesiones previas. Y aunque Grupo México se ha librado del 
nubarrón sobre el tema de la transacción bancaria, sigue abierto y complicado el 
asunto de la ocupación de instalaciones ferroviarias. Pero hay que esperar a dónde 
para esa otra historia, o mejor dicho, ese tren. 

Tabe y el Congreso
Con la novedad de que en el Congreso de la Ciudad de México, Morena usó su 
mayoría para citar nuevamente al alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe. Ape-
nas la semana pasada el panista acudió al recinto de Donceles y Allende y, tras 
dar cuenta de la entrega de su informe de gestión por escrito y darle una repa-
sada a legisladores morenistas a los que señala de asediar a su demarcación y a 
los alcaldes críticos y de traicionar causas de la izquierda, optó por levantarse de 
la mesa y retirarse. No ha faltado quien considere que el nuevo llamado es una 
respuesta a que calaron los señalamientos del panista. El caso es que, nos comen-
tan, el propio Tabe ya había anticipado que, si lo volvían a citar, les diría de nuevo  
“sus verdades”. Pendientes.

Después de la invitación
Y es entre figuras relevantes de los partidos de la coalición gobernante que se vio 
con buenos ojos la invitación del dirigente de Morena para que el senador del Par-
tido Verde Ecologista de México, Manuel Velasco, se pueda sumar a la lista de 
“corcholatas” de la 4T que se medirán en la encuesta de la que saldrá el nombre 
de quien será postulado a la Presidencia en el 2024. “Reconocer la trayectoria del 
senador Velasco, entiendo que su aspiración presidencial la quiere canalizar vía 
nuestro movimiento, por lo tanto, se convierte en ‘corcholata’”, declaró Mario Del-
gado el martes. Ante ello, en las filas de la 4T distintas al guinda apreciaron que 
la incorporación al proceso le puede dar a éste más legitimidad y fuerza. También 
que da cuenta de que el PVEM volvería a formar parte de la coalición que ya ganó 
la Presidencia en el 2018. Ahí el dato.

La fórmula en Quintana Roo
Y es la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, la que no quita el dedo del 
renglón en las acciones de promoción de oportunidades que ofrece su entidad en 
materia de inversión, infraestructura, obras, actividad turística y proyectos detona-
dores, acción que parte de la conjunción del compromiso de su administración con 
las finanzas sanas, el ordenamiento y la disciplina financiera y el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar con el que busca desmantelar el modelo que amplió brechas de 
desigualdad y desatendió las necesidades de la gente. Hasta, nos comentan, esa 
conjunción arroja el dato de que en el 2022 Quintana Roo fue la entidad con ma-
yor crecimiento económico en el país, con un 11 por ciento más respecto al año 
anterior. Ahí el dato.

Buenas cuentas en Jalisco
Nos recomiendan echarle un ojo a las cifras sobre seguridad, las cuales reflejan 
una baja importante en la incidencia de homicidios en el estado de Jalisco. En la 
entidad gobernada por Enrique Alfaro los asesinatos bajaron 20.7 por ciento en el 
primer cuatrimestre de este año, en comparación con el mismo periodo del 2018, 
antes de que asumiera el mando. La reducción también se observa en el promedio 
mensual, mismo que en el 2018 fue de 166, cifra que cayó a 131 en lo que va de este 
2023. La reducción en un delito de alto impacto, como lo es el homicidio doloso, se 
suma a la disminución de otros ilícitos, lo que indica que la estrategia de seguridad 
del gobierno estatal es la correcta. Siempre es alentador, nos dicen, saber de cifras 
positivas. Y más, cuando se trata de un tema tan sensible, como es la seguridad.

Serán uno de los referentes del 2024, pero no definen futuro, 
porque muchos de los asuntos que tenemos van por otros ca-
rriles. Ciertamente el proceso en Coahuila y Edomex darán una 
idea de por dónde andan los ánimos ciudadanos, particularmen-
te por lo que se juega en este último estado. Pase lo que pase, la 
oposición no puede hacerse ningún tipo de ilusiones.

Lo que es un hecho es que después del 4 de junio muchos 
asuntos de primera importancia se vendrán en tropel. Se va a 
venir una urgencia por tener nombres que puedan ser consi-
derados para los muchos cargos que estarán en juego. Morena 
colocará candidatos en función del reconocimiento que puedan 
tener en sus entidades, pero sobre todo lo que importa, como se 
ha visto hasta ahora, son las lealtades. Para el Presidente como el 
gran factótum, es un asunto prioritario como se ha visto durante 
muchos años.

Para que la oposición sea auténticamente competitiva, debe 
abrir el proceso electoral más allá de los partidos políticos. Si 
algo quieren las dirigencias partidistas es mantener el control 
sobre quienes serán sus representantes.

La estrategia tarde que temprano se va a revertir. La razón 
está en que, en buena medida, la crítica ciudadana se dirige a 
los partidos políticos y lo que significan, caso concreto la mirada 
que existe al PRI y al PAN.

Estos partidos quieren mantener el control del proceso sin 
darse cuenta, o sin querer darse cuenta, de que pueden termi-
nar por ser un elemento de adversidad para cualquier tipo de 
alianza o acuerdos.

Si el proceso presidencial no se abre a la ciudadanía no va a 
tener futuro. No basta con tener ciertos porcentajes de conoci-
miento sobre algunos personajes que aspiran a la Presidencia, 
porque esto no les da en automático simpatía ciudadana. Se 
sabrá quienes son, pero de ahí no pasa, porque no hay indicios 
de que el saber quiénes son derive en automático popularidad 
o aceptación, como se aprecia de manera fehaciente en las 
encuestas.

Los partidos de oposición no quieren abrir el proceso, porque 
asumen que tendrán una pérdida del control sobre el mismo, lo 
cual puede ser cierto. Lo definitivo es que para estar en la jugada 
se debe de abrir el proceso a todo ciudadano que quiera ser pre-
sidente en el país; después, ya veremos. 

No hay duda del peso definitivo que tiene el Presidente, pero 
a pesar de que incluso mantenga algún tipo de presencia e in-
fluencia López Obrador, la elección no se puede circunscribir en 
tener al Presidente como el único adversario.

La oposición está frente a un aparato que se va consolidando 
y que recuerda viejos pasajes de la política mexicana en donde la 
mayoría materialmente pasaba por encima de la oposición.

Sin embargo, no es lo mismo enfrentar hoy al presidencialis-
mo que haberlo hecho hace muchos años, cuando la oposición 
a duras penas podía supervivir. Somos otra sociedad con otros 
actores, algunos de ellos de peso, que no se encuentran en los 
partidos políticos a los cuales definen como males necesarios. 
La bronca entre PRI y MC muestra las abiertas diferencias de una 
oposición que hace poco o nada para ponerse de acuerdo. Todos 
quieren tener el control del proceso y quieren tener candidat@s 
que les convenga sólo por mantener un hegemonía que no les 
va a servir casi de nada.

Si la oposición quiere ser al menos medianamente competi-
tiva, tendrá que abrir la elección a los ciudadanos. Lo contrario 
es ir directamente a la derrota, pero sobre todo, para un partido 
como el PRI, puede ser el fin de una época cargada más de som-
bras que de luces.

Como está el país y en función de equilibrios políticos no 
están viendo lo que está a la vista.

RESQUICIOS.
Como cada 6 años el Verde se mueve para ver por dónde asomar-
se según las aguas políticas. Desde ayer anda dando pasos y qué 
mejor que hacerlo con dos de las “corcholatas” que no necesaria-
mente están en el radar del Presidente.

Las elecciones de la semana que entra no cam-
biarán el estado de las cosas ni serán el punto 

de partida.
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Buscan tipificar violencia 
ácida como  feminicidio
LA SAXOFONISTA María Elena Ríos, activistas, así como se-
nadoras y diputadas de Morena, ayer presentaron una iniciativa 
de ley, respaldada por 44 mil 018 firmas para que los ataques 
con ácido a mujeres sean tipificados como tentativa de femini-
cidio, a fin de que los agresores no puedan alcanzar la libertad.

Líder del PAN asegura que el plan es aterrizable para ganar en 2024

“El millón de firmas obliga a 
candidatos a ser competitivo”
MARKO CORTÉS subraya que quien aspire 
a ser Presidente debe tener intención de voto 
y una base social que lo acredite; sobre MC 
señala que lo ideal es que se sume al bloque

MARKO CORTÉS MENDOZA
E N T R E V I S T A FORMACIÓN: Estudió Contabilidad Pública en la Universidad Michoacana de San 

Nicolás de Hidalgo; cuenta con Diplomados en Mercadotecnia Política y de Gobier-
no por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM).

TRAYECTORIA: Ha sido diputado federal de la LIX Legislatura, senador en las LX 
y LXI Legislaturas, precandidato a gobernador, candidato a alcalde de Morelia y es 
actual dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN).

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés Mendoza, defen-
dió el requisito que perfiló para 
los aspirantes presidenciales de 

la oposición, el cual les obliga a reunir un 
millón de firmas de respaldo, al mencio-
nar que no es un “invento”, sino “un buen 
modelo que obliga a los aspirantes a salir 
a las calles y a placearse a ras de piso y no 
sólo en foros”.

Expuso que, en la definición del méto-
do de selección de candidato, se trabaja 
en la construcción de un proceso equi-
tativo para todas las partes, incluida la 
sociedad civil, por lo que espera que no 
haya división entre los presidenciables.

En entrevista con La Razón, consideró 
que su propuesta potencializa cualquier 
tipo de respaldo “de carne y hueso”, por 
lo que no margina las opciones de candi-
datos ciudadanos.

El líder panista descartó que el dipu-
tado y aspirante de su partido Santiago 
Creel sea juez y parte en este proceso.

Sobre el riesgo de que Morena pueda 
intervenir en el proceso de la oposición, 
al abrirse una votación a la ciudadanía 
para designar al candidato, sostuvo que 
“en todo caso son firmas de simpatías 
que son perfectamente auditables. Si al-
guien pretende inscribirse con firmas de 
Morena, no le va a garantizar ser el can-
didato, ya que hay reglas de exclusión”.

Aseguró que están muy a tiempo de 
construir el proceso para elegir a su can-
didato presidencial, junto al PRI y al PRD, 
en el que buscan que su representante 
llegue con el mayor respaldo ciudadano 
y con el mejor conocimiento de la situa-
ción nacional.

¿Están a tiempo en la alianza para 
definir candidato? Claro. De hecho, 
falta un año para la jornada electoral. Lo 
que hacen los otros es ilegal, lo que ha-
cen es usar todo el aparato del Gobierno 
para posicionarse y los recursos públicos, 
desviándolos de manera ilegal, pintando 
bardas de forma descarada. Una campa-
ña completamente ilegal y anticipada.

La cantidad de aspirantes y la falta 
de reglas ya formalmente definidas, 
¿no empieza a abrir riesgos de frac-

EL DIRIGENTE 
nacional del PAN, 
en imagen de 
archivo.

tura en la alianza? Todo va a depender 
de si todos los aspirantes realmente es-
tán con el objetivo que tenemos todos, 
de ganar la Presidencia de la República. 
Si el objetivo que persigue alguno es ser 
presidente, ya es personal. Aquí el objeti-
vo debe ser muy claro: cómo le hacemos 
para ganar para todos la Presidencia y 
corregir el rumbo; entonces, va a depen-
der de la expectativa de cada quien. Si 
lo que realmente todos quieren es cam-
biar la cosa, no tendría que haber algún 
problema.

El requisito para los aspirantes 
de reunir un millón de firmas, ¿es ya 
inamovible? Está en etapa de construc-
ción, no es un invento, es un criterio es-
tablecido por la autoridad electoral para 
las candidaturas independientes. Lo que 
estamos construyendo, en los diálogos 
con los otros dirigentes y la sociedad ci-
vil, es buscar una forma para tener al o a 
la candidata más competitiva posible, y 
esto se construye en varios pasos. Uno 
es que tengan un conocimiento mínimo.

Otro es su piso mínimo de intención 
de voto de la gente que quiere votar por 
ellos, pues para mí un mínimo es 15 por 
ciento de intención de votos, pero son 
temas que están a debate. Requerimos 
involucrar a la sociedad civil y uno de 
ellos es con su forma de simpatía, que 
se puede recabar de muchas formas, ya 
sea electrónica, por plataforma o de otra 
cosa, para que sea representativa.

Quien quiera ganar la Presidencia, al 
menos debe tener la posibilidad de reu-
nir las firmas, como ya lo hizo Margarita 
Zavala o Jaime Rodríguez, ya que, con 
ello, hay una base de carne y hueso de 
gente, además de capacidad de organi-
zación, puesto que se busca que lo que 
hace un candidato independiente, lo 
puedan tener como base.

Realmente es una forma bastante 
atractiva y aterrizable para que podamos 

tener un candidato que no sólo salga a 
competir, sino a ganar.

¿Qué opinión le merecen las críti-
cas de Lilly Téllez al respecto, el tono 
en que las plantea y el que acuse una 
acción dirigida a favor de Santiago 
Creel? Me quedo con lo que la propia 
Lilly reconoce, que la dirigencia nacional 
busca la construcción de la unidad en la 
mayor competitividad, pero se necesita 
conocer a detalle lo que estamos cons-
truyendo, que sería equitativo para to-
dos, incluso para los que no simpaticen 
con algún partido de la oposición.

Que digan que traen un millón de fir-
mas, al menos ya traen su boleto para 
competir. Lo que creo es que es un buen 
modelo, que obliga a los aspirantes a sa-
lir a las calles y a placearse a ras de piso y 
no sólo en foros, que eso ya pasó, pues lo 
que se necesita es ya salir a las calles. Lo 
importante es que ya haya un activismo 
echado para adelante.

¿No influye que Santiago Creel sea 
juez y parte? No lo es. Eso lo construi-
mos los dirigentes nacionales, lo estamos 
construyendo con algunas voces de la 
sociedad y eso no, al contrario, los aspi-
rantes se deben sujetar a las reglas de Va 
por México.

¿Considera que ese requisito mar-
gina opciones de candidatos ciuda-
danos? No. Al contrario, la potencializa, 
porque cualquier ciudadano que quiera 
y tenga la fuerza de jugar, pero que no 

quiera dividir el voto, puede ser el candi-
dato de la coalición opositora. Además, 
acredita respaldo social.

¿Qué opina de las críticas en el sen-
tido de que algunas reglas podrían 
abrir el riesgo de que Morena se meta 
al proceso? En todo caso, son firmas de 
simpatías que son perfectamente audi-
tables, yo no lo veo. Si alguien pretende 
inscribirse con firmas de Morena, no le va 
a garantizar ser el candidato, ya que hay 
reglas de exclusión pues, en primera, 
ninguna corcholata desairada, que no sea 
elegida allá, se va a acercar acá, aunque 
haya recogido sus firmas; obvio, no es así, 
pues lo que queremos es que se sienta la 
opinión de la sociedad.

Quien aspira a ser Presidente de Mé-
xico debe tener conocimiento, intención 
de voto y una base social que lo acredite, 
pero son temas que se encuentran a dis-
cusión. Lo importante es esa base social, 
para que lleguen con buen respaldo.

¿La multiplicidad de aspirantes en 
la oposición obliga a imponer alguna 
especie de filtro? Este es el primer filtro. 
Lo que tenemos que hacer es un filtro de 
competitividad que permite que lleguen 
menos y los mejores.

¿Hay riesgo de que los aspirantes 
terminen divididos por el método? 
Yo espero que no, ya que es un méto-
do que da las mismas oportunidades a 
todos. No es un listado cerrado, es de la 
sociedad, es de todos.

¿Cómo estima que quedará el cro-
nograma para designar candidato 
de la oposición? Debe ser el ideal, que 
se emita una convocatoria conjunta y 
sin excluir a Movimiento Ciudadano, ya 
que lo ideal es que corrija su posición y 
se sume a un bloque opositor.

Cada aspirante debe decidir si se re-
gistra con un partido o sin él, pero que 
cumpla con todos los requisitos.

Para poder llevar los procesos inter-
nos, tenemos hasta el 14 de enero. Para 
poder registrar candidato, tenemos hasta 
febrero; de ahí, para atrás; cuanto antes, 
mejor. La invitación para comenzar las 
simpatías es después de la elección del 4 
de junio, para comenzar a tener reglas y 
darles espacio a los candidatos.

¿Cerraron las puertas a MC? Están 
abiertas, pero deben corregir porque no 
está bien lo que están haciendo, de ata-
car, días antes de la elección en el Estado 
de México y Coahuila, a la oposición.
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EL MARTES la se-
nadora panista Lilly 
Téllez señaló que 
recopilar un millón 
de firmas cuesta 30 
mdp, por lo que  in-
sistió en que dicha 
“aduana” es respon-
sabilidad del dipu-
tado Santiago Creel.

Eltip

QUIEN QUIERA ganar la Presidencia, al me-
nos debe tener la posibilidad de reunir las fir-
mas, como ya lo hizo Margarita Zavala o Jaime 
Rodríguez, ya que, con ello, hay una base de 
carne y hueso de gente, además de capacidad 
de organización
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POR BERNARDO BOLAÑOS

El Popocatépetl nos está echando su humo en la cara, 
como un señor poderoso y amenazante. Hay que preparar-
se para alejarse si se pone violento, pero sin perder la calma. 
La contingencia que enfrentamos nos pide una actitud so-
lidaria y ecuánime con los afectados directos. Según los 
filósofos estoicos, es importante cambiar lo que podemos 
cambiar, asumir nuestras responsabilidades, pero también 
dominar nuestras emociones, aceptar las leyes de la natu-
raleza y desarrollar un carácter imperturbable ante lo que 
tenga que pasar.

No es inevitable una erupción mayor del Popocatépetl, 
pero, si aparecen señales de que ésta va a ocurrir, sería in-
evitable evacuar a algunas poblaciones, incluidos los refrac-
tarios que temen dejar sola su casa o dudan de la ciencia.

Marco Aurelio, estoico que llegó a emperador, sugirió 
que no nos dejemos arrastrar por los accidentes exteriores 
(en este caso, ver todos los días los mismos comentarios 
sobre el Popo), que rescatemos tiempo libre para hacer 
algo de provecho, en vez de girar como trompos en torno 
a nuestras preocupaciones. Epicteto, estoico y esclavo, dijo 
que “si tratamos de adaptar nuestra mente a la secuencia 
regular de cambios y aceptamos lo inevitable de buena 
gana, entonces nuestra vida se desarrollará sin problemas 
y en armonía”.

Es más fácil decirlo que hacerlo, pero se puede intentar. 
Más aún, podemos ir más allá y tratar de ver los aspectos 
positivos de lo inevitable, si los hay. Aparte de habernos 
dado durante siglos piedras volcánicas para hacer molca-
jetes, el Popo podría contribuir a mitigar el calentamiento 
global. Los volcanes han jugado siempre un papel impor-
tante en la modulación de la variabilidad climática. La 
ceniza en el aire enfría al planeta al liberar aerosoles que 
reflejen parte de la luz solar lejos de la superficie de la Tie-
rra. Por ejemplo, en el siglo VI, la erupción de dos volcanes 
cubrió la luz solar por 18 meses, enfriando así la atmósfera. 
Pero en esa época no necesitábamos frío y miles de quie-
nes vivían en el extremo norte murieron. Su pena quedó 
plasmada en el mito de Ragnarök.

Hoy, sí nos viene bien enfriar al planeta, aunque nadie 
se lo haya pedido a don Goyo (espero que ninguna idiota 
teoría del complot culpe al IPCC de la ONU de despertarlo). 
Por suerte, también contamos con herramientas de las que 
no disponían en Pompeya en el año 79. Podemos predecir 
con mayor precisión las erupciones volcánicas y dar tiem-
po a las evacuaciones: niveles de sismicidad y magnetismo, 
cantidad de gases, composición de la ceniza, etc. La UNAM 
y el Cenapred reciben tres mil datos de la situación del Po-
pocatépetl por segundo. Serenidad y paciencia.

Hace 29 años, en concreto el 21 de 
diciembre de 1994, don Goyo des-

pertó después de 70 años de descan-
so. Desde entonces nos ha dado varios 
sustos. En estos días está nuevamente 
en erupción ligera. “No es que estemos 
tranquilos, porque hay que actuar. Pe-
ro tampoco entremos en pánico”, re-
sume Aurelio Fernández, de la BUAP. 
Hay signos que nos avisarían si viniera 
una explosión dramática.

TOMAR EL POPOCATÉPETL 
CON FILOSOFÍA

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

Responde a críticas de senadora Lilly Téllez

Soy el primero en querer 
cancha pareja, dice Creel
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El presidente de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados, San-
tiago Creel, dijo ser el primero en 
exigir que haya una “cancha pa-

reja” para quienes aspiren a encabezar la 
candidatura a la Presidencia de la Repúbli-
ca a nombre de la alianza Va por México.

Las declaraciones del legislador fue-
ron en respuesta al reclamo expresado 
por su compañera de partido, la senadora 
Lilly Téllez, quien sugirió que el método 
propuesto por la dirigencia del PAN para 
elegir abanderado busca beneficiarlo.

“Soy el primero en pedir que exista una 
cancha pareja, que sean las reglas iguales 
para todos y que las reglas permitan una 
participación para que, quien salga, candi-
data o candidato, cuente con toda la legiti-
midad. Ese ha sido mi posicionamiento al 
interior de mi partido y al exterior”, decla-
ró, en entrevista en el Congreso.

El panista descartó que las declaracio-
nes de Lilly Téllez representen una fractu-
ra para su partido y afirmó que, para él, ella 
merece todo su respeto.

Ante este escenario, urgió a que se es-
tablezcan las reglas de definición de la 
candidatura presidencial para que éstas 
no sean debatibles y que así se acabe con 
especulaciones, para que así la discusión 
sea sobre los proyectos de las y los aspi-
rantes que deberán representar a la oposi-
ción, porque “el verdadero adversario está 
fuera de la alianza”.

Respecto al proceso propuesto por el 
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, 
el diputado negó ya contar con el millón 
de firmas que se sugirió como requisito 
para designar al candidato presidencial de 
la oposición y dijo desconocer cómo sur-

EL PRESIDENTE de la Mesa Directiva en San Lázaro urge a 
que se establezcan reglas claras e iguales para los aspirantes; lla-
ma a la unidad y a concentrarse en que el adversario es Morena

Diferencias con Perú iniciaron en 2019
Por Jorge Chaparro y Magali Juárez

EL PLEITO con Perú no inició por la des-
titución del expresidente Pedro Castillo, 
sino que viene desde la operación para 
rescatar al exmandatario de Bolivia Evo 
Morales, en noviembre de 2019, aclaró el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, a pesar de que en varias ocasiones ha 
insistido en que su fuerte no es la vengan-
za, pero tampoco olvida.

“No crean que las diferencias con el 
Perú las tenemos a partir de la injusticia 
que cometieron destituyendo y encarce-
lando al presidente legal y legítimo, Pedro 
Castillo, no, desde antes. 

“Se decidió ir a buscar a Evo Morales 

porque lo habían destituido, pero, ade-
más, había toda una rebelión racista en 
Bolivia, y se le fue a buscar en un avión de 
la Fuerza Aérea Mexicana para salvarle la 
vida, un episodio muy lamentable y grave. 
¿Qué creen que hicieron los del gobierno 
del Perú, entonces? Nos prohibieron el 
uso del espacio aéreo, eso no se olvida, 
recibiendo instrucciones de quién sabe 
dónde”, denunció.

Agregó que el avión de la fuerza área 
tuvo que hacer maniobras para evitar 
cruzar el espacio aéreo de Perú y Bolivia, 
por lo que tuvo que viajar hasta Paraguay, 
poniendo en riesgo la integridad de los 
pilotos mexicanos, que volaron práctica-
mente sin combustible e incluso fueron 

atacados por Bolivia, pues cuando despe-
gó el avión, le dispararon.

Incluso, el entonces presidente de 
Ecuador, el izquierdista Rafael Correa, 
también le impidió el paso al avión. 

Al respecto, el grupo parlamentario de 
Morena en el Senado reprobó la decisión 
del Congreso de Perú de declarar persona 
non grata al Ejecutivo federal, y aseveró 
que es “un acto inaceptable de hostilidad”.

“Es preocupante y lamentable que el 
Presidente de México haya sido declarado 
persona non grata en Perú. Esta decisión 
representa un acto inaceptable de hostili-
dad hacia el mandatario de un país ami-
go, así como una falta de respeto al pueblo 
mexicano”, manifestó.

gió tal rumor, pues además es algo “ajeno 
a lo (que) yo pienso”.

Recalcó que la ruta a seguir para elegir 
al representante de la alianza en la con-
tienda debe ser equitativa y transparente.

“Que las reglas sean parejas y que exista 
una cancha equilibrada para todos quie-
nes quieran competir. Y ya, una vez que 
esté diseñado el proceso, que nos permita 
poder recorrer el país, tener los debates y, 
eventualmente, hacer las evaluaciones, 
las mediciones a que haya lugar y que 
sean necesarias.

“Y que, además, este proceso sea total-
mente transparente; cada eslabón de la 

cadena del proceso que pueda ser verifi-
cable por la sociedad, de tal manera que se 
pongan las cartas en la mesa y que la can-
cha auténticamente esté pareja”, comentó 
el diputado.

Además de esto, Creel Miranda opinó 
que también deben plantearse requisitos, 
ya que, de lo contrario, la lista de aspiran-
tes sería “inacabable”.

No obstante, expuso que lo funda-
mental es que exista consenso entre 
PAN, PRI y PRD con la sociedad civil y las 
organizaciones en la construcción del 
método de elección.

“Como quieran yo voy a querer… Toda-
vía no es el planteamiento. Una vez que 
lleguen a un acuerdo, me someteré a ese 
acuerdo, de tal manera que podamos ha-
cer una buena contienda interna donde, 
entonces, haya debates”, subrayó.

Llamó además a que todos privilegien 
la unidad y que quienes conforman la 
alianza se concentren en quienes son sus 
“adversarios reales, que es Morena, su coa-
lición y sus corcholatas”.

DE IZQ. a der.: Felipe Macías, Rafael Guerra, Santiago Creel y Graciela Báez, ayer.

LA CÁMARA de Diputados y el Tribunal 
Superior de Justicia de la CDMX firmaron un 
acuerdo de colaboración para el intercambio 
de información, investigaciones y estudios.

Eldato

SOY EL PRIMERO en pedir que exista una 
cancha pareja, reglas iguales para todos y que 
las reglas permitan una participación para que, 
quien salga, cuente con toda la legitimidad”

Santiago Creel
Presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro
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Estados elegirán 

gobernador en comi-
cios del 2024

EL DIRIGENTE NACIONAL del PRD, Jesús Zambrano, en un videomensaje que 
compartió en sus redes sociales el pasado 23 de mayo. 

Insiste en que deben ir de la mano

PRD reprueba decisiones 
“unilaterales” en alianza

JESÚS ZAMBRANO, dirigente del sol azteca, señala que la elec-
ción del método para elegir el candidato presidencial debe ser 
consensuada entre los partidos; exige apertura a la sociedad civil

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El dirigente nacional del PRD, Je-
sús Zambrano, aseguró que su 
partido no permitirá decisiones 
unilaterales en la alianza Va por 

México, pues el método de selección de 
candidato presidencial debe ser consen-
suado entre los partidos y no sólo deter-
minación de uno de ellos.

“A lo que nos oponemos es a que la 
decisión última esté queriéndose tomar 
por un partido o sólo por los partidos, y 
no que vayamos de la mano, insisto, de la 
mano de la sociedad civil”, destacó.

En entrevista con La Razón, dijo que 
en semanas anteriores se llevó a la mesa 
de las tres dirigencias contar con un nú-
mero de firmas, pero sin precisar nada, ya 
que podría ser un mecanismo para que 
los candidatos demostraran un cierto ni-
vel de aceptación.

“No está descartado, está aceptado, 
pero puede ser un instrumento, un ele-
mento, no él elemento o el instrumento 
central para ver el nivel de aceptación y 
con ello ver si puede ser un candidato de 
la coalición”, evaluó.

Expuso que han insistido en que el 
mecanismo de selección debe ser diseña-
do de manera conjunta entre los partidos 
de la coalición, y por ello dijo que no ha 
terminado de precisarse, pues si se van 
por el número de firmas, al momento no 
se sabe quién las pueda validar, además 
de que cuestionó cómo va a participar la 
sociedad civil.

“La sociedad civil puede tener muchas 
firmas más, pero el tamaño de las firmas 
es una decisión que ha tomado el PAN. 
Para qué discutir sobre el tamaño, si lo 
importante es que debemos ir de la mano 
de la sociedad civil para la definición del 
método; lo demás, sale sobrando”, opinó.

Este martes, el dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés, dio a conocer que 
para ser aspirante a una candidatura pre-
sidencial de la oposición se debe contar, 
por lo menos, con uno por ciento de la lis-
ta nominal nacional, lo que corresponde 
a poco menos de un millón de firmas de 
respaldo, lo que dio pie a reclamos y re-
chazo entre algunos aspirantes, como la 
senadora panista Lilly Téllez, quien ase-
guró que para ello es necesario gastar al 
menos 30 millones de pesos.

Otro cuestionamiento que se gene-
ró también entre diversos panistas es 
que se desconoce quién podrá validar 
todas las firmas, pues ven algún riesgo 
de que simpatizantes de Morena pue-
dan interferir en el proceso interno de 
la oposición, además de que sólo quien 
se encuentre dentro de una estructura 
partidista, y que sea apoyado por ésta, 
puede juntar tal cantidad de apoyos.

A pesar de ello, el PRD se ha mante-
nido firme en su idea de que cualquier 
normativa, proceso o decisión pueda 
tomarse entre los tres dirigentes (PAN, 
Marko Cortés; PRI, Alejandro Moreno, y 
el mismo Jesús Zambrano, del PRD), ya 
que hay un antecedente en el que deja-
ron fuera al sol azteca.

Dicho episodio tuvo lugar cuando 
anunciaron el regreso de la coalición Va 
por México, en el que, por decisión del 

PAN y del PRI, se repartieron el proceso 
para conducir la nominación de candida-
tos en las elecciones del 2023, en Estado 
de México y Coahuila, el cual recayó en el 
tricolor, mientras que para el presidencial 
determinaron que llevaría mano Acción 
Nacional.

Por ello, el método completo se estará 
definiendo en los siguientes días y se es-
pera que en él participen las tres fuerzas 
políticas.

Diputados piden que reglas 
“sean iguales” para todos
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL MÉTODO propuesto por el PAN para 
elegir candidato presidencial en 2024 no 
genera desventajas, pero lo que se debe 
exigir es que haya reglas parejas para 
quienes aspiren al cargo, coincidieron los 
diputados federales Luis Espinosa Chá-
zaro y Xavier González, del PRD y PRI 
respectivamente. 

Ante la confrontación desatada por la 
propuesta, el perredista señaló que es bá-
sico que la o el aspirante de Va por México 
tenga una base social que lo ayude a con-
seguir el cargo ante otros partidos. 

“No pretenderán llegar a una candida-
tura si no pueden contar con un número 
de firmas para ganarle a Morena. 

“Yo no creo que haya desventaja, lo que 
sí creo es que tienen que ser las mismas 
reglas para quienes pertenez-
camos a un partido o aquellos 
que vienen de la sociedad civil”, 
dijo en entrevista con La Razón. 

En cuanto a la acusación de 
Lilly Téllez, sobre que la pro-

puesta beneficiaría al diputado Santiago 
Creel, el perredista llamó a la mesura ante 
la actitud “confrontativa” de la legislado-
ra, pues se debe esperar a que PAN, PRI y 
PRD definan la ruta. 

Como aspirante a la Jefatura de Gobier-
no de la Ciudad de México, cuyo proceso 
también conducirá el PAN, dijo que “con 
el método que quieran” él va a participar 
para “medirse” en las calles de la capital.

Por el mismo cargo aspira Xavier 
González, quien está de acuerdo con la 
recolección de firmas para elegir a un 
candidato, aunque dijo que, en el caso de 
la capital, el número a solicitar debería ser 
de 75 mil rúbricas y uno un millón. 

Opinó que se deben realizar debates 
y que quienes aspiren a representar a la 
alianza demuestren conocimientos so-
bre cultura, economía, gobierno y otros 
ámbitos y que demuestren “fidelidad” a 

la alianza y a apostar por un go-
bierno de coalición.

“No podemos permitir que 
un candidato presidencial sea 
alguien que pacte con Morena”, 
declaró a este medio. 

Mancera cuestiona 
quién va a validar
un millón de firmas
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL COORDINADOR del PRD en el Sena-
do, Miguel Ángel Mancera, se pronunció 
porque el método de la alianza Va por Mé-
xico para elegir al candidato presidencial 
para 2024 sea definido con la garantía del 
consenso entre todas las fuerzas políticas 
que participan. 

Ante los medios de comunicación, el 
también aspirante a la Presidencia dijo 
que no debe haber dudas de que para el 
año próximo habrá alianza opositora en-
tre el PAN, PRI y PRD para participar en los 
comicios federales en los que, además, se 
renovará el Congreso de la Unión. 

Sin embargo, enfatizó que el método 
para definir al candidato presidencial tie-
ne que surgir por consenso de todos los 
partidos que formarán parte de la alianza 
y dijo que hasta el momento ésto no se ha 
alcanzado. 

“Debe haber un método para efectos 
de la candidatura de la alianza. Refrendar 
que va a haber alianza, que es lo más im-
portante. Segundo, que el método de elec-
ción se construya de consenso”, declaró. 

Ante el planteamiento que el dirigente 
nacional del blanquiazul para que quien 
aspire a ser el abanderado presidencial de 
la alianza por lo menos sea respaldado por 
un millón de firmas del padrón electoral, 
el senador perredista cuestionó quién 
dará certeza jurídica a las los apoyos que 
se supone que deben reunir. 

Dijo que en este caso se debe dar mu-
cha claridad a quien se encargará de vali-
dar las firmas y el procedimiento que se 
seguiría, para que no existan dudas sobre 
el procedimiento. 

“Se pregunta mucho sobre este plan-
teamiento del millón de firmas. El punto 
no es si llevas un millón de firmas, el pun-
to es quién va a validar la certeza de ese 
millón de firmas, quién formará parte de 
ese comité que va a cruzar datos con la 
certeza jurídica de esas firmas. 

“Por eso es que me parece importantí-
simo que a la brevedad se encuentre un 
método en el que también participa la 
ciudadanía”, apuntó. 

EL COORDINADOR del PRD en el Senado, Miguel Ángel 
Mancera, en conferencia de prensa, ayer. 

MARKO CORTÉS, líder nacional del PAN, 
señaló que uno de los requisitos que pedirán 
a los aspirantes de Va por México, será el res-
paldo de por lo menos un millón de firmas. 

Eldato

EL ENERO, el presidente nacional del PRD, 
enfatizó que su partido  cuenta con 2 perfiles 
“prominentes” para luchar por la presidencia: 
Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera.

Eltip

97
Millones 232 mil 
262 ciudadanos 

forman el padrón 
electoral 
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DONDE GOBIER-
NA MC matan a 

migrantes, a empre-
sarios, secuestran 
a turistas. De esto 

calla Dante, no dice 
nada y permite con 

su posición todo 
esto”

Rubén Moreira
Líder del tricolor en San 

Lázaro

YA PACTARON 
con Morena para 

ayudarlos tanto en 
el Estado de México 

y en Coahuila, y lo 
seguiremos viendo 
también de cara al 

2024”

Luis Espinosa 
Cházaro

Líder del PRD en la 
Cámara de Diputados

NO HAY ningún 
Tweet mío diciendo 
‘ni un voto al PRI’, es 
falso. Nuestro tema 
no es contra ellos, 

tenemos muy claro 
quién es el problema 

y se llama Alito

Jorge Álvarez 
Máynez

Coordinador de MC en la 
Cámara de Diputados

Conflicto entre 
coalición opositora 
y emecistas no cesa

Chocan  
PRI-MC

 Un voto a MC es un voto al narco

PRI se lanza de nuevo 
contra los emecistas

SUS LEGISLADORES piden a militantes de ese partido vo-
tar por alianza Va por México; Rubén Moreira llama “político 
de Polanco” al líder del naranja, Dante Delgado

Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

En un nuevo escalamiento de la 
confrontación entre Movimien-
to Ciudadano y el PRI, al que se 
sumó ahora el PRD, los coordi-

nadores de estos últimos dos partidos 
en la Cámara de Diputados pidieron a los 
militantes de MC apoyar a la alianza Va 
por México en la jornada electoral del 4 
de junio, tras acusar que votar por el par-
tido naranja es dar un voto “por el narco-
tráfico” y porque sus integrantes son “los 
tontos útiles del régimen”.

El conflicto entre la coalición oposito-
ra y los emecistas no cesó este miércoles, 
cuando los integrantes del bloque de 
contención en el Congreso dieron pie a 
más pronunciamientos y acusaciones.

El líder del tricolor en San Lázaro, 
Rubén Moreira, se lanzó directamente 
contra el dirigente nacional de MC, Dante 
Delgado, sobre quien dijo que es un “polí-
tico de Polanco” que ha callado y permiti-
do la incursión del crimen en los estados 
donde gobierna su partido.

“Un voto por el MC de Dante es un voto 
por el narcotráfico y por la inseguridad.

“Donde gobierna MC matan a migran-
tes, a empresarios, secuestran a turistas. 
De esto calla Dante, no dice nada y permi-
te con su posición todo esto”, dijo, en un 
video compartido en redes sociales.

Además, insistió en acusar que el parti-
do naranja se ha alineado “bajo la sombra 
de Morena”, luego de que en los últimos 
días MC lanzó una campaña para llamar a 
la población a no votar por el PRI.

“MC es un partido marginal, muy pe-
queño; un minipartido que ha traiciona-
do a sus seguidores. 

“Invitamos a quienes en otras ocasio-
nes han sido simpatizantes de MC, a sus 
políticos, principalmente en Jalisco y 
Nuevo León, para que reflexionen lo mal 
parados que van a quedar por esta deci-
sión de Dante Delgado… los va a llevar a 
la ruina”, mencionó.

Al embate en contra de los naranjas 
se sumó el líder del PRD en la Cámara 
de Diputados, Luis Espinosa Cházaro, 
quien calificó a los emecistas como los 
“tontos útiles del régimen”, ya que des-
pués de haberse bajado de la contienda 
en Coahuila y el Estado de México, hoy 
piden que no se vote por los candidatos 
de oposición en ambos estados.

“Ya pactaron con Morena para ayu-
darlos tanto en el Estado de México y en 
Coahuila, y lo seguiremos viendo tam-
bién de cara al 2024”, dijo, en entrevista.

A pesar de esto, enfatizó que en  Va por 
México “cabemos todos” y refirió que las 
puertas de la alianza se mantienen abier-
tas para la militancia de MC e incluso 
del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM).

La disputa entre priistas y emecistas 
se dio también en la sesión de la Comi-
sión Permanente del Congreso.

El coordinador de MC en la Cámara de 
Diputados, Jorge Álvarez Máynez, asegu-
ró que el problema que tienen no es en 
contra del PRI, sino con Alejandro More-
no, dirigente nacional del tricolor.

En la sede del Senado, donde el dipu-
tado federal priista Pablo Angulo Briceño 
se refirió a él como “el títere de Delgado, 
y no de Dante”, sino al “títere de Mario 
Delgado (líder de Morena)”, el legislador 
emecista afirmó que no ha hecho una 
sola publicación en sus redes sociales en 
contra del PRI ni en contra de Alejandra 

del Moral, abanderada a la gubernatura 
del Estado de México.

“No hay ningún tweet mío diciendo ‘ni 
un voto al PRI’, es falso. Es evidente que 
nuestro tema no es contra ellos, tenemos 
muy claro quién es el problema y se lla-
ma Alito Moreno. No es contra los candi-
datos del PRI. A Alejandra la dejaron sola.

“(Alejandra del Moral) está haciendo 
su mejor esfuerzo, pero es una contienda 
en la que nosotros no estamos tomando 
parte. Es una falsedad que el tema sea el 
Estado de México, quiere culparnos de la 
derrota y quiere culparnos del pacto que 
hizo con el Gobierno para entregarles el 
Estado de México”, acusó.

…Y en INE, bajan spot  
de MC sobre el tricolor
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA COMISIÓN de Quejas y Denuncias 
del Instituto Nacional Electoral (INE) bajó 
la difusión de un spot de Movimiento Ciu-
dadano en radio y televisión por su conte-
nido calumnioso contra el PRI, referente a 
los próximos comicios del 4 de junio.

Por mayoría de votos —la presidenta 
de la comisión, Claudia Zavala votó en 
contra—, los integrantes de la comisión 
determinaron que el contenido del pro-
mocional que señala que “con el PRI ni a 
la esquina” calumnia a dicho partido.

El consejero Jorge Montaño estimó que 
no se puede considerar como parte de la 
libertad de expresión señalar que el PRI 
siempre hace trampa.

En tanto, la consejera Rita 
Bell López dijo que el conte-
nido incluye “hechos falsos”, 
porque de antemano el spot 
emecista afirma que existe un 

pacto para las elecciones en el Estado de 
México y Coahuila.

“Se hace un señalamiento de embaja-
das a cambio de gubernaturas y no cuenta 
con elementos mínimos de veracidad”, re-
marcó la consejera Rita Bell López.

La Comisión de Quejas y Denuncias del 
INE también resolvió la queja de Morena 
en contra de los partidos de la alianza Va 
por el Estado de México por la difusión de 
un spot de radio, en el que, supuestamen-
te, se menciona que el partido es el culpa-
ble de la corrupción, robo y violencia en la 
entidad mexiquense.

En este caso se concluyó que, bajo la 
apariencia del buen derecho, los promo-
cionales denunciados no constituyen un 
acto de calumnia, al no existir elementos 

o expresiones que, de manera 
unívoca, lleven a la imputación 
específica dirigida a una perso-
na en concreto de un hecho o 
delito falso, con impacto en los 
procesos electorales.

Alito aclara que no 
se ha “destapado” 
para candidatura

Por Magali Juárez
Magali.juarez@razon 

EL DIRIGENTE NACIONAL del PRI, 
Alejandro Moreno, aclaró que todavía no 
se ha “destapado” para buscar la candi-
datura presidencial de la alianza Va por 
México, porque dijo que actualmente 
sólo funge como factor para fortalecer 
el vínculo con el PAN y el PRD para los 
comicios de 2024. 

En conferencia de prensa en el Sena-
do, en el contexto de los trabajos de la 
Comisión Permanente, sostuvo que su 
partido está a favor de todos los méto-
dos abiertos de selección del candidato 
presidencial: “primarias, votos con ur-
nas, mediciones de encuestas, colegio 
electoral, el PRI va siempre a construir 
por un proceso abierto”, declaró. 

Acompañado por legisladores de su 
partido, comentó que, así como se re-
unió con los aspirantes del tricolor a la 
presidencia, ahora también escucharán 
a aquellos perfiles del PAN, del PRD y de 
la sociedad civil. 

Subrayó que debe ser hacia agosto-
septiembre cuando la alianza debe tener 
una definición clara sobre su candidato 
presidencial, por lo que ya tienen que al-
canzar los consensos internos. 

Sin embargo, al ser cuestionado sobre 
sus propias aspiraciones y cuándo for-
malizará su “destape” para la candida-
tura presidencial, el también diputado 
federal aclaró que, aunque él ha surgido 
de procesos democráticos en su partido 
y resaltó su propia trayectoria política, 
por lo pronto está concentrado en los 
comicios de este año y en fortalecer la 
coalición. 

“Les dije es que eso siempre el PRI lo 
impulsa, yo vengo de un proceso demo-
crático al interior del PRI, donde prácti-
camente alcanzamos dos millones de 
participación, entonces eso fue lo que 
compartí y sí que yo era el más votado 
de todos los que habíamos participado.

“Que yo he sido ocho veces candidato, 
que he sido gobernador, pero al final del 
camino lo importante es que mi respon-
sabilidad es la coalición, fortalecer un 
método, un mecanismo y el PRI siempre 
será facilitador y vamos a apoyar con 
convicción”, indicó. 

EL DIRIGENTE NACIONAL del PRI, Alejandro Moreno (en el 
estrado), en conferencia de prensa en el Senado, ayer.

TRAS ACUSAR al partido tricolor de haber 
enviado a golpeadores para boicotear el even-
to, integrantes de MC develaron una barda 
con la leyenda “Con el PRI ni a la esquina”.

Eltip

ALITO enfatizó que su compromiso de “hoy” 
es fortalecer la coalición y estar firme y listo. 
Además, aseguró que en el momento en que 
tenga una aspiración lo dirá abiertamente. 

Eldato

YO VENGO 
de un proceso 
democrático al 
interior del PRI, 
donde práctica-
mente alcanza-

mos dos millones 
de participación, 
entonces eso fue 
lo que compartí 

Alejandro Moreno
Dirigente nacional 

del PRI

591
Mil reproducciones 

tuvo el spot de 30 se-
gundos de duración
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A pesar de ese anuncio oficial, el Ejecutivo federal, 
quien el martes planteó la posibilidad de que si Larrea 
no compraba Citibanamex, su Gobierno podría crear 
una Asociación Público Privada —APP— y adquirirlo 
porque, tras hacer cuentas, dijo que sería un “negocio 
redondo”, en su mañanera de ayer insistió en que su 
administración tiene recursos para comprarlo, aunque 
ya no se vende. 

DE ESTO Y DE AQUELLO... 
Por más que el conflicto Gobierno-Ferrosur, de Grupo 
México, por la expropiación de vías férreas en el Istmo 
de Tehuantepec, disfrazada de “ocupación temporal”, 
se resolvió con la rebaja de nueve mil 500 millones de 
pesos que exigía el empresario Germán Larrea, a siete 
mil, esa acción alertó a inversionistas nacionales y ex-
tranjeros de lo que ocurrirá de ahora en adelante.  
Sube de tono y arrecia la guerra verbal entre dirigentes 
de partidos políticos, en que se dan con todo y critican 
cuanta declaración o propuesta hacen, mientras las 

“corcholatas” y el mismo Presidente aceleran su activis-
mo ante la silenciosa y complaciente actitud del INE y 
sus nuevos consejeros, en lo que van de la mano con 
magistrados del Tribunal Electoral, lo que augura cómo 
será el proceso de sucesión presidencial y la renovación 
de Congresos y gubernaturas el año próximo.   
La ofensiva de los líderes de partidos de la coalición 
Va por México contra su colega de Movimiento Ciuda-
dano, Dante Delgado, por no sumarse a ella, llegó ayer al 
extremo de que el coordinador de la bancada del PRI en 
San Lázaro, Rubén Moreira, vinculara al senador vera-
cruzano con el narcotráfico, al estilo mañanero: sin más 
pruebas que su dicho. 
Por otra parte, en reunión con dirigentes del PVEM, 
Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado, criticó 
a Mario Delgado, dirigente de su partido, por advertir 
que si aquel partido y el PT, no se suman a la candida-
tura de Armando Guadiana en Coahuila, no irán con el 
guinda en las elecciones del año que entra y al mismo 
tiempo dio la bienvenida a su colega Manuel Velasco, 
coordinador de la bancada verde, como otro aspirante 
a la Presidencia. 

“N i para Dios, ni para el Diablo”, 
dice el refrán, y Banamex no 

será vendido ni a Germán Larrea, ni 
al Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, tras el anun-
cio oficial de la directora general de 
Citigroup, Jane Fraser, de que se hará 
únicamente una Oferta Pública Ini-
cial en la Bolsa y se mantendrá como 
banca minoritaria, depósitos, tarjetas 
de crédito y al consumo, hipotecario, 
seguros, pensiones, afore y produc-
tos de banca comercial, así como con 
la totalidad de su  personal, colección 
de arte y edificios históricos. 

BANAMEX YA NO SE 
VENDE: CITIGROUP 

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

RICARDO Monreal (izq.) y Marcelo Ebrard, ayer, en la convención nacional del PVEM.

Mayoría en el PVEM me 
apoya, presume Ebrard 
Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparo@razon.com.mx 

AL INTERIOR del PVEM hay una co-
rriente mayoritaria que apoya la candi-
datura presidencial de Marcelo Ebrard, 
aseguró el propio titular de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE) al partici-
par en el foro “Vida de calidad para todos 
los mexicanos” organizado dentro de la 
Convención Nacional del instituto políti-
co, denominada “Repensando el Futuro 
en Verde”. 

“Lo veo muy bien yo, además, lleva-
mos desde enero trabajando con muchos 
de ellos. Sí, es cierto, tengo mucho apoyo, 
mucha simpatía; tengo muchísimos ami-
gos en el Partido Verde, sin temor a equi-
vocarme, si ahorita haces una encuesta, 
les vamos ganando a todos los demás”, 
confió el canciller. 

Subrayó que a las elecciones de 2024 
debe llegar una coalición de Morena y sus 
actuales aliados, el PT y el PVEM para ob-
tener la mayoría en el Congreso que per-
mita avanzar en las reformas legislativas. 

“Bueno, el Verde decidirá, yo no soy 
quién para decirles, pero lo que yo pro-
pondría es que hagamos una coalición, 
una coalición que permita no solo tener 
mayoría en las Cámaras, sino que los te-
mas que le importan a los verdes, sea par-
te del programa de gobierno; eso es una 
coalición”, destacó. 

En ese sentido rechazó que vaya a 
presentarse como candidato únicamen-
te por el Verde “yo voy a encabezar, y eso 
es lo que vamos a ver en las encuestas, 
la coalición que vamos a formar; eso les 
vengo a decir ahorita”. 

Consideró que el activismo político 
que está mostrando del PVEM es oportu-
no, “yo les agradezco que me hayan invi-
tado y creo que hacen muy bien porque 
ellos son parte de una coalición, ni modo 
que estés sentado con tus palomitas a ver 
a qué horas te hablan”. 

Ebrard Casaubón también confirmó 
que asistirá a Coahuila para apoyar al 
candidato de Morena al gobierno estatal, 
Armando Guadiana, pero evitó dar una 
fecha.  

Llama al Verde y al PT a pensar en 2024 

Monreal pide a aliados 
de 4T tomar definición

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

El coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, ma-
nifestó que es tiempo de defini-
ciones, por lo que el PVEM y el 

PT tienen que asumir una determinación 
política rumbo a los comicios presiden-
ciales del 2024. 

Aunque consideró que no habrá un 
rompimiento, señaló que todos deben 
tener claro que, si no van juntos, no hay 
posibilidades de triunfo, como sucede 
actualmente en Coahuila. 

Por ello, el también presidente de la 
Junta de Coordinación Política (Jucopo) 
de la Cámara alta respaldó la postura del 
dirigente nacional del partido guinda, 
Mario Delgado, quien hizo un último 
llamado al PVEM y al PT para sumarse a 
Armando Guadiana en los comicios en 
aquella entidad. 

“Es una decisión política del presi-
dente del partido que yo respaldo. Es un 
momento clave en Coahuila y creo que 
hay definición política que se debe to-
mar. Les ofreció un gobierno tripartito y 
me parece correcto. Ojalá y lo aceptaran, 
porque si no es así, no hay posibilidades 
de triunfo; cada uno, por su lado, sería 
imposible. Entonces, respaldo y avalo la 
expresión de Mario Delgado”, manifestó. 

Al participar en la convención nacio-
nal del PVEM, en el foro “Vida de calidad 
para todos los mexicanos”, Monreal Ávila 
descartó que haya un rompimiento entre 
los actuales aliados de Juntos Hacemos 
Historia, pero dijo que es necesario el es-
fuerzo de todos, y recordó que anterior-
mente Morena tampoco pudo concretar 
una alianza con Movimiento Ciudadano. 

“No veo viable que se rompa. Pero re-
cuerdo en el Estado de México, precisa-
mente hace seis años, que el Presidente 
de la República, siendo dirigente nacio-
nal de Morena o precandidato, también 
comentó algo sobre que era momento 
de definición, dirigido al Verde; más bien 
a Convergencia, en ese momento Movi-
miento Ciudadano, y el PT, y el único que 
aceptó fue el PT”, mencionó. 

De acuerdo con el equipo de Arman-
do Guadiana, a partir del respaldo que ha 
recibido de las “corcholatas” presidencia-
les, como Claudia Sheinbaum, algunos 

COORDINADOR de Morena 
en el Senado respalda llama-
do del dirigente guinda a que 
apoyen a Guadiana en Coahui-
la; si no vamos juntos, no hay 
posibilidad de triunfar, afirma 

coordinadores territoriales del PVEM y 
del PT en Coahuila se han sumado a su 
campaña. 

Reportó que promotores del voto de 
dichas fuerzas políticas, en municipios 
como Saltillo, Piedras Negras, Torreón y 
Monclova, entre otros, decidieron hacer 
llamados al voto útil a favor del candi-
dato de Morena, con independencia del 
posicionamiento oficial de sus partidos. 

Sin embargo, Monreal insistió en que 
no es suficiente y que lo más adecuado es 
que haya un proceso formal para que los 
candidatos Ricardo Mejía y Lenin Pérez 
apoyen a Armando Guadiana. 

En ese sentido, explicó que incluso 
todavía es tiempo en términos legales: 
“Hay discusión desde el punto de vista 
constitucional, si hay trasvase de votos 

de aquellos que emiten su voto a favor de 
uno de estos partidos. Hay discusión ju-
rídica y constitucional; seguramente esto 
iría a los tribunales. Pero el hecho mismo 
de la declinación en este momento de los 
candidatos del Verde y del PT al candida-
to de Morena es un hecho político, es un 
hecho que impacta en la votación, toda-
vía 10 días antes de la elección”. 

Respecto a la petición para que haya 
un periodo extraordinario en el Senado 
por el tema pendiente de los comisio-
nados del Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai), el 
también presidente de la Junta de Coor-
dinación Política de la Cámara alta consi-
deró que no será viable convocarlo antes 
de las próximas elecciones del 4 de junio.

ES UN MOMENTO clave en Coahuila y creo 
que hay definición política que se debe tomar. 
Ojalá y lo aceptaran, porque si no es así, no hay 
posibilidades de triunfo; cada uno, por su lado, 
sería imposible” 
Ricardo Monreal 
Líder de senadores de Morena 
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EL PRESIDENTE (de pie con corbata roja) tras reunirse con gobernadores, ayer.

Disponemos de hasta 3 mil mdd, indica 

AMLO ratifica interés 
de comprar Banamex

EL MANDATARIO lanza la oferta ante la suspensión de ne-
gociaciones entre Citigroup y Grupo México; subraya que to-
das las naciones cuentan con un banco, excepto nuestro país 

Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador confirmó que se 
suspendieron las negociaciones 
entre Citigroup y Grupo México 

sobre la venta de Banamex, por falta de 
garantías entre ambos grupos empresa-
riales, y ratificó la oferta de una posible 
compra en la que su Gobierno tendría 
hasta tres mil millones de dólares de par-
ticipación para adquirir el banco, a través 
de una asociación público privada. 

“Nos informaron ayer (martes) de Citi 
que se suspendieron las negociaciones 
con el Grupo México porque están pidien-
do más garantías, pero es un asunto entre 
ellos. Y yo sí sostengo que, si no se compra 
el banco, porque ya llevan como un año 
trabajando en la negociación y además 
son procesos lentos. Entonces, si no quie-
re vender, pues vamos a hablar con ellos, o 
sea, no descartamos la posibilidad”, puso 
sobre la mesa el mandatario. 

Subrayó que su interés es que el Go-
bierno federal cuente con un banco para 
administrar los recursos federales, “por-
que nosotros sí necesitamos un banco, o 
sea, y es una oportunidad”. 

López Obrador reiteró la propuesta de 
configurar una asociación público privada 
para que se adquiera la Banca de Consu-
mo y Banca Empresarial en México, en la 
que el Gobierno federal tendría una parti-
cipación mayoritaria. 

“Si hablaron (en las negociaciones) de 
siete mil millones, tienen que pagar dos 
mil de impuestos, dos mil millones de im-
puestos para la hacienda pública, quedan 
cinco mil millones de dólares, una socie-
dad pública privada, donde el Gobierno 
aporte otra cantidad; podemos disponer 
hasta de tres mil millones de dólares y dos 
mil que se vendan acciones a mexicanos, 
a los que quieran, a todos, porque es un 
buen negocio”, explicó el mandatario. 

Subrayó que todas las naciones cuen-
tan con un banco, excepto México, para 
evitar pagar las comisiones y por lo que 
“suda” el presupuesto depositado en una 
institución financiera. 

“Cuando solicitamos que ese Bansefi 
se convirtiera en el Banco del Bienestar, 
no saben lo que nos costó que nos dieran 
los permisos en el Banco de México, por 
la mentalidad ésta de que ‘¡cómo va a te-
ner el gobierno un banco!’. En casi todos 
los países, los gobiernos tienen un banco, 
aquí no. Y resulta que se manejan billones 
de pesos, y no sólo es lo que se cobra de 
comisiones, sino lo que ‘suda’ ese dinero 
en beneficio de algunos bancos”, apuntó. 

“¿Cuánto son tres mil millones de dó-
lares? Sesenta mil millones. Ahora un 
poco menos, porque está en 18 (pesos), 

pero bueno, 60 mil. ¿Saben cuánto tene-
mos de margen nada más en deuda que 
podríamos contratar para quedar como el 
endeudamiento que hizo Calderón o Peña 
Nieto? Tres puntos abajo está del produc-
to. ¿Cuánto es un punto del producto? 
300 mil millones. ¿Cuánto son tres puntos 
del producto? 900 mil millones de pesos”, 

evaluó López Obrador. 
El Jefe del Ejecutivo federal dio a cono-

cer que Citigroup le informó al secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, que 
“Grupo México estaba solicitando más ga-
rantías, quién sabe qué tipo de garantías”, 
y por eso se habían suspendido las nego-
ciaciones. 

Pide a gobernadores no 
bajar ritmo en programas
Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador demandó a los 14 goberna-
dores de extracción morenista y dos de 
partidos aliados en una reunión a puer-
tas cerradas a quienes recibió en Palacio 
Nacional, que aceleren el paso para la 
entrega de programas sociales que en-
trega el Gobierno. 

“Nos reunimos en Palacio Nacional 
con gobernadoras, gobernadores y ser-
vidores públicos del Gobierno federal 
para tratar varios asuntos prioritarios 
para beneficio y protección de la gen-
te”, publicó el madantario federal en su 
cuenta de Twitter. 

Entre los asistentes se encontraban la 
Jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum Pardo, así como 
los gobernadores de Baja California, 
Baja California Sur, Campeche, Chiapas, 
Hidalgo, Nayarit, Puebla, Sinaloa, Sono-
ra, Tabasco, Tamaulipas, Quintana Roo 
y Veracruz. 

Así como con los mandatarios de Mo-
relos, Cuauhtémoc Blanco, 
del Partido Encuentro Social, 
y Ricardo Gallardo, de San 
Luis Potosí, postulado por el 
Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM). 

Al encuentro también asistieron los 
secretarios de Bienestar, Ariadna Mon-
tiel; de Salud Jorge Alcocer y el subse-
cretario de Gobernación, Alejandro En-
cinas, así como el director del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo, además de Carlos Torres, coor-
dinador general de los Programas del 
Bienestar. 

El gobernador de Baja California Sur, 
Víctor Manuel Castro, señaló que el Pre-
sidente les pidió “que no le bajemos el 
ritmo de trabajo a los programas sociales 
que tenemos en las entidades, adultos 
mayores, las becas que se van a entregar 
a los muchachos, para las personas con 
discos las a ver si hay más estados que 
le entren”. 

Esta reunión se llevó a cabo luego de 
que el pasado 26 de abril fueron convo-
cados para encontrarse con López Obra-
dor, pero debido a que por tercera oca-
sión contrajo el virus de Covid-19, aquel 
encuentro fue dirigido por el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López. 

El resto de los mandatarios se retira-
ron de Palacio Nacional sin ofrecer de-

claraciones a la prensa. 
El Presidente también re-

cibió a los 32 delegados del 
bienestar, responsables de la 
aplicación y seguimiento de 
los programas sociales. 

Niegan negocio 
monetario por 
tramo ferroviario

Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador rechazó ayer que en la 
negociación con Grupo México, conce-
sionario de Ferrosur, se haya aceptado 
algún trato monetario a cambio de en-
tregar el tramo ferroviario entre Medias 
Aguas y Coatzacoalcos. 

“Si se pasan a lo que va a ser comple-
tamente de dominio público, paga una 
cuota. Si los trenes de la empresa de la 
Defensa al puerto de Progreso o de Can-
cún van a Veracruz, pues ahí de Medias 
Aguas hacia Veracruz la concesión es de 
Grupo México, y entonces ahí paga una 
cuota. Y si Grupo México entra, paga 
cuota”, señaló el mandatario.

Al ser cuestionado por la prensa so-
bre si se les daría indemnización a Gru-
po México, subrayó que no: “Dinero no. 
Lo que se está buscando es una, vamos 
a decir, compensación, es decir: A ver, te 
vamos a reestructurar tu concesión”. 

El Jefe del Ejecutivo no descartó que 
en la negociación se pudiera ampliar al-
guna concesión a Grupo México a cam-
bio de este tramo que cierra el circuito 
de conexión con el Tren Maya y el Tran-
sístmico para sobre la base de que cada 
concesionario mantendría ingresos por 
el derecho de uso de vía. 

“Van bien las cosas. Lo que se busca 
pues ya lo saben ustedes, es rescatar 
el tramo de concesión, 120 kilómetros 
aproximadamente, para tener todo el 
circuito Tren Maya y los trenes de Guate-
mala a Ixtepec, de Salinas Cruz a Coatza-
coalcos a Palenque. Para que se ubiquen, 
porque siguen utilizando eso para meter 
miedo”, aclaró el mandatario. 

Insistió en que este movimiento no 
representa una expropiación, sino que 
se recupera una concesión otorgada por 
el Estado mexicano “pero acá lo impor-
tante el fondo es que la concesión se 
recupera, se rescata, vuelve a ser de la 
nación, regresa a la nación”. 

EN FEBRERO pasado, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador señaló que la venta de 
Banamex significará dar certidumbre a que un 
banco importante se mantenga en el país.

Eltip

ELEMENTOS de la Secretaría de Marina custodiaron las vías de Fe-
rrosur, en Coatzacoalcos, tras el decreto publicado el 19 de mayo. 

Eldato

120
Kilómetros

de vías tomó el Go-
bierno a Ferrosur 

VAN BIEN las cosas. Lo que se busca (...) es 
rescatar el tramo de concesión (...) para tener 
todo el circuito Tren Maya” 

Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 
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De abril los gober-

nadores se reunieron 
con el titular de Segob

EXPROPIACIONES
Impacto a la IP
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Decreto recibe respaldo de 23 legislaturas locales 

Permanente declara 
constitucional la 3 de 3
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

E l pleno de la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión 
realizó la declaratoria de consti-
tucionalidad de la Ley 3 de 3, que 

suspende los derechos para ocupar cargo 
de elección popular, empleo o comisión 
del servicio público a deudores alimenta-
rios y/o violentadores de mujeres.

El acto se dio después de que las le-
gislaturas locales de Baja California, Baja 
California Sur, Campeche, Coahuila de 
Zaragoza, Colima, Chiapas, Chihuahua, 
Durango, Guanajuato, Guerrero, Esta-
do de México, Morelos, Nayarit, Puebla, 
Quintana Roo, Sinaloa, Tabasco, Tamau-
lipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán, Zaca-
tecas y Ciudad de México dieron su voto 
aprobatorio para darle aval a esta reforma, 
que modifica los artículos 38 y 102 de la 
Constitución Política.

El presidente de la Comisión Perma-
nente, el senador de Morena Alejandro 
Armenta, hizo la declaratoria de constitu-
cionalidad, conforme lo establece el artí-
culo 135 de la Carta Magna.

“La Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión declara aprobado el decreto 
que reforma a los artículos 38 y 102 de la 
Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos en materia de suspensión 
de derechos para ocupar cargo, empleo o 
comisión del servicio público. 

“Se remite al Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF)  para su publicación. Que vivan 
las mujeres de México”, manifestó.

La reforma propone que los derechos 
o prerrogativas de los ciudadanos se sus-
pendan, en los casos en que se tenga sen-
tencia firme por la comisión intencional 
de delitos contra la vida y la integridad 

EL ÓRGANO suspende los derechos para ocupar cargos de 
elección popular, empleo o comisión a deudores alimentarios 
y/o violentadores; remiten proyecto al DOF para su publicación 

EU apoyará a 700 emprendedoras
Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL GOBIERNO de Estados Unidos y di-
versas compañías de ese país unieron 
esfuerzos a través de la Academia para 
Mujeres Emprendedoras (AWE por sus 
siglas en inglés), para apoyar a mujeres 
empresarias mexicanas de 14 entidades, 
anunció el embajador Ken Salazar, quien 
participó en el anuncio realizado en las 
instalaciones de Amazon México. 

“Contará con el apoyo de las compañías 
estadounidenses Amazon, UPS y AT&T a 
través de los casi dos millones y medio 
de pesos que se destinarán para apoyar 
el talento y la creatividad de más de 700 
mujeres que participarán en este progra-

ma provenientes de Baja California, Cam-
peche, CDMX, Chiapas, Chihuahua, Jalis-
co, Oaxaca, Nuevo León, Quintana Roo, 
Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz y 
Yucatán”, expuso el embajador.

Ken Salazar destacó que el objetivo es 
acompañar a las empresarias mexicanas 
para que “alcancen sus sueños y sus ne-
gocios tengan éxito”. 

Al generar mejores oportunidades a 
mujeres que incursionaron en el sector 
empresarial se contribuye también, dijo 
Ken Salazar, a generar empleo y prosperi-
dad en la región. 

“Además de generar inversiones, em-
pleos y prosperidad, el sector privado es-
tadounidense está compromiso con el de-
sarrollo de la gente de nuestras naciones.

“Otro ejemplo de ello, son los esfuerzos 
que impulsamos en el sureste de México 
para promover el crecimiento económico 
y la generación de oportunidades.

“Por ello, esta convocatoria, entre otras 
regiones, también se enfoca en los siete 
estados del sureste, para que las empren-
dedoras puedan hacer crecer sus nego-
cios”, detalló el diplomático.   

La Academia para Mujeres Emprende-
doras es un programa del Departamento 
de Estado creado en 2019 para impulsar 
empresas dirigidas por mujeres, generan-
do redes y acceso a herramientas que les 
ayuden a triunfar. 

De acuerdo con la AWE, cada una de 
sus convocatorias reúne a más de mil 
mexicanas.

corporal, contra la libertad y seguridad se-
xuales, y el normal desarrollo psicosexual.

Además, establece que quien cometa 
estos ilícitos no podrá registrarse como 
candidata para un cargo de elección popu-
lar, ni ser nombrada para empleo, cargo o 
comisión del servicio público.

Indica que para que una persona pue-
da ser titular de la Fiscalía General de la 
República (FGR), requiere la ciudadanía 
mexicana por nacimiento, en ejercicio de 
sus derechos, y tener cuando menos 35 
años cumplidos al día de la designación.

No obstante, la diputada federal del PRI 
Carolina Viggiano sostuvo que, lo que no 
se puede permitir, es celebrar la declarato-
ria de constitucionalidad de la Ley 3 de 3 
cuando se amenaza directamente a la pre-
sidenta de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Norma Piña.

“No podemos celebrar la 3 de 3 si per-
mitimos que a quien representa el Poder 
Judicial, el máximo espacio de la Suprema 
Corte, sea públicamente violentada para 
inhibirla, para amenazarla, para amedren-

tarla en el ejercicio de su responsabilidad 
pública. Si nos quedamos calladas ante 
eso, esto es una hipocresía”, declaró.

Del tema de la 3 de 3 se introdujo el de-
bate sobre la Suprema Corte en la sesión 
de la Comisión Permanente, por lo que 
el diputado federal de Morena Manuel 
Alejandro Robles Gómez, quien ayer pre-
sentó una iniciativa para que los ministros 
sean electos por voto popular, afirmó que 
no se trata sólo de una reforma al Poder 
Judicial, sino de “obradorizar” este poder.

“Y si no les gusta, iremos más allá, no 
vamos a conformarnos con una reforma 
profunda al Poder Judicial, haremos la 
Constitución humanista que México re-
quiere en el siglo XXI, vamos a obrado-
rizar el Poder Judicial porque tienen que 
vivir en la justa medianía”, manifestó.

En respuesta, el coordinador de los se-
nadores del PAN, Julen Rementería, dijo 
que ni en sus peores sueños pensó escu-
char una barbaridad como ésta. “El Poder 
Judicial de este país hay que obradorizar-
lo. ¡No me chin..., no puede ser!, finalizó.

DE ACUERDO con cifras del SESNSP en lo 
que va del año se han registrado 8 mil 638 
carpetas por el delito de incumplimiento 
de obligaciones en asistencia familiar. 

Eldato

UNPF sigue sin 
conocer contenido 
de libros de la SEP
Por Jorge Butrón 
y Claudia Arellano 

LA UNIÓN Nacional de Padres de Fami-
lia (UNPF) denunció que hasta el momen-
to siguen sin conocer el contenido de los 
libros de texto de la SEP, a pesar de que 
existe un amparo que detiene la impre-
sión y solicita información. 

“El problema es que no tenemos acce-
so a los contenidos, ya que la autoridad no 
nos ha socializado hasta este momento, y 
ésa es la razón de ser del amparo. 

“Desconocemos si haya más errores ya 
que no hemos podido ver los materiales, a 
pesar de que lo hemos solicitado, pero no 
nos han respondido”, dijo Israel Sánchez 
Martínez Encargado del despacho de la 
oficina de Presidencia UNPF. 

Señaló que desean saber si los conteni-
dos obedecen a lo que ocurre en la actua-
lidad en el país, aparte que hay 5 millones 
de menores que no regresaron a las aulas 
y por ello es necesario ver si esos conteni-
dos se ajustan. 

Indicó que al momento no han tenido 
acercamiento con funcionarios de la SEP, 
a pesar de los constantes llamados, aparte 
que no han tenido una sola respuesta, lo 
que consideran es una opacidad. 

Mencionó que en caso de que los am-
paros sean definitivos, los menores pue-
den trabajar con los materiales anteriores. 

Ayer, el Séptimo Tribunal Colegiado 
en Materia Administrativa, revocó la sus-
pensión provisional que impide a la SEP 
imprimir los nuevos libros de texto para 
primaria “sin pasar previamente por con-
sultas y ajuste a programas”. 

La jueza Yadira Elizabeth Medina Al-
cántara, titular del Juzgado Tercero de 
Distrito en materia Administrativa, pro-
gramó para este jueves la audiencia don-
de determinará si se le otorga a la UNPF la 
suspensión definitiva. 

Los magistrados Francisco García San-
doval, Abel Méndez Corona y Ricardo Ol-
vera García dieron por fundado el recurso 
de queja de la SEP, en una sesión en la que 
no hubo comentarios sobre la sentencia. 

Será la jueza Elizabeth Medina Alcán-
tara quien determinará en los próximos 
días si concede a la UNPF la suspensión 
definitiva. 

LA UNPF urgió a las autoridades que de-
tengan la impresión de los nuevos textos, 
debido a que señalan que éstos “nunca 
fueron consultados ni han sido aprobados”. 

Eldato

5

Carpertas de investigación abiertas por el delito de incumplimiento de obligaciones de 
asistencia familiar 

Panorama nacional  

Enero 
2022 2022 2022 20222023 2023 2023 2023

Febrero Marzo Abril 
Fuente|Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 

  1,637   

  1,993
  1,813

2,220

  1,787
  1,978

2,526

 2,139

EL PROBLEMA es que no tenemos acceso 
a los contenidos, ya que la autoridad no nos 
ha socializado hasta este momento, y ésa es la 
razón de ser del amparo
Israel Sánchez Martínez 
Encargado del despacho de la oficina de Presidencia 
Unión Nacional de Padres de Familia

Millones de meno-
res aún no regresan a 

las aulas en el país
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Revive sentencia emitida en el 2019 

SCJN: discurso de odio
lleva a actos de violencia

EL MÁXIMO tribunal recuerda que las manifestaciones de re-
pulsión sólo promueven la discriminación de personas o grupos; 
difusión se da entre tensión de los poderes Ejecutivo y Judicial

Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

E n medio de las críticas presiden-
ciales a la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), a algu-
nos de sus ministros y a jueces 

en general, y de los planes propuestos por 
la Cuarta Transformación para reformar 
al Poder Judicial, el alto tribunal difundió 
ayer una sentencia emitida en el 2019 por 
su primera sala, para recordar qué es un 
discurso de odio y cómo éste puede deri-
var en actos de violencia.

En la sentencia sobre el amparo direc-
to 4865/2018, cuya ponente fue la actual 
presidenta Norma Piña, se establece que 
un discurso de odio lo constituyen las 
“manifestaciones que promueven la dis-
criminación y la violencia en contra de 
personas o grupos determinados por no 
reconocerles igual dignidad humana”.

También hace referencia a que un dis-
curso de odio se basa en prejuicios y pre-
tende establecer diferencias carentes de 
justificación jurídica para validar un trato 
hostil en contra de algún individuo, e in-
cluso privarle de sus derechos o de la vida.

La primera sala de la SCJN conside-
ró que, en contextos determinados, un 
discurso de odio puede transmitirse por 
cualquier medio: palabras, símbolos u 
otras formas de expresión.

La publicación, difundida a través de 
las redes sociales de la Corte se da en mo-
mentos de tensión que los expertos han 
considerado como “ataques frontales” del 
Ejecutivo federal hacia los integrantes de 
la SCJN, focalizados algunas veces en des-
encuentros y señalamientos contra la mi-
nistra presidenta, a los que se han sumado 
amenazas vertidas en redes sociales.

Apenas el fin de semana pasado, inte-
grantes de Morena se manifestaron frente 
a la sede del Poder Judicial, hasta donde 
llevaron imágenes con los rostros de los 
ministros y réplicas de ataúdes.

El lunes pasado, el ministro Alberto Pé-
rez Dayán declaró que “estamos fuertes, 
convencidos de lo que hacemos. Nada 
nos va a doblar”.

Recientemente, el Poder Judicial de la 
Federación se refirió a los señalamientos 
en contra de la Corte, al expresar que “re-
procha categóricamente las manifestacio-
nes de violencia y odio acaecidas el 18 de 
marzo en el Zócalo capitalino en contra de 
la ministra presidenta Norma Piña”.

En aquella fecha, al conmemorar el 84 
aniversario de la Expropiación Petrolera, 
manifestantes quemaron una piñata con 
la efigie de Piña Hernández.

“Preocupa a este Poder de la Unión que 
el ejercicio de los pesos y contrapesos que 
exige nuestro orden constitucional, re-
dunde en una confrontación no sólo ins-
titucional, sino entre los mexicanos”, se 

dijo en un comunicado fechado el 20 de 
marzo, en representación de los 11 minis-
tros de la SCJN, los miembros del Consejo 
de la Judicatura Federal, los magistrados y 
los jueces federales.

En aquella ocasión, dijeron que “la vio-
lencia, de cualquier tipo, es un obstáculo 

para el cumplimiento de los objetivos que 
nos unen como mexicanas y mexicanos: 
la salvaguarda de los derechos humanos 
y del Estado de derecho”.

“No más acciones de odio. No más vio-
lencia de género. México nos demanda 
más”, expuso en esa oportunidad.

Ven contrapeso del PJ 
en fallos Presidenciales
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

EL VOCERO nacional del PAN, Marcos 
Aguilar Vega, aseveró que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
funciona como contrapeso a las malas 
decisiones del Ejecutivo.  

Recordó la reciente resolución de in-
validez el decreto emitido desde el Go-
bierno federal que declaraba todas sus 
obras y proyectos como de interés públi-
co y seguridad nacional.  

Insistió en que la importancia de dicha 
resolución recae en que la información 
pública es un derecho establecido en la 
Constitución por lo que se debe ejercer 
con total libertad, sin decretazos, como 
lo intenta hacer el actual gobierno more-
nista; “cuando se ejerce el derecho de ac-
ceso a la información, se permite conocer 
el entorno en la vida pública”.  

“El concepto de seguridad nacional 
admite una interpretación y en esto el 
trabajo del Inai es de gran importancia, 
pues en sus sesiones valoran y equili-

bran el derecho de la transparencia so-
bre si en verdad se atiende a razones de 
seguridad y si publicar la información 
requerida genera realmente un benefi-
cio”, consideró.  

Respecto al plantón que se encuen-
tra a las afueras de la Corte condenó las 
agresiones a las que son sujetas los mi-
nistros diariamente.  

“Fanáticos de López Obrador y More-
na instalados a las afueras de la sede de la 
Suprema Corte llevan ya varias semanas 
agrediendo con pintas y gritos a algunos 
magistrados, pero de manera principal 
ofenden de manera indignante a la mi-
nistra presidenta Norma Piña por una su-
puesta corrupción en el Poder Judicial”, 
añadió el panista.  

Señaló que lo más reprobable es que 
el pasado 19 de mayo estos “fanáticos” 
morenistas encabezados por el goberna-
dor de Veracruz, colocaron féretros con 
la imagen de la presidenta de la SCJN.  

Por esta situación respaldaron a los 
ministros de la Corte y adelantó que se-
guirán apoyando al Poder Judicial.  

Morena insiste 
en voto popular 
para ministros 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

PESE A QUE NO cuenta con la mayoría 
calificada, Morena en el Congreso insiste 
en promover una reforma constitucio-
nal para que los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sean 
electos por voto popular.  

El diputado federal del partido guinda, 
Manuel Alejandro Robles Gómez, presen-
tó ante el pleno de la Comisión Permanen-
te una iniciativa de ley para modificar la 
Constitución, la cual se suma a la que pre-
sentó el presidente del Senado, Alejandro 
Armenta, que también plantea voto direc-
to para elegir a los ministros.  

La iniciativa plantea modificar los ar-
tículos 96 y 97 de la Carta Magna y esta-
blece que para elegir a los ministros de la 
Suprema Corte por el voto popular direc-
to y universal se emitirá una convocatoria 
pública abierta que contendrá las etapas 
completas para llevar a cabo el proceso de 
selección de los candidatos, fechas límites 
y plazos improrrogables.  

Señala la designación de un Comité 
Técnico de Evaluación, integrado por sie-
te personas de reconocido prestigio, los 
cuales deberán ser nombrados dos por el 
Presidente de la República; uno por el Ple-
no de la SCJN, otro más por el Consejo de 
la Judicatura Federal, uno por el Senado y 
dos por la Cámara de Diputados.    

Indica que el Comité recibirá la lista de 
los aspirantes que concurran a la convoca-
toria pública, evaluará el cumplimiento de 
los requisitos constitucionales y legales, 
así como su idoneidad para desempeñar 
el cargo de ministro o ministra, seleccio-
nará a los mejor evaluados en una pro-
porción de cinco personas por vacante, 
cuidando que se cumplan los principios 
de paridad de género, adultos mayores e 
inclusión de los grupos sociales histórica-
mente excluidos.   

Una vez realizado este procedimiento 
se enviará la relación correspondiente al 
órgano de dirección política de la Cámara 
baja, quien a su vez la dará a conocer en la 
sesión convocada para tal efecto y la debe-
rá remitir al Instituto Nacional Electoral.

EL DIPUTADO federal de Morena, Manuel Alejandro Robles 
Gómez, durante su discurso en el pleno del Senado, ayer. 

EL MARTES, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador defendió al gobernador de 
Veracruz, Cuitláhuac García, por su decisión 
de protestar el fin de semana ante la SCJN.

Eldato

EL VIERNES pasado, el Ejecutivo federal 
señaló que los magistrados, ministros y 
jueces deberían hacer públicos sus bienes, 
pues, aseguró, “no tiene por qué ocultarse”. 

Eldato

45
Iniciativas ha 

empujado la 4T para 
reformar al PJ

SON MANIFESTACIONES que promueven la discriminación y violencia en contra de perso-
nas o grupos determinados por no reconocerles igual dignidad humana 

SE BASA en prejuicios y pretende establecer diferencias carentes de justificación jurídica 
para validar un trato hostil en contra de algún individuo e incluso privarle de sus derechos o 
la vida 

EN CONTEXTOS determinados, puede transmitirse por cualquier medio: palabras, símbolos 
u otras formas de expresión 

¿Qué es? 

De acuerdo con la sentencia de la SCJN el discurso de odio: 

DESDE abril 
pasado, grupos 
opositores a la 
SCJN colocaron 
mantas en la sede.Fo
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Busca sanción por declaraciones sobre Plan C 

TEPJF plantea revés a resolución
de INE y aplicar medidas a AMLO
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

E l Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) 
prevé revertir una resolución de 
la Comisión de Quejas y Denun-

cias del Instituto Nacional Electoral (INE), 
para que se apliquen medidas cautelares 
en contra del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, por las declaraciones que 
hizo sobre el Plan B electoral y su convo-
catoria para que funcione el Plan C, con el 
voto de los mexicanos a favor de los can-
didatos de la 4T. 

El órgano electoral dio a conocer el 
proyecto de resolución de la magistrada 
Janine Otálora sobre el recurso que pre-
sentaron el PAN y el PRD, así como los 
legisladores Jorge Álvarez Máynez (MC) 
y Federico Döring (PAN) en contra de la 
resolución de la comisión del INE, que 
rechazó aplicar las medidas cautelares 
contra el primer mandatario.

Reclamaron que en las conferencias 
matutinas del 9 y 11 de mayo pasados, 
López Obrador se refirió a la decisión de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) de invalidar la primera parte del 
Plan B y explicó en qué va a consistir su 

   EL PROYECTO de la magistrada Janine Otálora da la razón a 
opositores que impugnaron resolución de la Comisión de Que-
jas; se le vinculará para que evite llamar al voto por partidos  

Plan C, “por lo que pidió que en la próxi-
ma elección no sólo se vote por el can-
didato a Presidente, sino votar por los 
legisladores para que la transformación 
cuente con mayoría calificada”.

Además, el Ejecutivo federal enfatizó 
que se debe continuar con la transfor-
mación, las pensiones para los adultos 
mayores, o que siguiera la corrupción, 
discriminación, el clasismo y racismo.

Ante este escenario, el proyecto de 
resolución, que no tiene fecha para ser 

votado, plantea darles la razón a los acto-
res políticos inconformes y conceder la 
aplicación de las medidas cautelares en 
contra del Presidente de la República.

“Se propone vincular al Presidente de 
la República que se abstenga de realizar 
expresiones y declaraciones de índo-
le electoral, en especial, llamamientos 
al voto de partidos políticos y/o movi-
mientos, así como utilizar los espacios 
de comunicación oficial y aprovechar las 
funciones inherentes a su cargo con fines 

político-electorales”, señala.
Argumenta que debe existir un es-

pecial deber de cuidado por parte del 
mandatario respecto de las expresiones 
que emite con motivo de sus funciones, 
por el nivel, jerarquía y relevancia de su 
cargo. Señala que la libertad de expresión 
de los servidores públicos cede respecto 
del principio de imparcialidad, ya que 
se trata de un mandato regulado a nivel 
constitucional y legal, y el Presidente de 
la República tiene un deber de respetarlo.

Apunta que las medidas cautelares 
para los procesos electorales locales en 
curso son procedentes, porque la Sala 
Superior ya había confirmado medidas 
cautelares respecto a las expresiones rela-
tivas al Plan C y a que no se vote por el blo-
que conservador para que siga la transfor-
mación, lo cual, se consideró, constituye 
una vulneración a dichos procesos en el 
Estado de México y Coahuila.

Y respecto a la medida cautelar en su 
vertiente de tutela preventiva en relación 
con el proceso electoral federal 2023-
2024, se considera procedente, ya que sí 
se advierte un riesgo fundado de que las 
conductas denunciadas se sigan presen-
tando y se generen daños irreparables a 
la equidad en las contiendas electorales.

SESIÓN de la 
Sala Superior del 
Tribunal Electoral, 
ayer.

2
Consejeros nuevos 
del INE rechazaron 

aplicar medidas

SE PROPONE vin-
cular al Presidente 

de la República 
que se abstenga de 
realizar expresiones 
y declaraciones de 
índole electoral, en 

especial, llama-
mientos al voto de 
partidos políticos 
y/o movimientos

Janine Otálora 
Magistrada del TEPJF 
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YA PARECE 
que don Goyo se 
está serenando, 
aunque todavía 

emite ceniza. 
En el caso de 

los pobladores 
de la zona del 
volcán, sobre 

todo de Puebla, 
ya hay brigadas 
de la Secretaría 
de la Defensa 

ayudando en la 
limpieza”

Andrés Manuel  
López Obrador

Presidente de 
México

Presenta estudio Causa en Común

Advierten manipulación 
de estadísticas delictivas
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La organización Causa en Común 
advirtió de posibles manipula-
ciones en los registros estadísti-
cos de incidencia delictiva repor-

tados por algunas fiscalías estatales, entre 
ellas las de Zacatecas, Morelos y Coahuila.

Expuso que las instituciones de procu-
ración de justicia reportaron incrementos 
en los registros de subclasificaciones en 
algunos delitos, lo que, al parecer, “acota 
artificialmente algunas categorías de de-
litos de alto impacto”.

Por ejemplo, en Zacatecas, el feminici-
dio pasó de cinco víctimas reportadas en 
el primer cuatrimestre del 2022 a tres en 
el mismo periodo de 2023; sin embargo, 
de enero a abril de este año se registra-
ron 34 mujeres víctimas de homicidio 
doloso. Adicionalmente, documentó en 
este mismo estado, gobernado por David 
Monreal, al menos 16 mujeres víctimas 
de asesinato con crueldad extrema.

En el caso de Morelos, la entidad no 
reportó víctimas en el periodo por trata 
de personas; sin embargo, informó de 21 
afectados en la categoría de “corrupción 
de menores” y 15 en la de “otros delitos 
contra la sociedad”.

De igual manera, en Coahuila se detec-
tó un posible registro de homicidios do-
losos como culposos, ya que reportó una 
disminución de 22 por ciento en el núme-
ro de víctimas del primer ilícito en 2023, 
pero el número de víctimas del segundo 
se incrementó 60 por ciento respecto del 
primer cuatrimestre del año pasado.

Otros hallazgos, expuestos en el estu-

LA ORGANIZACIÓN destaca los casos de Zacatecas, Morelos 
y Coahuila con feminicidio, trata y homicidio, respectivamente; 
aumentan registros de otros ilícitos para bajar incidencia, dice

Reportan desaparición de buscadora
Redacción

CECI FLORES, dirigente del colectivo 
Madres Buscadoras de Sonora, reportó 
la desaparición, en esa entidad, de Yese-
nia Guadalupe Durazo Cota, de 33 años 
de edad e integrante del colectivo, quien 
buscaba a su esposo.

“Invitamos a esas personas que, por fa-
vor, tienen a Yesenia, que nos la devuel-
van. Tiene una familia destrozada, sus hi-
jas están sufriendo enormemente al ver 
cómo la sustrajeron de su domicilio. Esta 
mujer buscaba a su esposo. Hoy, si no 
nos damos prisa, también la estaremos 
buscando. Se la llevaron por estar inves-
tigando, en este colectivo nos echamos 
la mano, todos queremos recuperar esa 
parte de vida por eso los buscamos”, dijo 
en un video difundido en redes sociales.

La activista expresó que las madres 
buscadoras no son una amenaza para 
nadie, pues sólo quieren recuperar la paz 
que se fue junto con las personas desa-
parecidas.

“Ayúdennos a encontrarla. Gobierno 

de Sonora, exigimos el pronto regreso 
de Yesenia, ella trabajó mucho por el go-
bierno del estado, esperemos que ahora 
nos den un poquito de esa ayuda que ella 
necesita”, clamó.

Al respecto, la Fiscalía General de Jus-
ticia confirmó la probable privación ile-
gal de la libertad de Yessenia Guadalupe 
y afirmó que junto a la Mesa Estatal de 
Seguridad y a la Comisión de Búsqueda 
de Sonora, investigan la denuncia pre-
sentada.

“En la denuncia de familiares se ex-
puso que se perdió contacto con la in-
tegrante de un colectivo de búsqueda el 
domingo, cuando salió a la plaza hablan-
do por teléfono celular con una amiga de 
Hermosillo. Al no volver a contactarla, 
decidieron acudir denunciar el martes”, 
apuntó.

dio denominado “Análisis de los registros 
de incidencia delictiva y posibles mani-
pulaciones”, fueron respecto al homici-
dio doloso, en donde Sinaloa reportó 241 
víctimas por “otros delitos contra la vida 
y la integridad personal”, en contraste con 
180 víctimas de homicidio doloso. De 
igual forma, en el periodo se reportaron 
134 personas desaparecidas.

Ante estas presuntas anomalías, Cau-
sa en Común recomendó la denuncia 
ciudadana permanente, con la creación 
de nuevos mecanismos, además de pro-
veer acompañamiento a las personas en 
situación de vulnerabilidad, así como 
capacitar a los servidores públicos, con 
el fin de que puedan proveer una estadís-
tica homologada en cuanto a los delitos.

La organización mencionó que es 
necesario establecer mecanismos insti-
tucionales de seguimiento, supervisión, 
detección y sanción para aquellas autori-
dades que proporcionen información in-
completa, manipulada o falsa, y vincular-

los con ejercicios de rendición de cuentas 
y transparencia.

Detalló que existe un subregistro por 
las personas que no denuncian los deli-
tos, además de que son las mismas insti-
tuciones las que no promueven la denun-
cia, ya que en muchos casos no se genera 
una confianza entre la ciudadanía de las 
mismas autoridades.

El estudio presentado por Causa en 
Común establece que en el primer cua-
trimestre del 2023 se reportaron 123 mil 
421 víctimas y 716 mil 106 delitos del 
fuero común a nivel nacional, un alza del 
seis por ciento en el total de víctimas y de 
cinco por ciento en los delitos reportados 
en igual periodo del 2022.

Mencionó que se reportaron bajas en 
los registros de víctimas de feminicidio 
(-14 por ciento), secuestro (-12), trata de 
personas (cuatro) y extorsión (dos), y au-
mentaron los de homicidio doloso (0.3), 
violencia familiar (11) y narcomenudeo 
(cinco por ciento).

IMAGEN difundida ayer en redes socia-
les sobre la buscadora desaparecida.

EL ÍNDICE de Paz México, presentado el 
martes, revela que Colima y Zacatecas son las 
dos entidades con el mayor deterioro general 
en seguridad, seguido de Baja California.

Eltip

Don Goyo “se 
está serenando”;
reduce actividad

Por J. Chaparro,  
J. Butrón y C. Arellano

LA ACTIVIDAD del volcán Popocatépetl 
continúa estable, aunque ya se está “sere-
nando” , por lo que la población está reto-
mando sus actividades, aseguró el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador.

“Ya parece que don Goyo se está sere-
nando, aunque todavía emite ceniza. Es-
tamos muy pendientes. En el caso de los 
pobladores de la zona del volcán, sobre 
todo de Puebla, ya hay brigadas de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional ayudando 
en la limpieza, por la ceniza. Ya hay un 
plan (DN-III) con ese propósito, además 
de estar pendientes para estar revisando 
las vías de evacuación y la instalación de 
albergues cuando se requiera”, expuso.

Sin embargo, dijo que se debe informar 
responsablemente a la opinión pública y 
no generar temores innecesarios, pues no 
hay cambios en el semáforo de alerta vol-
cánica, que sigue en Fase 3.

Por separado, la Coordinación Nacional 
de Protección Civil (CNPC) indicó que el 
semáforo de alerta volcánica se mantenía 
en Amarillo Fase 3.

Detalló que se presentaron dos episo-
dios de amplitud moderada, con duración 
aproximada de 50 minutos, y dos explo-
siones menores (el martes a las 19:36 ho-
ras y la segunda, a las 5:03 horas del miér-
coles), con altura de columna de 800 y mil 
600 metros, respectivamente, las cuales 
lanzaron fragmentos incandescentes a 
corta distancia del cráter y ligera emana-
ción de ceniza. Por la tarde, añadió que 
la amplitud seguía bajando, con algunos 
episodios moderados y sin explosiones.

Por separado, el IMSS hizo un llamado 
a cuidar el tubo digestivo y vigilar a pobla-
ción vulnerable durante caída de ceniza, 
e invitó a la población de zonas y estados 
aledaños a permanecer en casa. 

Dijo que la ceniza puede causar afecta-
ciones en la mucosa de la nariz, inflama-
ción en la faringe, conjuntivitis, lesiones 
en la piel y abrasión de la mucosa gástrica 
por contacto de la ceniza con alimentos.

HABITANTES de San Pedro, en Atlixco, hacen fila para reci-
bir un kit de protección del Gobierno estatal, ayer.

DEBIDO a la actividad del volcán desde el 
sábado hasta el lunes 622 vuelos y más de 
mil 707 sufrieron demoras en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México.

Eldato
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La ONG detalló algunas de las anomalías registradas en los delitos.

Alertan adulteración

2022 2023

ZACATECAS

Feminicidio 5 3

Homicidio doloso de mujeres ND 34*

MORELOS

Trata de personas 1 0

Corrupción de Menores 15 21

Otros delitos contra la sociedad 3 15

COAHUILA 

Homicidios dolosos 49 38

Homicidios culposos 77 123

Fuente|Causa en Común-SESNSP*16 asesinadas con crueldad extrema

ALERTA POR EL VOLCÁN
R I E S G O S  A  C O M U N I D A D E S
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MANTIENE ALERTA A LA POBLACIÓN

EL COLOSO 
durante su intensa 
actividad, registra-
da la madrugada 
del lunes.

Todo parece indicar que ya no se va 
a tener una erupción muy fuerte en este 
momento, pero sí seguirán volando ce-
nizas y los aires podrían cambiar en cual-
quier momento; sin embargo, éstas ya no 
sólo afectarían Puebla y Tlaxcala, sino la 
Ciudad de México y Morelos. Pero, aun así, 
no nos podemos confiar.

En los últimos 30 años la actividad de 
este volcán ha ido desde la expulsión de 
ceniza hasta la expulsión de lava incan-
descente. Por seguridad siempre se moni-
torea su actividad. Desde hace años, como 
sucede con el Sismológico Nacional para 
monitorear sismos, desde el Centro Na-
cional de Prevención de Desastres (Cena-
pred), se revisan todos los movimientos 
de Don Goyo.

El tener cenizas volcánicas puede ser 
muy peligroso para la vida de los seres hu-
manos y animales, como para la infraes-
tructura. Este tipo de cenizas podrían, si 
no se limpian de manera correcta, colap-
sar el drenaje público.

Pero hemos ido aprendiendo a con-
vivir con el Popocatépetl. Son años los 
que se llevan monitoreando lo que hace 
y cómo lo hace.

Fue en 1994 cuando se reportó el pri-
mer despertar del Popo en la era moderna, 
después de un largo periodo de calma. En 
ese año, por primera vez en los registros 
históricos, se presentó la evacuación de 
50 mil personas, mientras que otras 30 
mil tuvieron que permanecer en un refu-
gio durante seis horas debido al aumento 
de su actividad.

Desde un año antes se había visto la 
primera gran fumarola de los últimos 70 
años. La actividad siguió hasta 1996, cuan-
do el 5 de marzo de ese año, el volcán ini-
ció un nuevo episodio de actividad con 
emisiones de ceniza.

Ya el 30 de junio de 1997 registró el 
evento más grande, con una erupción a 
la que le siguieron una serie de “sismos 
volcano-tectónicos”, según lo reportado 
en ese momento por las autoridades.

Poco después de las 11:00 de la noche 
de ese día, un tremor indicó el inicio de la 
erupción del Popocatépetl: una primera 
parte duraría 135 minutos, la otra, pocas 
horas después, sería de 90 minutos.

De acuerdo con los registros, la erup-
ción generó una columna de humo de 8 
kilómetros por encima del volcán, que 
generó la caída de ceniza, que llegó hasta 
la Ciudad de México.

Esto provocó que el aeropuerto de la 
capital mexicana tuviera que ser cerrado 
hasta por 12 horas, y en esa ocasión el 
semáforo de alerta llegó a rojo, es decir, 
la región tenía el máximo nivel de alerta. 
Así como ha estado sucediendo hace unos 
días en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México.

El 13 de agosto de 1998 ocurrió el 
sismo volcano-tectónico más grande re-
gistrado hasta ahora, con 3.9 de magni-
tud y una profundidad de 11.5 km bajo el 
cráter. Durante todo agosto de ese año, el 
volcán emitió exhalaciones diarias y epi-
sodios de tremores.

Pero tuvieron que pasar tres años para 
que el Popocatépetl realmente se mani-
festara e hiciera que las miradas estuvie-
ran fijas en su cráter, ocurrió en el año 
2000, en ese momento presentó la más 
grande erupción, en términos de libera-
ción de energía, por lo que hubo la orden 
de evacuación preventiva, con lo que 14 
mil personas de varias poblaciones tuvie-
ron que dejar sus casas.

Ésta es considerada la actividad más 
relevante registrada hasta este momento, 
desde entonces no dejó de expulsar ce-
niza y fragmentos incandescentes hasta 
una distancia de mil metros del borde del 
volcán.

Para el año de 2018, Don Goyo volvió 
a recordarnos de su presencia. En ese 
momento el Cenapred alertó de una gran 

actividad volcánica, identificando hasta 
300 exhalaciones acompañadas de vapor 
de agua y gas en un día.

Sólo pasó un año, el 19 de marzo del 
2019, cuando de nueva cuenta, el Popo-
catépetl hizo erupción de material incan-
descente, y el semáforo de alerta pasó de 
fase 2 a 3 en una semana, eso provocó 
que Protección Civil lanzara un llamado 
a la población cercana al volcán, para que 
tomara precauciones debido a la caída de 
ceniza y emitió una alerta: “no acercarse 
al cráter”.

En este 2023, su actividad está catalo-
gada en alerta amarilla fase tres. De acuer-
do con el semáforo, esta etapa se caracteri-
za por el crecimiento rápido de domos de 
grandes dimensiones y su destrucción en 
explosiones fuertes, así como la persisten-
cia de fumarolas, gas y caída leve de ceni-
zas en áreas cercanas al volcán.

El Comité Científico Asesor explicó que 
se trata de un fenómeno normal de los vol-
canes activos y no necesariamente es un 
indicativo del incremento de su actividad.

Especialistas indican que la erupción 
registrada el pasado 20 de mayo fue una 

“estromboliana”, la cual hace referencia al 
volcán Stromboli, ubicado al norte de Ita-
lia. Ésta se caracteriza por fragmentos de 
lava fundida que llegan a cientos de me-
tros del cráter, pero no alcanzan una larga 
extensión.

El Popocatépetl, estiman especialistas, 
tiene una edad de alrededor de unos 730 
mil años. En ese tiempo no ha habido una 
magna erupción, pero las autoridades 
siempre están monitoreando su actividad, 
para poder movilizar a la gente que pueda 
estar en riesgo y poder alertar a la ciudada-
nía de la caída de cenizas.

Por lo pronto, hay que estar alertas de 
la actividad volcánica, no confiarnos para 
poder prevenir cualquier eventualidad.

El Popocatépetl está vivo 
y desde hace unos días 

se escuchan estruendos y 
se ve fuego. Están cimbran-
do las faldas del volcán y 
aun así la gente que vive 
cerca está acostumbrada a 
convivir, incluso han hecho 
fiestas y celebraciones con 
la creencia de que las erup-
ciones y tira de ceniza de 
Don Goyo no les va a afectar.

EL POPOCATÉPETL ESTÁ VIVO
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Universidades
podrán ser
demandadas 
si no dan título
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA 
de la Nación (SCJN) resolvió en la segun-
da sala que las universidades particula-
res podrían ser demandadas mediante 
juicios de amparo por sus alumnos, esto, 
sólo cuando omitan tramitar algún título 
profesional.

De esta manera, emitió jurisprudencia 
obligatoria para todos los jueces federa-
les del país, que “obligará a admitir estos 
amparos, de los que las universidades 
privadas tradicionalmente han estado 
exentas por no ser consideradas como 
autoridades de gobierno”.

“La Ley General de Educación y la Ley 
General de Educación Superior prevén 
que las instituciones del Sistema Edu-
cativo Nacional expedirán certificados y 
otorgarán constancias, diplomas, títulos 
o grados académicos a las personas que 
hayan concluido estudios de conformi-
dad con los requisitos de los planes y pro-
gramas de estudio”, dijo la mayoría, con 
cuatro votos a favor, luego de aprobado 
el proyecto de la ministra Loretta Ortiz.

El máximo tribunal determinó que 
para que el particular se equipare a una 
autoridad para efectos del juicio de am-
paro, es necesario que sus funciones 
estén determinadas por una norma ge-
neral, que dicte, ordene, ejecute o trate 
de ejecutar un acto que cree, modifi-
que o extinga situaciones jurídicas en 
forma unilateral y obligatoria, y que su 
actuación se ubique dentro de un plano 
de supra a subordinación respecto del 
gobernado.

MINISTROS de la Suprema Corte en 
sesión del pleno, el pasado martes.
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CUANDO una universidad privada no trami-
ta o entrega un título profesional a un alumno 
que cumple los requisitos le impide su dere-
cho a la libertad de profesión, según la SCJN.
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Choque en Autopista
del Sol cobra 9 vidas
EL ACCIDENTE se registró en las primeras horas de ayer a la 
altura del kilómetro 201, cerca del puente de Mezcala. En el 
percance se vieron involucrados un tráiler de carga y una ca-
mioneta de transporte turístico, la cual trasladaba a varios pa-
seantes del puerto de Acapulco al estado de Hidalgo.

Alistan sobrevuelo para este jueves

Prevén revisar desde el
aire riesgos en el Popo
Redacción

El subsecretario de Gobernación 
de Puebla, Andrés Villegas Men-
doza, informó que este jueves 
elementos de la Armada tienen 

previsto realizar un sobrevuelo en el vol-
cán Popocatépetl, para recolectar infor-
mación que requiere el Comité Científi-
co Asesor a fin de prever posibles riesgos 
adicionales a los que ya se viven.

En conferencia de prensa, el funciona-
rio indicó que el sobrevuelo se realizará 
desde el municipio de Amecameca del 
Estado de México, pues esa región pre-
senta mejores condiciones atmosféricas.

Agregó que la intención es determinar 
si hay domos de lava en el volcán que 
pudieran representar un riesgo mayor al 
actual, que tiene al Semáforo de Alerta 
Volcánica en amarillo fase 3.

El sobrevuelo del Popocatépetl se ha-
bía intentado realizar desde el pasado do-
mingo, cuando empezó la contingencia, 
pero no había sido posible hacerlo debi-
do a las condiciones atmosféricas desfa-
vorables en el estado de Puebla.

Por su parte, el  encargado del despa-
cho de la Coordinación de Protección 

LA INTENCIÓN, detectar si hay domos de lava en el cráter, 
que ameriten elevar el nivel de alerta; un desalojo de las 6 co-
munidades más cercanas llevaría 12 horas, dice PC de Puebla

Civil Estatal, Catarino Miranda, recono-
ció que en caso de que se requiera una 
evacuación por un eventual cambio en 
el semáforo a la siguiente fase, llevaría 
hasta 12 horas sacar de sus casas a la po-
blación que habita en las comunidades 
más cercanas al coloso.

Mencionó que se estima que son 
aproximadamente 11 mil personas de 
seis comunidades las primeras en ser 
evacuadas, en caso de que el semáforo 
pasara a rojo tras la revisión del domo 
desde el aire.

Añadió que en conjunto con la Coordi-
nación Nacional de Protec-
ción Civil se realizan recorri-
dos por las distintas rutas de 
evacuación para supervisar 
que estén en buenas con-
diciones, además de que se 

mantiene una comunicación constante con 
los habitantes de 24 comunidades cercanas 
al volcán, para explicarles el protocolo de 
emergencia por si es necesario aplicarlo.

En la misma conferencia de prensa, el 
secretario de Salud, José Antonio Martí-
nez, indicó que en las últimas 24 horas 
fueron atendidas 114 personas por pade-
cimientos relacionados con la ceniza del 
volcán, con lo que la cifra se elevó a 324 
en lo que va de la contingencia. 

Por la tarde, elementos del Ejército y la 
Guardia Nacional revisaron las 42 rutas 
de evacuación de 51 comunidades, como 

parte del Plan DN-III en su 
fase de prevención.

En tanto, el alcalde de 
Puebla, Eduardo Rivera, se-
ñaló que la contingencia ya 
afectó al turismo.

HABITANTES de la comunidad de San Pedro Benito Juárez del municipio de Atlixco, 
barren la ceniza en las calles, luego de la nueva oleada que cayó ayer.

AUTORIDADES de Huejotzingo ordenaron 
realizar labores de bacheo en la principal ruta 
de evacuación, lo que provocó críticas en re-
des sociales, pues la vía quedó cerrada. 

Eldato

Imputan a Rosas Aispuro por amenazas
Redacción

EL EXGOBERNADOR de Durango, 
José Rosas Aispuro, fue imputado ayer 
ante un juez por delitos en contra de la 
libertad de expresión por supuestamen-
te haber amenazado al periodista local 
Iván Soto Hernández cuando aún estaba 
en funciones.

Durante una audiencia que tuvo lugar 
ayer en el Centro de Justicia Penal Fede-
ral ubicado en la capital del estado, la Fis-
calía Especializada para la Atención de 
Delitos contra la Libertad de Expresión 
(FEADLE) de la FGR realizó la acusación 
formal.

Durante la diligencia, que se extendió 
por más de 12 horas, el Ministerio Públi-

co expuso los motivos por los cuales se 
le considera al exgobernador probable 
responsable.

El representante social interrogó a Ya-
dira Cortez, Verónica Terrones y Carlos 
Gallegos, tres de los siete funcionarios 
que en su momento fueron de los más 

cercanos a Rosas Aispuro, y quienes fue-
ron citados en calidad de testigos.

Los tres coincidieron en que el enton-
ces mandatario acostumnbraba realizar 
llamadas vía WhattsApp y que las hacía 
del mismo número del que se comuni-
có con la víctima el pasado 10 de julio, 
cuando se registraron las supuestas ame-
nazas.

En esa ocasión, Rosas Aispuro le ad-
virtió al periodista Iván Soto que se le 
podrían fincar cargos debido a que era 
responsable de la violación que sufrió su 
hija menor de edad, por omisión.

Hasta el cierre de esta edición la au-
diencia continuaba. Se espera que en los 
próximos días se defina si Rosas Aispuro 
es vinculado a proceso o no.

EL EXGOBERNADOR de Durango, José Ro-
sas Aispuro, aquí en imagen de archivo.

Del Mazo cancela
litigio y favorece 
zona ecológica

Redacción

CON EL OBJETIVO de agilizar las me-
didas de protección de la Zona Sujeta a 
Conservación Ambiental Espíritu Santo, 
del municipio de Jilotzingo, el goberna-
dor del Estado de México, Alfredo del 
Mazo Maza, ordenó el desistimiento del 
recurso de revisión que había sido inter-
puesto contra la sentencia emitida el 20 
de abril de este 2023.

La representación jurídica del Ejecuti-
vo estatal inició el proceso para retirar el 
recurso de revisión planteado respecto 
a la sentencia dictada por el titular del 
Juzgado Décimo de Distrito en el Estado 
de México, con sede en el municipio de 
Naucalpan de Juárez.

En este sentido, ayer se informó que 
el gobernador Del Mazo instruyó a los 
secretarios de Desarrollo Urbano y Obras, 
de Medio Ambiente y del Campo, a emi-
tir un programa de manejo para la zona 
sujeta a conservación ambiental conoci-
da como Espíritu Santo, en términos de 
lo dispuesto en el Código para la Biodi-
versidad del Estado de México.

De igual forma, el mandatario estatal 
ordenó a las autoridades ambientales 
y de desarrollo forestal inspeccionar el 
polígono que ocupa la zona de conserva-
ción ambiental ubicada en el municipio 
de Jilotzingo, con la finalidad de identi-
ficar si existen construcciones dentro de 
la misma.

Y añadió que de ser el caso, se deben 
adoptar todas las medidas necesarias 
para garantizar que se respete la norma-
tividad aplicable para esta área natural 
protegida.

Cabe destacar que el 11 de agosto de 
1994 fue creada la Zona Sujeta a Conser-
vación Ambiental Espíritu Santo, en el 
municipio mexiquense de Jilotzingo.

PARTE DE LA ZONA de protección ecológica Espíritu Santo, 
que se beneficará con el desistimiento anunciado ayer.

234
Hectáreas 

tiene el área de reserva 
ecológica Espíritu Santo
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11
Mil personas 

serían desalojadas, 
en principio, si el semáforo 

pasa a rojo

EL 11 DE AGOSTO DE 1994, un decreto pre-
sidencial creó la Zona Sujeta a Conservación 
Ambiental Espíritu Santo, ubicada en una 
zona boscosa del cerro de Chiluca.

Eltip
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Buscan a cacomixtle 
infiltrado en el Metro
PERSONAL DE PROTECCIÓN CIVIL del STC rastrea al animal 
desde el pasado mes de marzo, cuando fue visto en el túnel de 
la Línea 7. Las autoridades indicaron que el objetivo es evitar 
que el mamífero muera por una descarga eléctrica, por lo que 
exhortaron a los usuarios a avisar en caso de que lo vean.

ASESORÍA JURÍDICA GRATUITA 
Llame a #LíneaMujeres al 555658111124°MAX. 12°MIN. MAYORMENTE

SOLEADO 5556581111
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LA MANDATARIA capitalina, al pronunciar su discurso ante 
representantes del ramo inmobiliario del país, ayer. 

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La tarde de este miércoles la Jefa 
de Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, señaló 
que la entidad está en una franca 

recuperación económica.
Al clausurar la Expo Desarrollo Inmobi-

liario The Real Estate Show 2023, la man-
dataria dijo: “Hoy podemos decir que la 
ciudad está en una franca recuperación y 
el desarrollo inmobiliario no es la excep-
ción; por supuesto que esto tiene que ver 
con la estabilidad económica del país”.

Durante el evento, la Jefa de Gobierno 
firmó como testigo de honor el Conve-
nio de Sustentabilidad celebrado entre 
la Asociación de Desarrolladores Inmo-
biliarios (ADI) y el organismo Sustenta-
bilidad para México (Sume).

Además de Sheinbaum, al evento tam-
bién asistieron como invitados de honor 
la gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama, y el de Yucatán, Mauricio Vila.

Al pronunciar el discurso de clausura, 
la Jefa de Gobierno mencionó que actual-
mente hay un peso fuerte y que se llevan 
a cabo diferentes acciones, lo que les da 
confianza a los inversionistas en el país 
y en la capital.

“Vivimos el año pasado la mayor 
inversión extranjera directa en la his-
toria de la ciudad y tenemos hoy una 
recuperación franca en distintos senti- 
dos”, expresó.

Recordó que desde que llegó al cargo 
planteó que el desarrollo inmobiliario 
debería ser sustentable, que debería ge-
nerar bienestar y que éste debe fluir “sin 
que haya gentrificación en la ciudad; 
que pudiéramos tener distintos tipos de 
vivienda en la ciudad”.

Sheinbaum Pardo indicó que como 
atención a los inversionistas, se han dis-
minuido los trámites de una manera “muy 
importante” en la Ciudad de México.

“Cuando llegamos a la ciudad había 
cerca de dos mil trámites registrados; 
prácticamente todos eran presenciales y 
en promedio se necesitaban 14 requisitos 
por trámite”, señaló.

Ahora, dijo, los trámites más comple-
jos se digitalizaron para evitar corrup-

Destaca la “confianza” de inversionistas en la capital

Sheinbaum presume recuperación
económica de la Ciudad de México

LA JEFA DE GOBIERNO acude como invitada de honor a la Expo Desarrollo Inmobiliario 2023; en su discurso 
de clausura resalta la digitalización y reducción de trámites para la construcción de vivienda en la metrópoli

…Y firma convenio de 
colaboración con Jara
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

POSTERIOR A SU ASISTENCIA a la 
Expo Desarrollo Inmobiliario 2023, la 
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México 
se dirigió al edificio del antiguo Ayunta-
miento, en donde firmó un convenio de 
colaboración con el gobernador de Oaxa-
ca, Salomón Jara.

El acuerdo celebrado entre ambos 
mandatarios tiene que ver con diversas 
materias de gobierno, pero se enfoca 
más en la digitalización de trámites, 
algo que en la capital se ha hecho a tra-
vés de la Agencia Digital de Innovación 
Pública (ADIP).

En un video que compartió en sus 
redes sociales, la mandataria capitalina 
expresó: “Estamos firmando un conve-
nio general sobre distintos temas: digita-
lización, desarrollo económico, turismo, 
movilidad… de asesoría mutua para que 
podamos compartir experiencias y esta-
mos muy gustosos de ello”.

Frente al gobernador de Oa-
xaca y varios de los colaborado-
res de ambas administraciones, 
la Jefa de Gobierno señaló que 
el convenio firmado ayer per-
mitirá a ambas entidades tra-

bajar menos y “hacer que la relación entre 
Oaxaca y de la Ciudad de México sea la 
mejor que ha existido”.

Por su parte, el gobernador de Oaxaca, 
Salomón Jara Cruz, manifestó su satisfac-
ción por el hecho de que se haya concre-
tado la celebración de este convenio, del 
cual se había hablado con antelación en 
varias ocasiones. 

“Nos da mucho gusto firmar este con-
venio. Y es que la Ciudad de México es 
un ejemplo de políticas públicas exitosas 
que han tenido en nuestro país un ejem-
plo de cómo gobernar”, remarcó.

Añadió que el documento que fue 
firmado ayer tiene mucho que ver con 
la digitalización de las funciones y ór-
ganos de gobierno, así como con otras 
materias en las que ambas administra-
ciones colaborarán.

En el video, un sonriente Salomón 
Jara le agradeció a la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, por el apoyo que ha 
recibido su administración. 

“Agradecerle todo el apoyo que hemos 
tenido de la Jefa de Gobierno”, 
afirmó Jara, tras lo cual los pre-
sentes aplaudieron.

El Gobierno capitalino ha 
celebrado varios convenios si-
milares con otros estados.

ción, arbitrariedad y burocracia, aunque 
aclaró que no sólo se trata de eliminar 
trámites, sino de facilitar el cumplimien-
to de requisitos.

“Después de cuatro años podemos 
decir que nadie ha reducido en la ciudad 
más trámites que nosotros, de dos mil 
trámites, hoy quedan 560 y esperamos 
cerrar este año con tan sólo 500; más 
de 100, que representan cerca de 70 por 
ciento del volumen de trámites que se 
hacen cada mes, ya se pueden hacer en 
línea”, destacó.

Y agregó: “Hoy tenemos el gusto de 
compartirles que gracias a la reforma 
promovida y que se acaba de aprobar en 
el Congreso, a partir del mes de junio por 
primera vez en la historia de la ciudad 

todos los trámites de desarrollo urbano, 
absolutamente todos, y de construcción 
que actualmente se promueven en las 
alcaldías, serán ahora digitales mediante 
una ventanilla única”.

La mandataria capitalina agregó que 
se espera que para el final de su adminis-
tración, 85 por ciento de los trámites se 
pueda realizar en línea.

Además, destacó que en el Congreso 

se aprobaron cinco leyes estratégicas 
para fomentar la inversión en la ciudad, 
“para pasar de 30 trámites necesarios a 
13, reduciendo 40 por ciento los requisi-
tos y todos absolutamente digitalizados”.

La titular del Ejecutivo estatal añadió 
que su visión es que se deben simplifi-
car y agilizar los trámites para fomentar 
la inversión, digitalizarlos para reducir 
la corrupción y crear reglas claras para 
que los trámites que todavía existen, sí 
se cumplan.

Durante el evento fueron entregados  
al menos cinco premios ADI a los mejo-
res proyectos inmobiliarios, varios de los 
cuales recayeron en obras programadas 
o ya edificadas en diversas alcaldías de la 
Ciudad de México.

COMO INVITADOS de honor también es-
tuvieron —además de Sheinbaum— los go-
bernadores de Yucatán, Mauricio Vila, y de 
Quintana Roo, Mara Lezama.

Eldato

DURANTE La Expo Desarrollo Inmobiliario 
2023 fueron entregados los premios ADI a 
los mejores proyectos en la materia, varios 
de los cuales recayeron en la capital.

Eltip
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EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Quincuagésimo Séptimo 
de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 682/2018.
Que, en los autos relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por Cl BAN-
CO SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE EN SU CARÁCTER 
DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO IRREVOCABLE NÚMERO F/00238, en contra 
de EDUARDO MORALES SALAS y CECILIA RUIZ ESPINOZA, expediente número 
682/2018, el C. JUEZ QUINCUAGÉSIMO SÉPTIMO DE LO CIVIL, dicto sentencia de-
finitiva el día ocho de marzo del dos mil veintitrés, siendo los puntos resolutivos los 
siguientes: PRIMERO.- Ha sido procedente la vía ESPECIAL HIPOTECARIA, donde 
la actora CI BANCO SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE 
EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO IRREVOCABLE NÚMERO 
F/00238, probó parcialmente su acción y la parte demandada EDUARDO MORALES 
SALAS y CECILIA RUIZ ESPINOZA se constituyeron en rebeldía. SEGUNDO.- En 
consecuencia, se declara vencido anticipadamente el plazo para el pago del crédi-
to pactado en el contrato basal. TERCERO.- Se condena a EDUARDO MORALES 
SALAS al pago de: a).- 59,382.43 UDIS (CINCUENTA Y NUEVE MIL TRECIENTOS 
OCHENTA Y DOS PUNTO CUARENTA Y TRES UNIDADES DE INVERSIÓN) en su 
equivalente a Moneda Nacional al momento de efectuarse el pago total de la prestación 
que aquí reclama, y que el accionante cuantifica al día uno de noviembre de dos mil 
dieciséis en la cantidad de $326,327.70 (TRESCIENTOS VEINTISÉIS MIL TRECIEN-
TOS VEINTISIETE PESOS 70/100 M.N.) por concepto de total del ADEUDO DE CA-
PITAL, b).- El pago de la cantidad de 296.52 UDIS (DOSCIENTOS NOVENTA Y SEIS 
PUNTO CINCUENTA Y DOS UNIDADES DE Inversión) en su equivalente a Moneda 
Nacional al momento de efectuarse el pago, total de la prestación que aquí reclama, y 
que el accionante cuantifica al día uno de noviembre de dos mil dieciséis en la cantidad 
de $1,629.46 (MIL SEISCIENTOS VEINTINUEVE PESOS 46/100 M.N.)  por concepto 
de AMORTIZACIONES A CAPITAL VENCIDAS y no cubierta hoy actora, adicionada 
con las que se sigan generando por dicho concepto hasta la fecha en que se dicta 
la presente resolución, ya que es en este acto, en el que se está dando por vencido 
anticipadamente el plazo del crédito, y con ello exigible la totalidad del saldo vencido, 
la cual será liquidada en ejecución de sentencia, c) El pago de 1,433.70 (UN MIL CUA-
TROCIENTOS TREINTA Y TRES PUNTO SETENTA UNIDADES DE INVERSIÓN), en 
su equivalente a Moneda Nacional al momento de efectuarse el pago total de la pres-
tación que aquí reclama, y que el accionante cuantifica al día uno de noviembre dedos 
mil dieciséis en la cantidad de $5.437.35 (CINCO MIL CUATROCIENTOS TREINTA Y 
SIETE 35/100), por concepto de INTERESES ORDINARIOS VENCIDOS y no cubiertos 
a la hoy actora al día uno de mayo de dos mil catorce, más los que se sigan generando 
a partir del día dos de mayo de dos mil catorce y hasta la total solución del adeudo, a 
razón de la tasa pactada, lo que será liquidada en ejecución de sentencia, d).- El pago 
de la cantidad de 167.92 (CIENTO SESENTA Y SIETE PUNTO NOVENTA Y DOS UNI-
DADES DE INVERSIÓN) en su equivalente a Moneda Nacional al momento de efec-
tuarse el pago total de la prestación que aquí reclama, y que el accionante cuantifica al 
día uno de noviembre de dos mil dieciséis en la cantidad de $922.78 (NOVECIENTOS 
VEINTIDÓS PESOS 78/100 M.N.), POR CONCEPTO DE COMISIÓN POR ADMINIS-
TRACIÓN mensual del crédito, vencidas y no cubiertas al día uno de mayo de dos mil 
catorce, adicionada con las que se sigan generando por dicho concepto hasta la fecha 
en que se dicta la presente resolución, ya que es en este acto, en el que se está dando 
por vencido anticipadamente el plazo delcrédito, y con ello exigible la totalidad del saldo 
vencido, la cual será liquidada en ejecución de sentencia. e) El pago de la cantidad de 
72.72 (SETENTA Y DOS PUNTO SETENTA Y DOS UNIDADES DE INVERSIÓN) en su
equivalente a Moneda Nacional al momento de efectuarse el pago total de la presta-
ción, que aquí reclama, y que el accionante cuantifica al día uno de noviembre de dos 
mil dieciséis en la cantidad de $399.62 (TRESCIENTOS NOVENTA Y NUEVE PESOS 
62/100 M.N.), POR CONCEPTO DE COMISIÓN POR COBERTURA mensual del cré-
dito, vencidas y no cubiertas al día uno de mayo de dos mil catorce, adicionada con las 
que se sigan generando por dicho concepto hasta la fecha en que se dicta la presente 
resolución, ya que es en este acto, en el que se está dando por vencido anticipada-
mente el plazo del crédito, y con ello exigible la totalidad del saldo vencido, la cual será 
liquidada en ejecución de sentencia, f) El pago de 22,179.34 ( VEINTIDÓS MIL CIENTO 
SETENTA Y NUEVE PUNTO TREINTA Y CUATRO UNIDADES DE INVERSIÓN), en 
su equivalente a Moneda Nacional al momento de efectuarse, el pago total de la pres-
tación qué aquí reclama, y que el accionante cuantifica al día uno de noviembre de dos 
mil dieciséis en la cantidad de $121,883.40 (CIENTO VEINTIÚN MIL OCHOCIENTOS 
OCHENTA Y TRES PESOS 40/100), por concepto de
INTERESES MORATORIOS VENCIDOS y no cubiertos a la hoy actora del día dos de 
mayo de dos mil catorce al uno de noviembre de dos mil dieciséis, más los que se sigan 
generando a partir del día dos de noviembre de dos mil dos mil dieciséis, y hasta la total 
solución del adeudo, a razón de la tasa pactada, lo que será liquidada en ejecución de 
sentencia. CUARTO.- Se absuelve a EDUARDO MORALES SALAS del cumplimiento 
de la prestación relativa al pago de primas de seguro,
en atención a los argumentos vertidos en la parte in fine del considerando tercero del 
presente fallo. QUINTO.- En caso de que EDUARDO MORALES SALAS, no haga pago 
de las prestaciones a que ha sido condenado en este fallo en el término de CINCO 
DÍAS, hágase trance y remate del inmueble identificado como LA VIVIENDA DE INTE-
RÉS SOCIAL MARCADA CON ÉL NÚMERO TRES, CONSTRUIDA SOBRE EL LOTE 
NÚMERO DIECISÉIS, DE LA MANZANA CIENTO CUARENTA Y UNO, SECTOR CUA-
RENTA Y CUATRO, DEL CONJUNTO URBANO DENOMINADO COMERCIALMENTE 
“LOS HÉROES”, UBICADO EN EL MUNICIPIO DE TECÁMAC, ESTADO DE MÉXICO; 
y con su producto pago a la actora; debiendo respetar el derecho que SOCIEDAD 
HIPOTECARIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE 
BANCA DE DESARROLLO tiene comoacreedor hipotecario respecto del inmueble 
dado en garantía, en el entendido que la C. Cecilia Ruiz Espinoza, otorgó su consen-
timiento para la constitución de la garantía hipotecaria, por lo que la ejecución de la 
presente resolución, le para perjuicio, SEXTO.- No se hace condena en costas en la 
presente instancia, en atención a lo señalado en el considerando cuarto de la presente 
resolución, SÉPTIMO.- Notifíquese y los demandados EDUARDO MORALES SALAS y 
CECILIA RUIZ ESPINOZA mediante edictos que deberán ser publicados dos veces de 
tres en tres días en el periódico “LA RAZÓN”, conforme a lo preceptuado por el artículo 
639 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal.

Ciudad de México a 21 de marzo del 2023
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO QUINCUAGÉSIMO  

SÉPTIMO DE LO CIVIL, 
POR MINISTERIO DE LEY, CONFORME AL ARTICULO 111 DE LA LEY

ORGÁNICA DEL PODER JUDICIAL DE LA CDMX.
RÚBRICA

LIC. SALVADOR CORREA HERRERA.

PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE MÉXICO

Juzgado Noveno Civil de Primera Instancia del Distrito Judicial 
de Tlalnepantla, con residencia en Huixquilucan, Estado de 

México.

EDICTO

En los autos del expediente número 224/2023, relativo al PROCE-
DIMIENTO JUDICIAL NO CONTENCIOSO (INFORMACIÓN DE 
DOMINIO) promovido por MARIA EMILIA GUTIÉRREZ GUERRA Y 
JOSÉ JORGE GUTIÉRREZ GUERRA, el Juez Noveno de lo Civil de 
Tlalnepantla con residencia en Huixquilucan, Estado de México, por 
auto de diecisiete de ABRIL de dos mil veintitrés, ordenó publicar un 
extracto con los datos de la presente solicitud, relativa a acreditar que 
mediante instrumento 28222 (veintiocho mil doscientos veintidós) de 
fecha trece de mayo del dos mil veintidós la señora MARÍA EMILIA 
GUTIÉRREZ GUERRA, en su carácter de Albacea de las Sucesio-
nes Testamentarias a bienes del señor GILBERTO GUTIÉRREZ VI-
LLAFRANCO y de la señora OLGA GUERRA GÓMEZ, se adjudicó 
en favor de sí misma y de los señores JOSÉ JORGE GUTIÉRREZ 
GUERRA, ALEJANDRO GUTIÉRREZ GUERRA, RODRIGO CARPIO 
GUTIÉRREZ, CÉSAR IVAN CARPIO GUTIERREZ, SANDRA GUTIE-
RREZ GUERRA, JESUS GILBERTO GUTIERREZ ROBLES, JUAN 
CARLOS GUTIERREZ ROBLES Y CARLOS GERARDO GÓMEZ 
CÓRDOVA, todos en su carácter de únicos y universales herederos y 
legatarios de dichas sucesiones respecto de los derechos del paraje 
conocido como “EL TRIÁNGULO”, en el instrumento notarial número 
mil ciento treinta y dos, volumen trece, de fecha trece de octubre 
de mil novecientos sesenta y uno otorgado ante el Lic. Genaro V. 
Vázquez, en ese entonces notario número cuatro del Distrito de Tlal-
nepantla, Estado de México, se hicieron constar los derechos y pose-
sión originarios, respecto del terreno denominado como “El Obraje”, y 
de donde forma parte el bien objeto del presente ocurso, denominado 
como “Paraje El Triángulo” ubicado en la Municipalidad de Huixquilu-
can, Estado de México, en favor del señor GILBERTO GUTIERRES 
VILLAFRANCO, así mismo con la finalidad de acreditar los derechos 
posesorios de los que somos titulares como causahabientes de los 
señores GILBERTO GUTIÉRREZ VILLAFRANCO, también conocido 
con el nombre de MARIO GILBERTO GUTIÉRREZ VILLAFRANCO 
y de la señora OLGA GUERRA GÓMEZ quienes desde el trece de 
octubre de mil novecientos sesenta y uno detentaron la posesión del 
multicitado inmueble denominado como “Paraje El Triángulo”, que 
cuenta con una superficie de 3,984.011 M2 (tres mil novecientos 
ochenta y cuatro punto cero once metros cuadrados), con las medi-
das y linderos conformados en distintos vértices, identificados del nú-
mero uno al doce, sumando en su totalidad la superficie señalada en 
el que se observan dichos vértices siendo los siguientes: LINDERO 
NOR- ORIENTE en 51.5050 mts., colindante con terreno de familia 
Reyes Montiel, con 2 vértices, LINDERO NORTE de 144.7267 mts, 
colindante con carretera río hondo- Huixquilucan, con 10 vértices, 
LINDERO SUR-PONIENTE de 9.4004 mts., colindante con la suce-
sión de Antonio Gutiérrez Villafranco, con 2 vértices y LINDERO SUR 
de 176.4809 mts., colindante con vía del tren, con 2 vértices, inmue-
ble que se encuentra registrado ante la tesorería del Ayuntamiento de 
Huixquilucan, Estado de México, bajo la clave catastral 095-12-090-
05-0000, acto jurídico que generó su derecho a poseer el inmueble 
mencionado, ejercitando la posesión a título de dueños y en carácter 
de propietarios, de forma pública, pacífica, continua y de buena fe, 
por lo que solicita que mediante sentencia se inscriba ante el Insti-
tuto de la Función Registral del Estado de México, correspondiente 
a los municipios de Naucalpan de Juárez y Huixquilucan estado de 
México. Debiendo publicarse los edictos en la Gaceta de Gobierno 
del Estado de México y en un periódico de mayor circulación, por dos 
veces con intervalos de por lo menos dos días, haciéndoles saber a 
quienes se crean con igual o mejor derecho lo deduzcan en términos 
de ley, Expedido a los dieciséis días del mes de marzo del año dos 
mil veintitrés.  DOY FE.
Validación: fecha del acuerdo que ordena la publicación 17 de abril 

de 2023

Secretario de Acuerdos
Lic Agustín Noriega Pasten

Juzgado Noveno Civil de Primera Instancia del Distrito Judicial de Tlalnepantla, 
con residencia en Huixquilucan, Estado de México.

EDICTO

En los autos del expediente número 222/2023, relativo al PROCEDIMIENTO JUDI-
CIAL NO CONTENCIOSO, INFORMACION DE DOMINIO promovido por CARLOS 
GERARDO CORDOVA GOMEZ, el Juez Noveno de lo Civil de Tlalnepantla con 
residencia en Huixquilucan, Estado de México, por auto de fecha diez de marzo 
de dos mil veintitrés, ordenó publicar un extracto con los datos de la presente 
solicitud, relativa a acreditar que los señoros GILBERTO GUTIERREZ VILLA-
FRANCO, también conocido con el nombre de MARIO GILBERTO GUTIERREZ 
VILLAFRANCO y de la señora OLGA GUERRA GÓMEZ quienes desde el 13 de oc-
tubre de 1961 detentaron la posesión del multicitado inmueble denominado como 
PARAJE LOMA O CERRO DEL MORAL, que cuenta con una superficie de 5684.00 
M2, siendo los siguientes LINDERO NORTE DE 80.3130 MTS COLINDANTE CON 
EL TERRENO DEL SR. JESUS GILBERTO GUTIERREZ ROBLES, LINDERO NOR-
PONIENTE DE 18.1192 MTS COLINDANTE CON PROPIEDAD SISTEMA DE AGUAS 
DE CDMX, LINDERO SUR-PONIENTE DE 128.0022 MTS COLINDANTE CON TE-
RRENO DEL SR. JOSE JORGE GUTIERREZ GUERRA, LINDERO SUR- ORIENTE 
DE 56.9606 MTS COLINDANTE CON TERRENOS DE FAMILIA FLORES MARQUÉZ 
Y SUCESIÓN DE ANTONIO GUTIÉRREZ VILLAFRANCO del instrumento notarial 
56 del Estado de Mexicodel inmuebla materia del presente asunto denominado 
PARAJE LOMA O CERRO DEL MORAL, expedida por la Dirección de Ingresos de 
la Tesorería Municipal de Huixquilucan, Estado de México, acto jurídico que gene-
ró su derecho a poseer el inmueble mencionado, ejercitando la posesión a título 
de dueño y en carácter de propietario, de forma pública, pacífica, continua y de 
buena fe, por lo que solicita que mediante sentencia se inscriba ante el Instituto 
de la Función Registral del Estado de México, correspondiente a los municipios 
de Naucalpan de Juárez y Huixquilucan, estado de México. Debiendo publicarse 
los edictos en la Gaceta de Gobierno del Estado de México y en un periódico 
de mayor circulación, por dos veces con intervalos de por lo menos dos días, 
haciéndoles saber a quienes se crean con igual o mejor derecho lo deduzcan 
en términos de ley. Expedido a los cinco días del mes de mayo del año dos mil 
veintitrés. DOY FE.

Validación: fecha del acuerdo que ordena la publicación 05 de mayo de 2023.

Secretario de Acuerdos.
Lic. Agustín Noriega Pasten

JUZGADO CUADRAGESIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DE LA CDMX SECRETARIA “A”

E D I C T O

NOTIFICACION PERSONALMENTE AL C: CELIA MORENO CALVI-
LLO VIUDA DE MERCADO.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-

En LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO POR 
MARIA DEL CONSUELO CALDERON RAYA EN CONTRA DE DI-
RECTOR DEL ARCHIVO GENERAL DE NOTARIAS, DIRECTOR 
DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO 
DE LA CIUDAD DE MEXICO, LICENCIADO LUIS DE ANGOITIA BE-
CERRA, TITULAR DE LA NOTARIA 109 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
Y CELIA MORENO CALVILLLO VIUDA DE MERCADO relativo al 
expediente 93/2021, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO QUINTO DE LO 
CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DICTO 
UN AUTO QUE A LA LETRA DICE (N):.--.-.--.-.-.-.--.-.-.-.--.-.--.-.-.-.-.-.-.-
-.-.-Que en cumplimiento a los auto (s) de fecha (s) o VEINTISEIS DE 
ABRIL DE DOS MIL VEINTTRES

“.- - Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 298 y 299 del 
Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, se le tie-
ne ofreciendo pruebas, las que SE ADMITEN en su totalidad y consis-
tentes en las DOCUMENTALES marcadas con los incisos A), B), C) y 
D); la TESTIMONIAL marcada con el inciso E); la PRESUNCIONAL 
LEGAL Y HUMANA marcada con el inciso F); y la INSTRUMENTAL 
DE ACTUACIONES marcada con el inciso G).

En consecuencia, se fijan para celebrar la AUDIENCIA de DESAHO-
GO de PRUEBAS en este proceso, las: DIEZ HORAS DEL SIETE DE 
JUNIO DE DOS MIL VEINTITRES.

En preparación de la prueba testimonial ofrecida a cargo de YOLAN-
DA GARCIA URBINA y ARMANDO CADENA CALDERON, queda a 
cargo del oferente la presentación de sus testigos para el día y hora 
señalados en autos para la celebración de la audiencia de ley, con el 
APERCIBIMIENTO que, en caso de no comparecer sin justa causa, 
será declarada desierta por falta de interés jurídico del oferente con 
fundamento en el artículo 357 del Código de Procedimientos Civiles 
para la Ciudad de México.

Tomando en consideración que de actuaciones se advierte que la co-
demandada CELIA MORENO CALVILLO VIUDA DE MERCADO, fue 
emplazada por edictos, atento a lo dispuesto por el artículo 639 del 
Código de Procedimientos Civiles local, hágase del conocimiento de 
la citada la HORA Y FECHA DE AUDIENCIA DE DESAHOGO DE 
PRUEBAS, por medio de edictos

Con conocimiento de las partes para los efectos legales a que haya 
lugar, y SE CITA a las partes para que comparezcan a la audiencia 
señalada para que hagan valer sus derechos, de conformidad con los 
artículos 298, 299 y relativos del Código de Procedimientos Civiles 
para la Ciudad de México.

NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quin-
to de Proceso Escrito de la Ciudad de México Licenciado ENRI-
QUE SALGADO SEGURA ante la C. Secretaría de Acuerdos “A” 
Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y 
da fe. Doy fe.

N O T I F Í Q U E S E.

CIUDAD DE MÉXICO, a 27 DE ABRIL DE 2023

LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMÍREZ

SE ORDENA PUBLICAR POR MEDIO DE EDICTOS que se publica-
ran POR DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PERIÓDI-
CO “LA RAZÓN”, debiendo mediar entre cada publicación dos días 
hábiles,.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Cae hombre ligado 
al atentado contra
Ciro Gómez Leyva

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES se dio a conocer que 
fue capturado el colaborador de una mu-
jer que está implicada en el atentado en 
contra del periodista Ciro Gómez Leyva.

El reporte de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana de la Ciudad de México 
señala que oficiales dieron seguimiento 
a una línea de investigación para desar-
ticular a La Unión Tepito, la cual los con-
dujo a la colonia Merced Balbuena de la 
alcaldía Venustiano Carranza.

Ahí detectaron a Pedro “H”, colabora-
dor de Lesly Soledad, presunta implicada 
en el atentado contra el periodista Ciro 
Gómez Leyva, así como a Óscar “V”. 

Tras realizarles una revisión, a los dos 
hombres se les encontraron 300 bolsitas 
con posible contenido de marihuana, así 
como 30 envoltorios con otra sustancia. 
Además, les decomisaron un arma de fue-
go, un cargador y tres cartuchos útiles, así 
como dos mil pesos y un celular.

Los detenidos fueron puestos a dispo-
sición del Ministerio Público especializa-
do en narcomenudeo de la Fiscalía Gene-
ral de Justicia de la Ciudad de México, en 
donde se definirá su situación jurídica en 
las próximas horas.

La SSC indicó que Pedro “H”, cercano 
colaborador de Lesly Soledad, cuenta 
con un ingreso al Sistema Penitenciario 
de la capital por robo a cuentahabiente, 
mientras que tenía en su contra una or-
den de aprehensión por diversos delitos.

Cabe destacar que Lesly Soledad, 
quien es hermana de Pedro Pool Francis-
co, líder de una peligrosa célula delictiva 
y encargado de planear y coordinar el 
atentado contra el periodista Ciro Gómez 
Leyva, fue detenida en marzo pasado y 
se encuentra vinculada a proceso penal 
por el delito de asociación delictuosa, 
aunque aún se investiga su participación 
en el ataque contra el comunicador.

El pasado 11 de enero, 11 personas fue-
ron detenidas por su posible relación con 
el atentado que sufrió Ciro Gómez Leyva 
el 15 de diciembre del 2022.

EL DETENIDO, en 
imagen difundida 
por la SSC, ayer. 

LESLY SOLEDAD, hermana de Pedro Pool 
Francisco, encargado de planear y coordinar 
el atentado contra el periodista Ciro Gómez 
Leyva, fue detenida en marzo pasado.

Eldato

14
Personas han sido 

detenidas por víncu-
los con la agresión 
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Por Fernando Franco  
e Ivonne Martínez

Después de negociaciones con 
diversos postores por más de 
un año, el gigante financiero 
Citi desistió de llevar a cabo la 

venta directa de su filial en México, Ba-
namex, y apostar por una Oferta Pública 
Inicial (OPI) de acciones en la Bolsa.

El banco estadounidense espera que 
la separación de los negocios se comple-
te en la segunda mitad del 2024 y que la 
OPI ocurra durante el 2025.

 Banorte, Banco Azteca, Santander e 
Inbursa fueron algunos de los interesa-
dos que se fueron bajando de la puja. Los 
postores que quedaron en la recta final 
fueron Daniel Becker, de Grupo Financie-
ro Mifel, y Germán Larrea, de Grupo Mé-
xico. Sin embargo, ninguno se quedó con 
el banco, al menos no de forma directa. 

El Presidente López Obrador también 
manifestó su intención de dquirir Bana-
mex a través de una alianza con la inicia-
tiva privada. 

 “Después de un cuidadoso análisis, 
concluimos que el camino óptimo para 
maximizar el valor de Banamex para 
nuestros accionistas y avanzar en nues-
tro objetivo estratégico de simplificar 
nuestra firma es movernos de nuestro 
camino dual a enfocarnos solamente en 
una OPI del negocio”, dijo Jane Fraser, 
directora Global de Citi.

Con datos de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores a marzo, Banamex 
se consolidó como el cuarto banco del 
sistema, tanto en cartera de crédito como 
en activos, con 595 mil 755 millones y 1.4 
billones, respectivamente. 

 La OPI incluye los negocios de banca 
de consumo y empresarial en México, 
después de la separación ya planeada de 
su negocio institucional, que se manten-
drá como parte de Citi.

 Banamex mantendrá las tarjetas de 
crédito, banca minorista, crédito al con-
sumo, hipotecario, seguros, pensiones, 
Afore, depósitos y una oferta completa 
de productos de banca empresarial, así 
como los 38 mil empleados y la colección 
de arte y los edificios históricos.

En ese sentido, el banco mandó un 
mensaje de calma a sus clientes, garanti-
zando sus recursos y la continuación de 
sus operaciones. 

Citi, por su parte, continuará operando 
un banco con licencia local en México a 
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EU está bajo la 
lupa de Fitch
LA AGENCIA FINANCIERA colocó la cali-
ficación soberana “AAA” de Estados Unidos 
en vigilancia crediticia negativa, debido a la 
incertidumbre en torno a la autorización del 
Congreso para elevar el techo de deuda. 

Dólar
$18.2400

TIIE 28
11.5100%

Mezcla Mexicana
66.04 dpb

Euro
$19.4500

UDI
7.79052153,393.40                    0.51%

BMV S&P FTSE BIVA
1,106.15               0.54%

Centenario
$44,000

LA OPI elimina la incerti-
dumbre que se generó en 
torno a la transacción, dicen 
analistas; la institución garan-
tiza los recursos a sus clientes 
y el manejo de su operación

Institución líder
Es el cuarto banco más grande por créditos y activos

BBVA

Banorte

Santander Scotiabank Inbursa

Banamex HSBC Fuente|CNBV

(Millones de pesos)

LA INSTITUCIÓN tiene mil 300 sucursales, 
nueve mil cajeros, 12.7 millones de clientes 
en banca de consumo y 6,600 en empresa-
rial, así como 10 millones de aforehabientes.

Eltip

Cartera de crédito 
y activos Cartera de crédito

Activos

LA INSTITUCIÓN desiste 
de llevar a cabo una 
transacción directa.
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La operación será en 2025

Citi venderá 
a Banamex 

en Bolsa
través de su Grupo de Clientes Institucio-
nales. Tras el anuncio, sus acciones ayer 
cayeron 3.09 por ciento, 44.49 dólares. 

DECISIÓN INTELIGENTE. La califica-
dora Fitch y Banco Base coincidieron en 
que la decisión elimina la incertidumbre 
en torno a la operación. Sin embargo, la 
agencia financiera comentó que la tran-
sacción puede demorar varios trimestres 
o años más allá del 2025.
       Por su parte, la economista en jefe de 
Banco Base, Gabriela Siller, señaló:  “fue 
muy inteligente la forma en como actuó 
Citi, en desistir en la venta directa de Ba-
namex y, en su lugar, ir por una OPI. De 
esta manera, se quita la especulación de 
todo lo que había alrededor y la posibi-
lidad de que este banco fuera estatizado 
o comprado por el Gobierno o por todos, 
como dijo el Presidente”. 
      La directora general de la Bolsa Insti-
tucional de Valores (BIVA), María Ariza, 
comentó que a pesar de que Banamex no 
logró encontrar un comprador en Méxi-
co, pudiendo haber habido varios facto-
res para esto, la OPI es “una mejor opción 
para el banco”.

LA ABM VE POSITIVO UN 
NUEVO BANCO PÚBLICO

SERÍA “MUY POSITIVO” para el mer-
cado contar con un banco público de las 
características de Banamex, consideró el 
vicepresidente de la Asociación de Bancos 
de México (ABM), Daniel Becker.

”Si hoy hay una oferta en el mercado de 
valores ¿alguien vería no positivo que un 
banco como Banamex se haga público? Me 
parece que sería excelente, porque habla 
de un mercado profundo y de apertura 
para empresas”, señaló en conferencia de 
prensa. 

En su oportunidad, el presidente de la 
ABM, Julio Carranza, expuso que existe la 
posibilidad de que el Gobierno participe en 
el proceso de desincorporación de la ban-
ca minorista de Citi en México.

Sin embargo, acotó que, por el momen-
to, es muy pronto para hacer un análisis 
profundo respecto a si convendría o no al 
sector.

Sobre la Oferta Pública Inicial (OPI) de 
acciones que realizará Citi hacia el 2025, 
comentó que se agotaron las posibilida-
des para hacer una venta directa en Mé-
xico, luego de que, en enero del 2022, se 
anunció el inicio del proceso.

“Empezaron más de siete jugadores y 
hoy Citi dice que no está satisfecho con las 
negociaciones y que ha decidido ir por el 
camino de la OPI”, dijo.

El líder de los banqueros señaló que 
respetan en todo momento la decisión que 
tomó el grupo y destacó que la transacción 
se concretaría hacia finales del 2025.

Carranza descartó que las diferencias 
que existen entre el Presidente López 
Obrador y Germán Larrea, de Grupo Mé-
xico, empresa que estaba más cerca de 
comprar Banamex, tuvieran que ver con la 
decisión final que tomó Citi.
                                         

Por Alina Archundia
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos traté el tema de la 
utilidad pública como justificación de la “ocupación 
temporal”, concluyendo que en México la oferta, de 
cualquier bien o servicio, puede declararse de utilidad 
pública y expropiarse, muestra de que el derecho de 
propiedad privada sobre los medios de producción no 
está plenamente reconocido, puntualmente definido 
y jurídicamente garantizado, algo propio del Estado 
de chueco. Ahora toca el turno al tema de la seguridad 
nacional.

¿Qué es la seguridad nacional? Cito del artículo 3 de 
la Ley de Seguridad Nacional: “Por Seguridad Nacional 
se entienden las acciones destinadas de manera inme-
diata y directa a mantener la integridad, estabilidad y 
permanencia del Estado Mexicano, que conlleven a: I. 
La protección de la nación mexicana frente a las ame-
nazas y riesgos que enfrente nuestro país; II. La preser-
vación de la soberanía e independencia nacionales y la 
defensa del territorio;  III. El mantenimiento del orden 
constitucional y el fortalecimiento de las instituciones 
democráticas de gobierno; IV. El mantenimiento de la 
unidad de las partes integrantes de la Federación seña-
ladas en el artículo 43 de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos; V. La defensa legítima del 
Estado Mexicano respecto de otros Estados o sujetos 
de derecho internacional, y VI. La preservación de la 
democracia, fundada en el desarrollo económico social 
y político del país y sus habitantes”.

¿De qué manera, la concesión de los tramos Z, ZA 
y FA de vías férreas a Ferrosur, atentaba contra la se-
guridad nacional, en cualquiera de sus seis posibles 
modalidades, según la Ley de Seguridad Nacional, de 
tal manera que procedía, precisamente por motivos 
de seguridad nacional, la “ocupación temporal” de las 
mismas? De ninguna, y, tan es así, que en el decreto, 
en el cual sí se señalan las dos causas de utilidad pú-
blica que justifican la “ocupación temporal” (artículo 
1, fracciones I y IIIB de la Ley de Expropiación), no se 
menciona ninguna que tenga que ver con la seguridad 
nacional, misma que en el decreto se menciona una 
sola vez: “La Secretaría de Marina integró el expediente 
de ocupación temporal, en el cual consta el dictamen 
técnico que justifica las causas de utilidad pública y de 
seguridad nacional y que, por tanto, procede la ocupa-
ción temporal inmediata de los bienes y derechos obje-
to de la concesión otorgada a Ferrosur S.A. de C.V….”. En 
ningún lado encontramos la justificación por motivos 
de seguridad nacional. Lo único que se dice es que “son 
estratégicas y de seguridad nacional (…) debido a su 
localización”.

El artículo 27 constitucional señala que “las expro-
piaciones sólo podrán hacerse por causa de utilidad 
pública y mediante indemnización”, y en el artículo 1 
de la Ley de Expropiación no se menciona, como causa 
de utilidad pública, la seguridad nacional. Suponiendo 
que se mencionara como causa de utilidad pública, ¿la 
operación de los tramos Z, ZA y FA de vías férreas con-
cesionadas a Ferrosur, atentaba contra la seguridad na-
cional, en cualquiera de sus seis posibles modalidades, 
según la Ley de Seguridad Nacional?

Mañana, más sobre el tema.

El Gobierno justifica la “ocupa-
ción temporal” de vías férreas, 

concesionadas a Ferrosur, por uti-
lidad pública y seguridad nacional.

SEGURIDAD NACIONAL

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

Las acciones del gigante minero 
Grupo México se dispararon 
8.03 por ciento ayer en la Bolsa 
de Valores, tras conocerse la de-

cisión del estadounidense Citigroup de 
desistirse de la venta directa de sus ne-
gocios de consumo y banca empresarial 
en Citibanamex y en su lugar optar por 
llevará a cabo una oferta pública inicial 
(OPI) a través del mercado accionario.

Al cierre de las operaciones, las accio-
nes de Grupo México, propiedad de Ger-
mán Larrea, la segunda persona más rica 
del país y el principal postor que quedaba 
para comprar Citibanamex, se cotizaron 
en 83.94 pesos por acción, desde 77.70 
pesos el martes pasado, con un aumento 
de 8.03 por ciento.

Esto, después haber tocado en la sema-
na uno de sus niveles más bajos en el año 
por el nerviosismo de los inversionistas 
luego de que el Gobierno federal ocupó 
tramos ferroviarios operados por Ferro-
sur, una subsidiaria del conglomerado.

Tan sólo con la ganancia de ayer, los tí-
tulos de Grupo México revirtieron la pér-
dida acumula de 7.99 por ciento desde el 
19 de mayo pasado, cuando el Gobierno 
publicó el decreto por el que se ordenó 
la ocupación temporal inmediata de tres 
tramos con una longitud total de 120.2 
kilómetros de Ferrosur, declarados de 
utilidad pública, para que se integren a la 
plataforma logística multimodal a cargo 
del Corredor Interoceánico del Istmo de 

Revierten pérdida desde ocupación de Ferrosur

Repuntan acciones de 
Grupo México 8.03%

ANUNCIO DE VENTA de Banamex en Bolsa impulsa al gi-
gante minero de Germán Larrea, único postor; peso mexicano, 
moneda más apreciada, además por dato positivo de inflación

México, fuerte en transición energética 
LA SECRETARÍA de Hacienda estima que 
con el nearshoring, México tiene potencial 
de elevar hasta 1.2 puntos porcentuales su 
PIB en los próximos cuatro años.

Eltip

Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx

MÉXICO PUEDE JUGAR UN ROL 
importante en la transición energética 
mundial, en particular por el fenómeno 
de nearshoring que el país tiene a su fa-
vor, consideró Banco Santander. 

Consciente del potencial de este nego-
cio, el grupo financiero puso en marcha 
la Estrategia ESG —aspectos medioam-
bientales, sociales y de gobernanza 
corporativa— en América y México, en 
donde busca colocarse como líder de fi-
nanzas sustentables, dijo el responsable 
global de Green Finance de la institución, 
Lucas Aranguena.

En una reunión con representantes de 
medios de comunicación, destacó que el 

cambio de paradigma en cuanto a la pro-
ducción de energía “ya es imparable” a 
nivel mundial, por lo que muchos de los 
insumos que requieran países desarrolla-
dos como Estados Unidos se tendrán que 
producir y ensamblar en México, además 
del consumo local.

La razón es que el territorio mexicano 
está posicionando geográficamente de 
manera privilegiada para beneficiarse 
de esos flujos de inversión que estaban 

concentrados en China, a lo que se suma 
la “agresiva” política de energías limpias 
por parte del Gobierno de Estados Uni-
dos, así como el tejido industrial con el 
que cuenta México, sobre todo en la fron-
tera norte.

Además, Aranguena destacó que el 
costo de la generación de energía limpia 
en México, como es la solar y eólica, “es 
extremadamente barato”, en compara-
ción con otras geografías y latitudes, con 
lo cual la capacidad de producirla es muy 
importante.

Precisó que, hasta el momento, el país 
está “muy avanzado” en finanzas soste-
nibles y la muestra es que casi la mitad 
de las emisiones que se hacen en los mer-
cados de capitales de renta fija de bonos 
son colocaciones sostenibles o verdes.

Tehuantepec, que el lunes pasado fue 
declarado como de seguridad nacional.

Las acciones de Grupo México enca-
bezaron ayer las ganancias en la plaza 
bursátil mexicana, seguidas de Grupo 
Kuo con 6.51 por ciento y Grupo Herdez 
con 3.86 por ciento.

Así, el anuncio de Citibanamex con-
tribuyó al ligero rebote del principal in-
dicador de la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV) que se ubicó en 53 mil 393.40 uni-
dades, con una ganancia marginal de 0.51 
por ciento, en terreno positivo luego de 
tres jornadas de pérdidas.

Por su parte, la moneda mexicana ce-
rró la sesión con una apreciación de 0.76 
por ciento, al cotizarse alrededor de 17.80 
pesos por dólar, tras seis jornadas de re-
trocesos, tocando un precio máximo de 
17.9807 y un mínimo de 17.7670 pesos 
por unidad.

De esta manera, el peso mexicano 
se colocó como la divisa más apreciada 
seguida del peso colombiano con 0.68 

por ciento, el florín húngaro con 0.67 por 
ciento, el real brasileño con 0.24 por cien-
to, la rupia india con 0.16 por ciento y el 
dólar de Hong Kong con 0.11 por ciento.

La directora de Análisis Económico-
Financiero de Grupo Financiero Base, 
Gabriela Siller, dijo que la corrección de la 
moneda nacional estuvo impulsada por 
la noticia esta mañana de que Citigroup 
no venderá Banamex a una sola persona 
y en su lugar harán una oferta pública ini-
cial en 2025, así por la desaceleración ma-
yor a la esperada que registró la inflación 
en la primera quincena de mayo a 6.0 por 
ciento anual, desde 6.27 por ciento en la 
segunda quincena de abril.

“Aunque el mercado tuvo una reac-
ción positiva a la noticia, la decisión 
pone en evidencia que Citigroup va a 
desinvertir gradualmente su posición en 
la unidad de negocios en México y que 
las empresas tienen que buscar estrate-
gias alternativas para no verse afectadas 
por las políticas del Gobierno”, consideró.

También disminuyó la aversión al ries-
go sobre México ante la noticia de un po-
sible acuerdo entre el Gobierno y Grupo 
México relacionado a las vías férreas que 
fueron tomadas el viernes de la semana 
pasada, apuntó Siller.

7.990.76
Por ciento había 

perdido Grupo Méxi-
co en tres días

Por ciento, apre-
ciación del peso 

mexicano

LA INFLACIÓN en México sorprendió po-
sitivamente al desacelerarse a 6.00% en la 
primera quincena de mayo, desde 6.27% en 
la segunda quincena de abril.

Eldato

Valor de los títulos
Los títulos de Grupo México revierten pérdidas de últimos tres días.

Precio por acción, variación diariaMayo

84.43 2.48%15

83.91 -0.62%16

84.17 0.31%17

83.77 -0.48%18

80.18 -4.29%19

77.77 -3.01%22

77.07 -0.09%23

83.94 8.03%24

Fuente|Investing

EXPROPIACIONES
Impacto a la IP
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Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

La inflación en México continuó 
su descenso en la primera quin-
cena de mayo. En el periodo 
registró una tasa anual de 6 por 

ciento, el menor nivel desde septiembre 
del 2021, es decir, en 40 quincenas, infor-
mó el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

 El resultado obedeció a que el Índice 
Nacional de Precios al Consumidor, con 
el cual se mide la inflación, registró una 
disminución de 0.32 por ciento frente a la 
segunda mitad de abril, la menor para un 
periodo similar desde 2017, debido a una 
menor presión en los energéticos.

 Con ello, las cifras fueron mejores a 
lo esperado, pues el consenso del mer-
cado preveía que la inflación se redu-
jera 0.19 por ciento a tasa quincenal y 
se observara una tasa anual de 6.14 por 
ciento, según la Encuesta Citibanamex 
de Expectativas.

“La inflación acelera el descenso y ya 
se ubica más cerca del objetivo de Banco 
de México (2-4 por ciento) que del máxi-

En la primera mitad de mayo se ubica en 6%

La inflación desacelera: 
registra su menor nivel 
en 40 quincenas: Inegi

EL DESCENSO en los ener-
géticos abona al resultado po-
sitivo en los precios; especia-
listas ven posible que cierre 
por debajo de 5% este año

Llaman a  
cumplir con 
reparto de 
utilidades
Redacción 

EL REPARTO de utilidades es un 
derecho constitucional establecido 
en el artículo 123 que reconoce que el 
trabajo es determinante en la genera-
ción de las ganancias de las empresas, 
y que los trabajadores deben recibir 
anualmente una parte proporcional 
de las mismas.
La Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS) y el Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT) informaron 
que las utilidades se determinan por 
la mitad de los días trabajados, mien-
tras que la otra mitad corresponde al 
monto de los salarios percibidos. 

    Señalaron que una vez que las em-
presas presentan la declaración anual, 
los empleadores están obligados a re-
partir las utilidades de la siguiente ma-
nera: si es persona moral: del 1 de abril 
al 30 de mayo, y si es persona física: 
del 1 de mayo al 29 de junio. 
   Tienen derecho todos los trabajado-
res y extrabajadores de planta y even-
tuales que laboraron al menos 60 días 
durante el año; los considerados en 
servicio activo; trabajadores que tie-
nen incapacidad temporal y con licen-
cia de maternidad, agregaron. 
    En un comunicado, apuntaron que 
los trabajadores cuentan hasta con 
un año para solicitar las utilidades. 
En caso de que los trabajadores no 
reciban en la fecha correspondiente, 
deben enviar su denuncia al correo 
inspeccionfederal@stps.gob.mx.

Claroscuros
La papa fue lo que más se encareció en los primeros 15 días del mes

7.00

-21.22

Fuente|INEGILo que más subió y bajo de precio (Var % quincenal en la primera mitad de mayo)
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Electricidad
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propia
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y similares
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Transporte 
aéreo

Gas 
doméstico LP

Azúcar

Servicios 
turísticos  

en paquete

Alimento 
para 

mascotas

Huevo

Naranja

Lavadoras 
de ropa

Refrescos 
envasados

Tomate verde

0.40

-16.33

0.16

-1.51

0.50

-0.35

4.58

-0.70

3.48

-3.64

2.25

-2.90

1.15

-0.52

0.33

-2.61

0.26

-4.12

mo de 8.77 por ciento que presentó en 
agosto del 2022”, comentó Marcos Da-
niel Arias, analista de Monex.

 El índice de precios subyacente (in-
cluye mercancías alimenticias y no ali-
menticias, además de servicios) registró 
un aumento de 0.18 por ciento a tasa 
quincenal y de 7.45 por ciento de manera 
anual. Este indicador es el que más preo-
cupa a los especialistas y al propio Banco 
de México, ya que marca la tendencia de 
largo plazo.

 En el mismo periodo, el índice de pre-
cios no subyacente (incluye energéticos 
y alimentos agropecuarios) cayó 1.85 por 
ciento de forma quincenal y creció 1.70 
por ciento a tasa anual.

Entre los productos y servicios que 
más bajaron de precio en el periodo en la 
primera mitad de mayo están la electrici-

dad, el limón, el pollo, la gasolina de bajo 
octanaje, el gas doméstico LP, los servi-
cios turísticos en paquete, las lavadoras, 
el huevo y el tomate verde.

“La inflación mexicana tuvo un muy 
buen dato y está a punto de revertir en su 
totalidad la ola de shocks que se presen-
taron a partir de agosto del año pasado, 
cuando el repunte en los casos de Covid 
y las duras medidas aplicadas en China 
presionaron fuertemente los precios de 
las manufacturas”, expuso.

Al respecto, Gabriela Siller, economis-
ta en jefe de Banco Base, señaló que la 
expectativa de inflación para diciembre 
se mantiene en 5.10 por ciento anual.

 Sin embargo, debido a que se confir-
ma la trayectoria a la baja se fortalece la 
probabilidad de revisiones a la baja del 
pronóstico.

ANALI STA S es-
peran que, con los 
resultados obser-
vados, el Banco de 
México no aplique 
alzas adicionales a 
su tasa de interés 
y la mantenga en 
11.25 por ciento has-
ta el cierre del año.

Eldato

EL SAT y la STPS señalaron que aquellas 
personas que no reciban este beneficio 
en tiempo, denuncien al correo electró-
nico: inspeccionfederal@stps.gob.mx.

Eltip
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Esto se da en tiempos en los que 
se ha tensado la relación entre México 
y Estados Unidos —amén de que hay 
dos procesos electorales en curso— al 
punto de que habrá que ver si las con-
sideraciones políticas podrían pesar 
sobre la calificación que emita la agen-
cia a cargo de Billy Nolen.

Los inspectores trabajaran durante 
una semana con la AFAC, ahora a cargo 
del general Miguel Enrique Vallín, para 
verificar que se superaron los casi 40 
hallazgos que detectaron en el cuarto 
trimestre del año pasado. El profesiona-
lismo técnico de los agentes de la FAA 
está fuera de toda duda para revisar si 
la autoridad mexicana cumple ya con 
lo estipulado en los anexos 1, 2 y 6 del 
Convenio de Aviación Civil de Chicago 
que rige a la Organización de Aviación 
Civil Internacional (OACI).

Sin embargo, el reporte que será 
presentado al jefe de la FAA, tendrá 
que ser compartido con el departa-
mento de transporte de Pete Buttigieg 
y con el secretario de estado Anthony 
Blinken. El tipo de lectura que estos 
funcionarios y sus asesores hagan de la 
auditoría puede estar cruzada por suce-
sos en torno a la relación entre ambos 
países; y es que independientemente 
de que Andrés Manuel López Obrador 

Los inspectores de la Federal Aviation Administra-
tion llegan el próximo lunes para aplicar la audi-

toría IASA (Programa de Evaluación de Seguridad en 
la Aviación  Internacional), como parte del proceso de 
recuperación de la Categoría1.

FAA INICIA AUDITORÍA 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

garciarequena@yahoo.com.mx

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

El día de ayer, Citi informó, a través de su 
director general, Jane Fraser, que desistió en su 
intención de vender Banamex, y en su lugar pla-
nean concretar una oferta pública inicial (OPI) en 
el mercado bursátil para colocar sus activos en el 
2025.

Sin lugar a duda la negociación entre Grupo 
México de Germán Larrea y Citigroup se vio en-
sombrecida por los problemas que trae Larrea con 
el Gobierno federal, y particularmente la toma de 
instalaciones por parte de la Marina de la conce-
sión de Ferrosur ocurrida el pasado viernes.

Si bien el Presidente López Obrador explicó 
que no es una expropiación, sino un rescate, el 
acto generó nerviosismo y una mala percep-
ción de estabilidad y seguridad jurídica para in-
versionistas de todos los ámbitos, nacionales y 
extranjeros.

En una negociación previa al viernes, entre 
Larrea y el propio López Obrador, el primero 
había exigido un pago por 9.5 mil millones de 
pesos como indemnización. Ex post a la toma 
de instalaciones por parte de la Marina se llegó a 
un acuerdo para que el gobierno sólo pague 7 mil 
millones. Una quita de alrededor de 25 por ciento.

Este jaloneo entre Larrea y el Gobierno fede-
ral seguramente inquietó a Citigroup y optó por 
dejar a un lado la operación de compraventa de 
Banamex, y anunciar una OPI. Curiosamente, 
hasta el 2025, después de las elecciones del 2024, 
y cuando ya esté una nueva administración en el 
gobierno.

Ayer en la mañanera, el Presidente López 
Obrador, al conocer la decisión de Citigroup, insis-
tió que el gobierno está interesado en participar 
en Banamex a través de una Asociación Pública-
Privada. Incluso mencionó que el Gobierno po-
dría poner 3 mil millones de dólares de los 7 mil 
que vale, y 2 mil millones en impuestos.

En otro tema. El Inegi informó que, en la prime-
ra quincena de mayo de este año, la inflación ge-
neral anual fue de 6 por ciento. El Índice Nacional 
de Precios al Consumidor (INPC) disminuyó 0.32 
por ciento a tasa quincenal.

Ya hay signos claros de que la inflación empie-
za a ceder. La política monetaria establecida por 
el Banco de México ya está dando resultados, por 
lo que se espera que la tendencia alcista en tasas 
haya llegado a su fin, y que la economía tenga un 
mayor impulso en su crecimiento.

Después de más de un año 
de negociaciones de Citi-

group para vender su banco Ci-
tibanamex en México, con dife-
rentes grupos de inversionistas 
interesados, ya sólo quedaba vi-
vo el consorcio que encabezaba 
Germán Larrea, que ofrecía sie-
te mil millones de dólares por la 
transacción.

CITI OPTA POR COLOCAR 
ACTIVOS EN BOLSA

BANDA ANCHA

diga que le cae bien Joe Biden, no han 
pasado desapercibidos.

Lilly corre que corre… ¿a dónde?  
Quien anda muy adelantada, pero para 
amarrarse el dedo, es la senadora Lilly 
Téllez, quien a través de su crítica al 
diputado federal Santiago Creel desca-
lificó el método de selección interna 
del PAN para los que eventualmente 
serán los candidatos presidenciales de 
la Alianza Va por México. Hay que reco-
nocer el protagonismo de la legisladora, 
aunque no por sus logros si no por su 
altisonancia dentro de Acción Nacional, 
que lejos de ser disruptivo empieza a 
resultar chocante para los ciudadanos 
comunes. Vaya, además de la descon-
fianza que provoca su rompimiento 
previamente con la 4T lleva a pregun-
tar a los simpatizantes blanquiazules si 
no hará lo mismo con el PAN si no logra 
su objetivo de ser candidata en el 2024. 
En este escenario, el líder de Acción 
Nacional, Marko Cortés, apunta que no 
hay nada peor para ese partido que un 
panista hablando mal de otro panista. 
Pero fuera de esa grilla doméstica, el 
excandidato Ricardo Anaya; el goberna-
dor de Yucatán, Mauricio Vila; el diputa-
do federal Juan Carlos Romero Hicks y 
los gobernadores de Querétaro, Mauri-

cio Kuri, y de Chihuahua, Maru Campos, 
continúan trabajando con las bases de 
ese partido y ciudadanos comunes para 
considerar ir por la grande. Claro, antes 
de ello, tendrán que convocar a sus sim-
patizantes para que inclinen la balanza 
en favor de la Alianza en el Estado de 
México dentro de 10 días.

 
Vitro Toluca incrementa 50%. Y 
también sobre el Estado de México, 
pero en asuntos fabriles, Vitro que en-
cabeza Adrián Sada Cuevas, puso en 
marcha el horno de nueva generación 
para la producción de hasta 230 tone-
ladas diarias de envases para perfumes 
y licores en su planta de Toluca, para 
lo cual invirtió 70 millones de dólares 
para elevar 50 por ciento la producción 
orientada al mercado nacional y de ex-
portación. Los envases de vidrio están 
de regreso de la mano de Vitro.

 
Larrea y los impuestos. Pues sí, el 
tema que más pesó en la decisión de  
Germán Larrea para abandonar la com-
pra de Banamex fueron los impuestos: 
sí, Citi, que lleva Jane Fraser, pagó 12 
mil millones de dólares a Roberto Her-
nández por todo el grupo financiero y 
él pagaría siete mil millones sólo por la 
banca comercial, luego de la separación 
de dividendos y aportaciones de capital, 
el jefe de Grupo México se quedaría sin 
saldo fiscal -por pérdidas en la venta- a 
su favor… amén de que tendría que 
pagar 25 por ciento por la transacción al 
Gobierno federal. Pero como se cayó la 
operación, esos dineros no son ni para 
Dios ni para el Diablo.

Anuncian inversiones por 48 mil mdd: SE

Redacción

LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA (SE) 
ha detectado que durante 2023 la inicia-
tiva privada ha realizado 117 anuncios de 
inversión por parte de empresas como 
Tesla o Coca-Cola Femsa, las cuales su-
man en su totalidad un monto mayor a 
los 48 mil millones de dólares, de acuer-
do con información pública.

De estos, alrededor de 30 mil millones 
se invertirán en el presente año y el resto 
durante los próximos tres años, publicó 
la dependencia federal en su cuenta en 
Twitter.

Destacó que esto demuestra las ven-
tajas competitivas de México, como esta-
bilidad en sus finanzas públicas y la for-
taleza en su moneda, estabilidad social 
y política y una robusta infraestructura 
aérea, ferroviaria, marítima y terrestre 
que nos conecta con todo el mundo.

Asimismo, fuerza laboral joven y es-
pecializada, importantes incentivos fis-
cales, y el desarrollo de micro, pequeñas 
y medianas empresas con piso parejo, 
subrayó.

“Es importante afirmar que, ninguno 
de estos anuncios forma parte de los da-
tos oficiales que se publican referentes a 

EMPRESAS PRIVADAS han hecho 
117 avisos de forma pública, entre 
ellas Tesla, destaca la dependencia; 
EU, país con el mayor monto de flujos

la Inversión Extranjera Directa”, precisó 
la SE en su publicación en redes sociales.

En una infografía refirió que las em-
presas con mayor inversión anunciada 
son Mexico Pacific Limited con 14 mil 
millones de dólares, Tesla 10 mil millo-
nes de dólares, Jetour tres mil millones 
de dólares, Ternium mil 940 millones de 

dólares y Coca-Cola Femsa mil 700 mi-
llones de dólares.

Por país de origen, de Alemania son 
dos mil 458 millones de dólares, Argen-
tina tres mil 605 millones de dólares, 
Bélgica 800 millones de dólares, Esta-
dos Unidos 30 mil 117 millones de dó-
lares, Canadá 875 millones de dólares, 
Países Bajos mil 599 millones de dólares, 
Taiwán dos mil 011 millones de dólares 
y China tres mil 679 millones de dólares.

Por sector, 29 mil 786 millones de dó-
lares corresponden a manufactura, 15 mil 
090 millones de dólares a transporte, mil 
982 millones de dólares a comercio, 433 
a minería y mil 106 al resto.

ESTADOS Unidos 
permanece como 
el principal inver-
sionista en el país.Fo

to
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LA INVERSIÓN Extranjera Directa de ene-
ro a marzo de 2023 fue de 18 mil 636 mdd, 
mayor en 48% anual, sin considerar la fusión 
de Televisa y la reestructura de Aeroméxico.

Eltip

30 
Mil millones de dó-
lares se colocarán en 
México en este año

20LR_FINAL.indd   220LR_FINAL.indd   2 24/05/23   23:3124/05/23   23:31



CIENCIA HALLAN UN EXOPLANETA DEL TAMAÑO DE LA TIERRA QUE ESTÁ CUBIERTO DE VOLCANES. Un 
grupo de astrónomos descubrió un exoplaneta que tiene una superficie similar a la de la Tierra y que además 
podría estar cubierto de volcanes. Es denominado LP 791-18 d y orbita alrededor de una estrella enana roja.

Twitter @LaRazon_mx
21

Jueves  25.05.2023 • La Razón
CIENCIA

Bóveda
De titanio con un 
peso de 172 kilos, se 
encargará de reducir la 
radiación a la que estará 
expuesta la nave.

JunoCam
Es un telescopio-cámara de

luz visible, el cual será operativo 
al completar 7 órbitas

alrededor de Júpiter, ya que
después éste será dañado por la 

radiación.

Paneles solares
Son los más grandes

creados por la NASA,
entre los tres cubren
una superficie de 72

m2, alimentados por
19,000 celdas.

Radiómetro de microondas
Formado por seis antenas, 
las cuales llevarán a cabo 
mediciones de radiación 
electromagnética.

Órbita
El planeta gigante tarda 
12 años en rodear el Sol, 
pero gira tan rápido que 
su día dura sólo 10 horas.

Composición
Es similar a la del 
Sol, principalmente 
hidrógeno y helio.

Campo magnético
Es enorme y casi 20,000 
veces más poderoso que 
el campo de la Tierra.

Satélites
Tiene cuatro grandes 
lunas: Ío, Europa, 
Ganímedes y Calisto, 
y más de 60 más 
pequeñas.

I N F O
G R A
F Í A

VULCANISMO DE ÍO
En acercamiento los instrumentos de Juno estudiaron cómo 
las erupciones volcánicas interactúan con la magnetósfera y 

las auroras de Júpiter.

Erupciones del tipo 
intra-patera 

Ocurren dentro de una depresión volcánica conocida 
como patera. Pueden ser tan voluminosas que la lava 

puede verse esparciéndose por las llanuras de Ío. 

Erupciones de flujo
 Son eventos duraderos que producen grandes 
extensiones de flujos de lava. El alcance de este 

tipo de erupciones hace que la mayor parte de la 
superficie del satélite esté compuesta por la lava que 

se expele en ellas. 

Erupciones explosivas
Es el tipo de erupción más distintivo de la luna Ío. 

Estas erupciones pueden ser detectadas inclusive 
desde los observatorios astronómicos de la Tierra y se 

caracterizan por períodos cortos.

 Diámetro 
Es de 3,600 kilómetros, 
es la tercera más grande 
de las lunas de Júpiter.

Corteza
Construida principalmente 
de hierro y rocas silicáticas, 
pero afirman que el 
espesor de ésta no sería 
homogéneo, sino que 
sería función del ambiente 
tectónico.

Núcleo
Se apunta a que 
el núcleo estaría 

formado por hierro, 
el cual tal vez esté 

mezclado con 
sulfuro de hierro, 

razón por la cual 
Ío contaría con 

su propio campo 
magnético.

Manto ultramáfico
Esta capa de la luna es rica 
en magnesio y hierro.

Atmósfera
Se sabe que  es una nube de sodio y potasio 

que está asociada con la órbita de Ío, y es muy 
fina y tenue,  ya que gran parte de los gases 

generados se condensan y precipitan sobre 
la superficie y la  otra parte de las moléculas se 

escapan al espacio .

BUSCA ESTUDIAR INTERACCIÓN DE ERUPCIONES

La misión Juno llega al máximo acercamiento 
con Ío, la luna más volcánica del sistema solar

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA SONDA DE LA NASA sobrevoló el satélite de Júpiter Ío el pasado 16 de mayo, en lo que científicos consideraron el mayor acercamiento 
registrado, a una altitud de 35 mil kilómetros. Ío es el cuerpo celeste más volcánico que se conoce en nuestro sistema solar, por lo que Juno 
tiene como fin estudiar la interacción de las erupciones volcánicas con la magnetósfera y las auroras de Júpiter. Otro de los objetivos del 
acercamiento es para saber cómo afecta la continua actividad volcánica con la lucha gravitatoria de esta luna con Júpiter y otros satélites. La 
misión Juno ha estado orbitando Júpiter durante más de dos mil 505 días terrestres y ha volado más de 820 millones de kilómetros, en los 

que se busca comprender cómo está compuesto ese planeta, sus lunas y sus anillos.

Las 
partículas de 

azufre salen despedi-
das a gran velocidad en 

forma de plumas volcánicas 
que llegan hasta los 300 ki-
lómetros de altura, y cuando 
caen a la superficie se con-

gelan, dándole a Ío ese 
característico color 

amarillento.

17
Mil  metros tiene la 

montaña más alta de este 
satélite

EL ACERCAMIENTO
Los últimos estudios indican que Ío tiene alrededor de 

400 volcanes activos en su superficie, lo que convierte a 
esta pequeña luna en un auténtico mundo volcánico.

SU TAMAÑO
Entre el satélite de Júpiter y el de la Tierra, Ío tiene mayor 

tamaño que nuestra Luna.

Inclinación axial
0°

Diámetro
3, 643.2 km

Diámetro
3,474.8 km

Inclinación axial
15,424°

ÍO LUNA
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LA FISCALÍA DE PERÚ convocó a la presidenta para ren-
dir declaración en torno a las muertes en las protestas entre 
diciembre y enero pasado. Éste es el segundo intento desde 
marzo, cuando no precedió la medida por temas legales, y se 
reveló que está lista para esclarecer los hechos.

Citan otra vez a Dina
Boluarte por genocidio

22

¿DeSantis o Trump en EU?, 
auguran radicalización  en 
campaña contra migrantes

Por Stephanie Reyes
stephanie.reyes@razon.com.mx

El arribo de un republicano a la 
presidencia de Estados Unidos 
exacerbará el discurso antimi-
grante, coincidieron interna-

cionalistas ante los aspirantes conserva-
dores Donald Trump y Ron DeSantis, a 
quienes ven con un perfil similar.

Para Montserrat Salomón, Claudia 
Márquez y Eduardo Rosales sin importar 
quién de los dos llegue, en caso de de-
rrotar al presidente Joe Biden se espera 
un endurecimiento de sus mensajes. 
Explicaron a La Razón que ello anticipa 
políticas radicales al explotar la identi-
dad nacionalista, pero sin voluntad de 
un cambio, pues descartan una reforma.

Al evaluar a los republicanos, Salo-
món comentó que la frontera dominará 
la agenda, pues fomentan el enojo de 
votantes contra indocumentados, lo que 
pone a los mexicanos en la mira, pues 
serán tachados de asesinos, violadores y 
terroristas “que buscan ‘invadir’ su mara-
villoso país exento de problemas”.

En entrevista enfatizó que esta radica-
lización será más en campaña que para 
su posible gestión al mostrar mano dura 
ante una problemática de décadas. No 
obstante, apuntó que si DeSantis llega 
a la Casa Blanca sería más contundente 
que el magnate, a quien calificó como lí-
der “radical” y “descuidado”.

En esa tónica, Márquez comentó que 
la única ventaja con Trump es que se le 
conoce. “Se pensaría que sabemos so-
brellevarlo”, recalcó al admitir que habría 
una relación tensa y desgastante, pues no 
escucha y suele ser más drástico, como 
cuando condicionó medidas migratorias 
a México o aranceles para doblegar al go-
bierno vecino.

Por separado, Rosales puntualizó que 
da lo mismo quién de ellos gane, pues se 
repetirían las amenazas de  Trump con 
una frontera más militarizada, y es que 
DeSantis ratificó que la cerrará con un 
muro, luego de apoyar a Texas, entidad 
a la que envió efectivos y que será un 
aliado, pues ya desplegó fuerzas tácticas, 
drones y helicópteros para sellar la zona.

El internacionalista de la UNAM apun-
tó que con ambos habría riesgos. En el 
caso de quien ya fue presidente advirtió 
que sería una “versión 2.0, remasteri-
zada”, mientras que ve a DeSantis muy 
similar, tras sus restricciones en Florida, 
al prohibir empleo, salud y trámites a ile-
gales, al exigir a empresas y hospitales 
datos del estatus legal de contratados y 
pacientes, respectivamente.

En un escenario con DeSantis como 
sucesor de Biden argumentaron que 
podría ser más “peligroso”, pues es más 
hábil políticamente que el magnate. Ro-
sales lo definió como “un tipo pensante, 
con una mentalidad y propuestas más 
estructuradas”, mientras que Montserrat 
Salomón afirmó que “de querer hacer un 

LOS INTERNACIONALISTAS Montserrat Salomón, Claudia Márquez y Eduardo Rosales admiten un difícil 
panorama ante los aspirantes a presidente de esa nación; consideran al gobernador de Florida, quien ayer con-
firmó su candidatura, un hombre más “peligroso”, pero su rival llegaría “remasterizado” en relación con México

cambio que afecte a nuestros paisanos 
sería más grave y contundente”.

Ello adelanta cómo sería su gobierno, 
pues con el reciente plan contra extran-
jeros irregulares refleja “mano dura y 
ganas de demostrar que puede ganar el 
voto duro” en el partido, según Salomón, 
quien anticipó que con ambos habría de-
cretos migratorios, medidas más duras 
en torno al asilo y cierres fronterizos.

Mientras que Claudia Márquez sugirió 
que DeSantis es “una alternativa”, pero 
admitió que, aunque sería menos radical, 
en una relación con México con ninguno 
de ellos se anticipa un lazo relajado.

Al pensar que Trump podría repetir 
en el gobierno, los analistas consultados 
comentaron que éste demostró ser más 
radical y visceral con lo que 
se repetiría lo vivido entre 
2016 y 2020.

Márquez agregó que éste 
se caracteriza por ser más 
colérico y de confrontación, 

no sólo con México sino a nivel interna-
cional. Por ello, confió en que EU evalúe 
darle su voto otra vez, pues fue el líder 
con más cambios en el gabinete y el que 
enfrentó más situaciones vergonzosas y 
choques bilaterales.

Ante esta situación, Eduardo Rosales 
advirtió que incluso habría un peor esce-
nario y más peligroso si éstos se unen en 
una fórmula: Trump como presidente y 
DeSantis en la vicepresidencia.

Añadieron que es poco probable que 
disminuyan las tensiones por el tema 
fronterizo, que también dependerá del 
nuevo gobierno en México, pues en 2024 
también convocará a elecciones y Már-
quez dijo que para generar un cambio el 
nuevo líder debe impulsar políticas más 
sensibles y resilientes.

En este panorama, DeSantis aprove-
cha su momento para ganar reflectores 
ante el trumpismo. Por ello, pactó una 
charla en Twitter Spaces con el director 
de la red, Elon Musk, para el lanzamien-
to oficial de su campaña con miras a “li-
derar el gran regreso estadounidense”, 
lema que asemeja al Make America Great 
Again de su mayor contendiente, horas 
después de registrarse oficialmente.

Pese a las fallas que retrasaron el even-
to unos 20 minutos, pues la red social no 
anticipó la alta expectación, DeSantis 
insistió que buscaría un cierre de la fron-
tera para contener la migración, a los cár-
teles y el tráfico de fentanilo. 

Aunque perdió oyentes al pasar de 
más de 600 mil a 290 mil, mantuvo sus 
previsiones al hablar sobre políticas y vi-
sión de gobierno. En el evento Musk jugó 
con la situación al ironizar que su aliado 
rompió Internet como un adelanto del 
enfrentamiento con Trump, quien luego 
refirió que todos los aspirantes tienen las 
puertas abiertas en su plataforma.

En tanto, rivales de DeSantis aprove-
charon las fallas. Biden compartió un 
link de un evento de recaudación de 
fondos afirmando que ése “sí funciona”, 

mientras que los hijos de su 
oponente, Donald Jr. y Eric 
Trump, tuitearon #Desastre 
para definir su acto, y hasta 
hubo manifestantes trum-
pistas en su contra.

Ven mayor tensión con republicano en el poder

LA CAMPAÑA DE DESANTIS llega tras el 
fin del Título 42, lo que redujo temporalmente 
los ingresos ilegales, aunque no se descartan 
nuevas oleadas migrantes.

Eldato
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RECONOCEN EXACERBACIÓN
Los analistas consideran que la polarización por temas fronterizos seguirá, 

pues acaparará el proceso electoral.

TRUMP TIENDE A SER MÁS RADICAL EN SUS MEDIDAS, 
pero también más descuidado. En cambio, DeSantis es un político hábil; de querer hacer 

un cambio que afecte a nuestros paisanos, sería más grave y contundente...

Montserrat Salomón
Internacionalista

CUALQUIERA DE LOS DOS SERÍA EXACTAMENTE IGUAL. 
Cuidado con (Donald) Trump sería la versión 2.0 remasterizada; 

DeSantis sería algo muy similar...

Eduardo Rosales
Internacionalista

CONOCEMOS A TRUMP, SE PENSARÍA QUE SABEMOS SOBRELLEVARLO; 
es una relación tensa y desgastante (…) DeSantis es una alternativa, dar una oportunidad 

a una persona que no ha estado a ese nivel, podría ser el menos peor...

Claudia Márquez
Internacionalista

18
Meses faltan 

para la contienda presidencial 
en EU para enfrentar 

a Joe Biden

EL GOBERNADOR DE FLORIDA, 
Ron DeSantis, en una imagen del video con el que lanzó su candidatura, ayer.
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Cuando se formó el Estado de Israel, el movimiento 
sionista, liderado por el entonces primer ministro David 
Ben-Gurión, hizo un pacto con la minoría ortodoxa que 
vivía en el país antes de que iniciaran las olas migratorias 
de judíos europeos. A cambio de apoyo político para la 
formación del Estado, Ben-Gurión les otorgó autonomía 
en ámbitos críticos: los ortodoxos quedarían exentos del 
servicio militar y tendrían su propio sistema educativo. 
Las altas tasas de natalidad de ese pequeño grupo llevó a 
convertirse en el catorce por ciento de la población.

El Estado de Israel nació con el objetivo de proteger 
al pueblo judío de la persecución, incluidos los judíos ul-
traortodoxos. El problema de su crecimiento demográfico 
para el futuro del país no tiene que ver con sus preferen-
cias religiosas, sino con su contribución a los dos pilares 
del Estado, su economía y su seguridad. Con base en el 
pacto que este grupo forjó con el movimiento sionista, 
más de 90 por ciento de las escuelas ultraortodoxas para 
hombres no enseña materias básicas, como matemáticas, 
inglés y civismo más allá de la primaria. Además, a dife-
rencia del resto de la población, la inmensa mayoría de 
ellos no va al ejército. En cambio estudian en escuelas re-
ligiosas de los 18 a los 26 años. Cuando la mayoría termina 
los estudios, no tiene las herramientas para integrarse a 
la economía, por culpa del sistema especial de educación. 
Son las mujeres las que suelen sostener a sus familias, y 
casi el cincuenta por ciento de las familias de este grupo 
vive por debajo de la línea de pobreza.

En el presupuesto que se aprobó esta semana, los lí-
deres ultraortodoxos se encargaron de invertir billones de 
shekels del erario para aumentar el sueldo de sus estudian-
tes de 18 a 26 años, y para financiar por completo escuelas 
privadas que pertenecen a dos partidos políticos y que, 
obviamente, no enseñan materias básicas. Este sistema 
ha funcionado hasta el momento, porque el resto de la 
sociedad, en particular en las grandes ciudades, es quien 
mantiene estas becas y beneficios con sus impuestos. 
Además de que son sus jóvenes quienes sí hacen el ser-
vicio militar. ¿Qué pasará cuándo los ultraortodoxos sean 
el grupo judío mayoritario en el país? ¿Quién pagará para 
mantener a aquellos que no trabajan y a las escuelas reli-
giosas, quién servirá en el ejército de un país rodeado de 
amenazas? Hay dos posibles caminos, o los ultraortodo-
xos sustituyen a su liderazgo y toman un giro inesperado 
hacia la integración o el país se convertirá en una especie 
de Irán, algo que no es raro en Medio Oriente. Escuché a 
un comentarista decir, en apoyo al presupuesto, que Irán 
se ha mantenido en pie a pesar del cambio radical hacia 
una teocracia. Puede ser, pensé, pero miles de israelíes no 
querrán vivir en un país como Irán.

La lucha por detener la reforma judi-
cial que amenaza aún a la democra-

cia israelí ha dejado en evidencia una de 
las grandes preguntas que definirán el 
futuro de Israel: ¿qué pasará cuando los 
judíos ortodoxos, una de las principales 
fuerzas detrás de la revolución judicial, 
se conviertan, con base en las tenden-
cias demográficas, en el grupo judío 
mayoritario en el país?

¿ISRAEL EN CAMINO 
A CONVERTIRSE EN IRÁN?

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

Rusia eleva acusaciones
para frenar a defensores
Redacción

Con la intención de bloquear una 
contraofensiva ucraniana, el 
régimen ruso expuso a esa na-
ción como  ejecutor de la guerra 

al denunciar ataques irregulares en Baj-
mut, la frontera y en aguas globales.

El mismo día en que las Fuerzas Arma-
das de Volodimir Zelenski presumieron 
que su plan masivo se afinó tras recibir 
insumos como un centenar de tanques 
alemanes Leopard, el Ministerio de De-
fensa del Kremlin aseveró que frustró 
embestidas rivales y va por medidas 
“extremadamente duras”, para demos-
trar a su oponente que fracasará en estos 
intentos, como le advirtió un día antes a 
líderes de Occidente.

Y enlistó una serie de agresiones casi 
simultáneas cerca de su territorio, pues 
refirió que eliminó una amenaza maríti-
ma luego de que embarcaciones dispara-
ran contra su flota del mar Negro.

“Todos los barcos enemigos fueron 
destruidos”, reveló el régimen horas des-
pués del ataque contra los navíos Ivan 
Khurs, Turkish Stream y Blue Stream en 
la Zona Económica Exclusiva de Turquía, 
tras detectar a tiempo el riesgo. Resaltó 
que no hubo sorpresa y no prosperaron 
los planes terroristas, al agregar que sus 
embarcaciones no interrumpieron acti-
vidades de seguridad al salir airosas del 
enfrentamiento del que compartieron 
videos del hundimiento del equipo ene-
migo; incluso, comparó este acto con el 
supuesto sabotaje a sus gasoductos Nord 

EL KREMLIN culpa a ucranianos de embestidas por mar y 
tierra, pero insiste en desconocer la participación de rebeldes 
locales; firma acuerdos comerciales con China, su mayor aliado

Biden insiste en vetar armas de fuego
Redacción

AL CONMEMORAR el primer aniver-
sario de la masacre de Uvalde, el presi-
dente estadounidense, Joe Biden, llamó 
a aliados y opositores a tomar acción lo 
antes posible como exigen las víctimas y 
prohibir las armas de asalto.

“Es momento de actuar”, recalcó en 
un mensaje directo al Congreso al recor-
dar a los 19 niños y dos maestras asesina-
das en una primaria de Texas, luego de 
una ceremonia en la que se prendieron 
velas con el nombre de cada víctima.

Apuntó que este tipo de masacres 
ameritan respuestas firmes para evitar su 
repetición, pues su gobierno trabaja para 
impedir que más escuelas se conviertan 

“en campos de muerte”, pero 365 días no 
fueron suficientes para frenar esta epide-
mia que se repite en hospitales, plazas y 
más lugares, mientras las familias exigen 
a gritos “hagan algo”.

Y es que en este año no ven cambios 
como clamaron sobrevivientes, pues 
además del dolor reviven la negativa de 
legisladores a ser más estrictos, pues és-
tos se resisten a normas más duras para 
regular la venta rifles de asalto, las armas 
más usadas en estos ataques, pues enfa-
tizó que, desde lo ocurrido en Uvalde, EU 
suma 650 tiroteos masivos, evidencian-
do que no existen cambios tangibles para 
detener esta epidemia.

En tanto, la localidad afectada por esta 
masacre dedicó una vigilia a las víctimas 
que incluyó un minuto de silencio en 
punto de las 11:30 horas, al recordar que 
en ese momento el atacante irrumpió y 
perpetró la masacre en la primaria, sin 
respuesta policial.

Stream 1 y 2, en supuesta represalia por 
la guerra energética, tras limitar en pleno 
invierno el envío de gas a naciones que 
insisten en dotar de armas y equipo mi-
litar a Ucrania.

Poco después puntualizó que respon-
de en diferentes frentes, pues impidió un 
intento de golpe transfronterizo en Bel-
gorod, pues el defensor falló por segunda 
vez en el día y en su intento de agredir a 
soldados de Moscú sólo perdió aerona-
ves no tripuladas. Y, aunque culpó de 
nuevo al gobierno de Zelenski, los disi-
dentes del Cuerpo de Voluntarios Rusos 
y de la Legión de Libertad se atribuyeron 
ese reciente daño.

Según declaraciones a través de Tele-
gram, los rebeldes rusos causaron más 
pánico entre las tropas de Putin  al mos-
trar la vulnerabilidad en su propio terri-
torio. Dijeron que ante esta sorpresa no 
descartan trazarse más objetivos, pues 
avanzaron más de 40 kilómetros des-
de la frontera y advirtieron que podrían 
adentrarse en la capital.

Además, los invasores buscan ampliar 
su control en Bajmut, pero los mercena-
rios admitieron que sufren a manos de 
los de Zelenski. El jefe del Grupo Wag-
ner, Yevgeny Prigozhin, admitió que se 
quedó sin 20 mil reclutas en esta severa 
batalla y sin ayuda del ejército esa región 
será la derrota de una invasión que ya 
cumplió 15 meses.

Pero Rusia no respondió a Prigozhin 
ni admitió la presencia de milicias rusas, 
al enfocar sus fuerzas en reportes contra 
el enemigo, pues medios rusos señala-
ron que sacó de batalla al comandante 
ucraniano, Valeri Zaluzhny, tras herirlo 
gravemente en un bombardeo en Jerson.

En dichos alardes se vio reforzado 
por su lazo con China, pues su primer 
ministro, Mijail Mishustin, se reunió con 
el líder oriental, Xi Jinping, para firmar 
nuevos compromisos comerciales en 
minería, acero y fertilizantes, con lo que 
asegura que su economía se sigue mo-
viendo, pese a las presiones y sanciones 
de Occidente.

EL PRESIDENTE Joe Biden rinde homena-
je a las víctimas junto a su esposa, Jill Biden.

FUERZAS REBELDES RUSAS muestran su poder, pese a desmentidos del Kremlin.

Amaga con actuar con más dureza

LA OTAN descartó adherir a Ucrania mientras 
sigue la guerra, pese al apoyo mostrado a esa 
nación; el mensaje evidencia que esperan a la 
paz para dar el siguiente paso.

Eldato

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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Vehículos fabricados en EE UU 
probablemente fueron usados en 
la redada llevada a cabo por los 
milicianos rusos proucranianos 
en la región de Belgorod, según el 
«Financial Times», así como los 
vídeos de las propias milicias. De-
nis Nikitin, líder del Cuerpo de 
Voluntarios Rusos, afi rmó que su 
unidad estaba utilizando vehícu-

►Fuerzas ucranianas intentan asaltar el buque espía ruso «Ivan 
Khurs» de la Flota del Mar Negro con tres lanchas sin piloto

Blindados de EE UU,     
en el asalto a Belgorod

Milicianos del Cuerpo de Voluntarios Rusos en la zona fronteriza entre Rusia y Ucrania

AP

to se comunica y comparte alguna 
información» con los milicianos. 
Aun así, dijo que la iniciativa vino 
del lado de los milicianos rusos. 
También negó que Ucrania sumi-
nistrara equipo a los rusos y subra-
yó que todas las armas recibidas 
por las Fuerzas Armadas ucrania-
nas desde Occidente permanecie-
ran «bajo el control más estricto».

Los funcionarios estadouniden-
ses han dicho anteriormente que 
no alientan ataques contra territo-
rio ruso desde Ucrania, incluyen-

los militares de fabricación esta-
dounidense, al menos dos vehícu-
los M1224 MaxxPro y varios 
Humvees, en su incursión en Bel-
gorod. Un vídeo mostró varios 
vehículos blindados estadouni-
denses marcados con insignias del 
Ejército ucraniano. Se negó a re-
velar cómo se obtuvieron.

Ucrania ha negado ofi cialmente 
estar detrás del ataque. Sin embar-
go, el representante de su inteli-
gencia militar, Andriy Cherniak, 
reveló el martes que «por supues-

do aquellos con el uso de equipos 
proporcionados por EE UU. Aun 
así, Ucrania tiene derecho a deter-
minar sus pasos en la guerra con 
Rusia, según Matt Miller, portavoz 
del Departamento de Estado. Ex-
presó escepticismo sobre la vera-
cidad de los informes sobre el uso 
de armas de EE UU en Belgorod. 

El portavoz de la Casa Blanca, 
John Kirby, aseguró que Washing-
ton está investigando los informes 
de que Ucrania utilizó vehículos 
estadounidenses dentro de Rusia.
Se cree que los temores de que 
Ucrania pueda utilizar las armas 
suministradas por EE UU para ata-
car objetivos en Rusia son una de 
las razones por las que Washing-
ton se ha negado hasta ahora a 
proporcionar algunas armas alta-
mente efi cientes, como los misiles 
de largo alcance ATACMS o, al me-
nos hasta ahora, aviones F-16, ca-
paces de penetrar profundamente 
en territorio ruso.

Aunque el país invadido estaría 
justificado para usar cualquier 
arma que tuviera contra objetivos 
relacionados con la guerra en el 
país que lo invadió, los funciona-
rios estadounidenses pueden es-
tar preocupados por las posibles 
reacciones rusas o por ser vistos 
como más comprometidos en la 
guerra de lo que se sienten cómo-
dos. Es probable que Rusia tam-
bién utilice esto como una opor-
tunidad adicional para reforzar su 
mito propagandístico de que está 
luchando contra las fuerzas de la 
OTAN en Ucrania y que es una víc-
tima, y no un agresor.

Dado que, según informes pre-
vios, los miembros de las dos uni-
dades de militantes han participa-
do en los combates en Ucrania, es 
posible que hayan recibido vehí-
culos fabricados en EE UU dentro 
de la distribución del equipo pro-
porcionado por los aliados.

En cualquier caso, las afi rma-
ciones de Rusia de que liquidó a 
los «saboteadores» han demostra-
do ser incorrectas, ya que las uni-
dades continuaron con su comu-
nicación activa y publicaron 
vídeos de combate. Fuentes anó-
nimas entre los funcionarios ucra-
nianos indicaron ayer que las pér-
didas sufridas por las milicias no 
fueron críticas. Los milicianos 
aparecieron en una conferencia 
de prensa cerca de la frontera de 
Rusia, afi rmando que ingresaron 
fácilmente hasta 40 kilómetros 
dentro del territorio de Rusia.

«¿Se puede humillar aún más a 
Rusia?», escribió la periodista 
ucraniana Maria Avdeeva. «Una 
vez más, cuando cruzamos la fron-
tera de la Federación Rusa, vemos 
que los líderes militares y políticos 
rusos no están preparados para tal 
cosa», dijo Nikitin, líder de una de 
las unidades. «Hablan mucho so-
bre fortalecer la línea, gastan miles 
de millones. Pero todo se derrama 
cuando actuamos». Los milicia-
nos rusos advirtieron que esta no 
era su última visita a su tierra natal. 
«Volveremos otra vez. Belgorod, 
Bryansk, Kursk, Voronezh, Rostov, 
Moscú, espéranos», aseguró.

Mientras, el Ministerio de De-
fensa ruso aseguró ayer que frus-
tró un ataque llevado a cabo por 
tres lanchas sin piloto ucranianas 
contra uno de sus navíos de guerra 
en la zona económica marítima 
turca, en el último de una serie de 
actos de sabotaje que Moscú im-
puta a Kyiv. «Hoy a las 05:30, las 
Fuerzas Armadas de Ucrania in-
tentaron sin éxito atacar al buque 
espía ‘Ivan Khurs’ de la Flota del 
mar Negro usando lanchas rápi-
das sin piloto en la zona económi-
ca exclusiva de Turquía», indicó el 
Ministerio ruso de Defensa.

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

►El jefe del Grupo 
Wagner, Yevgueni 
Prigozhin, admitió el 
fracaso de la campaña 
militar rusa en Ucrania, 
al constatar que no se 
ha cumplido ninguno de 
sus objetivos, en un 
entrevista publicada en 
su canal de Telegram.
«La operación militar 
especial se lanzó con el 
objetivo de ‘desnazifi -
car’, pero convertimos a 
Ucrania en una nación 
conocida en todo el 
mundo. Son [los ucra-
nianos] como los 
griegos y los romanos 
de los tiempos del 
fl orecimiento», dijo el 
líder de los mercenarios.
La desmilitarización de 
Ucrania, la otra misión 
planteada por Vladimir 
Putin, también es un 
fracaso para Prigozhin.
«Si antes del comienzo 
de la operación especial 
ellos [los ucranianos] 
tenían digamos 500 
tanques, ahora tienen 
5.000. ¿Así la desmili-
tarizamos? Ahora 
resulta que nosotros 
militarizamos Ucrania». 
También reconoce 
10.000 bajas entre los 
presos que reclutó para 
la batalla. 

Wagner admite 
10.000 bajas de 
reclutas 

Guerra en Europa
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China quiere llevar al más alto ni-
vel la cooperación con Rusia. 
Mientras Occidente no ve con 
buenos ojos la prosperidad de los 
lazos entre Moscú y Pekín, ayer 
ambos países demostraron estar 
más unidos que nunca, profundi-
zando aún más su relación estra-
tégica en el marco de una inusual 
visita del primer ministro ruso a 
Pekín. El presidente chino, Xi Jin-

ping, aprovechó la ocasión para 
brindar una vez más su apoyo ofi -
cial a los «intereses fundamenta-
les» de Moscú. Durante su misión 
en la capital china, el canciller 
ruso, Mijail Mishustin, el funcio-
nario de más alto rango que acude 
a este país desde que Moscú envió 
miles de sus tropas a Ucrania en 
febrero de 2022, mantuvo conver-
saciones con su homólogo chino, 
Li Qiang, y se citó también con Xi 
Jinping. Durante su encuentro, el 
líder chino resaltó que ambas na-

M.Sánchez-Cascado. HONG KONG

►El «premier» ruso viaja a Pekín y amplía el comercio bilateral

China redobla su alianza 
con Rusia tras el G-7

EFE

ciones «seguirán apoyándose mu-
tuamente con fi rmeza en las cues-
tiones que afectan a sus intereses 
fundamentales y reforzarán la co-
laboración en los foros multilate-
rales», según un comunicado pu-
blicado por la agencia de noticias 
Xinhua.

Esta cumbre bilateral se produ-
jo tras las airadas reacciones de 
estos países a las recientes decla-
raciones del Grupo de los Siete en 
Japón, que los señalaron en una 
serie de cuestiones, entre ellas 

Ucrania. Moscú alegó que el grupo 
de las democracias está impulsan-
do la contienda para infl igir una 
derrota estratégica a Rusia, y Pe-
kín, a su vez, acusó a Washington 
de «diplomacia coercitiva».

Tras recibir una fastuosa bien-
venida a las puertas del Gran Salón 
del Pueblo de Pekín, Mishustin se 
dirigió a su homólogo chino: «Hoy, 
nuestras relaciones se encuentran 
en un nivel sin precedentes, carac-
terizadas por el respeto mutuo de 
los intereses, el deseo de respon-
der conjuntamente a los desafíos 
ante el aumento de las turbulen-
cias en la arena internacional y el 
patrón de presión sensacionalista 
del Occidente colectivo».

Del mismo modo, Li elogió la 
«asociación de cooperación estra-
tégica integral en 
la nueva era» de 
las potencias y re-
saltó que «como 
dicen nuestros 
amigos chinos, la 
unidad permite 
mover monta-
ñas». Tras las con-
versaciones, los 
ministros de ambas naciones fi r-
maron varios acuerdos sobre de-
portes, cooperación en el comer-
cio de servicios, patentes y 
exportación de maíz ruso a China. 
De acuerdo con los datos de las 
aduanas chinas, Pekín es el mayor 
socio comercial de Moscú, con un 
intercambio comercial entre am-
bos países que alcanzó la cifra ré-
cord de 190.000 millones de dóla-
res el año pasado.

Li declaró ayer que el negocio 
bilateral ya ha superado los 70.000 
millones de dólares este año. «Se 
trata de un incremento interanual 
de más del 40%», añadió. «La es-
cala de inversión entre ambos me-
jora sin cesar», subrayó Li, aña-
diendo que «los proyectos 
estratégicos a gran escala avanzan 
a ritmo constante».

Pekín ha rechazado los esfuer-
zos occidentales por vincular su 
alianza con Moscú a los sucesos 

de la guerra de Ucrania, alegando 
que la relación bilateral no viola 
las normas internacionales, que 
China tiene libertad para relacio-
narse con quien quiera y que su 
cooperación no tiene como obje-
tivo ningún tercer país.

China, que ha declarado «sin 
límites» su asociación con Rusia, 
ha proporcionado al Kremlin un 
salvavidas económico, mitigando 
el impacto de su exclusión del sis-
tema bancario mundial.

«Estamos dispuestos a trabajar 
con Rusia para poner en práctica 
la cooperación conjunta de ambos 
países, y promover la cooperación 
pragmática en diversos campos 
puede llevarla a un nuevo nivel», 
destacó el funcionario chino.

Ahora que la guerra en Ucrania 
atraviesa su se-
gundo año, Mos-
cú sufre el impac-
to de las sanciones 
o c c i d e n t a l e s 
mientras busca el 
apoyo de Pekín.

El mandatario 
chino recalcó que 
China está dis-

puesta a seguir reforzando la co-
operación con Rusia en platafor-
mas multilaterales como la ONU, 
la Organización de Cooperación 
de Shanghái, BRICS y el G-20.  Jun-
tos, China y Rusia «lucharán con-
tra los intentos de Occidente de 
mantener el dominio mundial, 
rechazarán decididamente estas 
peligrosas aspiraciones y crearán 
condiciones favorables para un 
mayor desarrollo».

En un discurso pronunciado en 
el foro empresarial China-Rusia 
celebrado el martes en Shanghái, 
Mishustin declaró: «Este año po-
dremos alcanzar los objetivos fi ja-
dos por los líderes de ambos países 
y llevar el comercio total a 200.000 
millones de dólares».

Los datos de las aduanas chinas 
informan de que las exportaciones 
de China a Rusia aumentaron un 
153,1% en abril, tras duplicarse en 
marzo. 

El presidente chino, Xi Jinping, saluda al primer ministro ruso, Mijail Mishustin, ayer, en Pekín

Contra el «patrón 
de presión 

sensacionalista» 
de Occidente y las 
sanciones ilegales

Irán nombra 
embajador 
en Riad siete 
años después

►Nuevo paso            
en la mejora de           
las relaciones    
entre Teherán           
y Arabia Saudí

Siete años después de la ruptura 
total entre ambos regímenes, Irán 
nombró ayer embajador en Riad, 
según anunciaron medios estata-
les. Es el primer paso concreto que 
ambos países, archienemigos du-
rante años, dan en la nueva etapa 
inaugurada con el acuerdo para la 
normalización de relaciones diplo-
máticas del 10 de marzo. Un pacto 
que abre la puerta al fi n de la guerra 
fría regional por antonomasia y 
aleja la posibilidad de un enfrenta-

miento a gran escala entre las dos 
grandes potencias de Oriente Me-
dio. El nuevo embajador iraní en 
Arabia Saudí, Alireza Enayati, di-
plomático experimentado, se había 
desempeñado anteriormente 
como embajador iraní en Kuwait, 
además de como asistente del mi-
nistro de Exteriores y director ge-
neral para asuntos del Golfo en el 
citado ministerio, según informa-
ción de «Iran Daily» recogida por 
AFP. De acuerdo con el texto sus-
crito por ambos gobiernos en mar-
zo –entonces las dos administra-
ciones se comprometieron a reabrir 

sus respectivas embajadas en un 
plazo de dos meses–, el siguiente 
paso para las autoridades saudíes 
e iraníes será ahora la activación de 
un acuerdo de cooperación bilate-
ral en materia de seguridad fi rma-
do en 2001, además de otro pacto 
anterior sobre comercio, economía 
e inversión que data de 1998. Riad 
había roto relaciones diplomáticas 
formales con el régimen de los aya-
tolás a comienzos de 2016 a raíz de 
los ataques sufridos por su Emba-
jada en la capital iraní y por el con-
sulado en Mashhad, unas agresio-
nes enmarcadas en la ola de 

protestas desatada en Teherán 
como respuesta a la ejecución en 
Arabia Saudí de un destacado clé-
rigo chií, Nimr al Nimr, acusado de 
sedición e incitación a la violencia 
y el terrorismo.

Durante años ambas potencias 
económicas y militares regionales 
se habían enfrentado en confl ictos 
como los de Yemen, Siria o Irak. En 
Yemen, Arabia Saudí ha apoyado 
militarmente desde 2015 al presi-
dente Al Hadi frente a los rebeldes 
hutíes –grupo insurgente mayori-
tariamente chií–, a los que, a su vez, 
Irán ha respaldado. 

Antonio Navarro. RABAT
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LA RAZON + BRASIL IMPULSA EL TURISMO RELIGIOSO. El estado de São Paulo firmó un convenio 
para ingresar el icónico Santuario de Cristo Redentor al programa de rutas religiosas, con 
el fin de integrar peregrinaciones al sitio ubicado en el cerro del Corcovado. 
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Por Armando Armenta
armando.segura@razon.com.mx 

Conocido como “el jardín junto al 
océano” por sus costas escarpa-
das y amplias áreas naturales, 
Portugal, ubicado en el extremo 

más occidental de la península ibérica, 
atrae anualmente a millones de turistas 
que buscan recorrer sus históricas ciu-
dades o sumergirse en su encanto rural  
y tradicional.

En la capital y metrópoli más poblada, 
Lisboa, la vista desde los miradores es so-
brecogedora y los atardeceres que caen 
sobre los tejados rojos característicos de 
la ciudad le confieren un aire suntuoso.

Junto al Castillo de San Jorge, el parque 
Eduardo VII y la Catedral, uno de los sitios 
que no te puedes perder es el Monasterio 
de los Jerónimos y la Torre de Belém, anti-

guo baluarte defensivo hoy convertido en 
un faro con una formidable iluminación. 

La urbe celebra cada año fiestas tra-
dicionales, como la de San Antonio, en 
junio, cuando turistas y locales buscan 
una pareja para que el santo bendiga su 
unión. Otro de los festivales importantes 
es el carnaval de febrero, donde desfilan 
carros alegóricos, malabaristas y enmas-
carados por las calles. 

Al norte del país, destaca entre las 
aguas cálidas del Atlántico una de las ciu-
dades más antiguas y bellas de Portugal: 
Oporto. Su centro histórico, Patrimonio 
de la Humanidad por la UNESCO, resalta 
por su buen estado de conservación y por 
las casas que despuntan entre escarpadas 
pendientes escalonadas. 

El lugar, que dio nombre al país y al 
famoso vino oporto, congrega una innu-
merable cantidad de edificios e iglesias 

VISITA la capital del país donde podrás disfrutar de los her-
mosos atardeceres y de construcciones históricas; consiente 
tu paladar con los mejores platillos, como el bacalao dorado 

tapizados de azulejos de todos colores y 
formas. Entre los atractivos más visitados 
están la Torre de los Clérigos, la Casa de 
Música y el puente Don Luis I. 

La cocina lusa en esta región está llena 
de sabores fuertes y de influencia medite-
rránea, asiática y hasta africana. Algunos 
de los platillos que no te puedes perder en 
tu visita son el caldo verde, la Francesinha 
de Oporto, el bacalao dorado y los tradicio-
nales pasteles de Belém.

La aventura no termina en las grandes 
ciudades, pues Portugal tiene importantes 
atractivos naturales y rurales. En la región 
vitivinícola del Alto Duero se cultivaba la 
vid desde tiempos de la Antigua Roma y 
hoy en día aún se respetan los procesos 
ancestrales de fabricación de vino. 

Numerosos poblados y villas reparti-
dos en el interior del país europeo llaman 
la atención por sus cascos antiguos amu-
rallados y la tranquilidad que se respira 
en los alrededores. Óbidos, Monsaraz y 
Monsanto son perfectos para pasar unas 
vacaciones de ensueño. 

Las extensiones de bosques primarios 
en Madeira y los acantilados de la mon-
taña del Pico, en las Azores, guardan una 
extraordinaria diversidad de especies 
animales, varias de ellas endémicas, y son 
ejemplo de la sorprendente variedad de 
ecosistemas que resguarda el país luso. 

un recorrido            por 
sus pintorescas ciudades 

Desde Lisboa hasta Oporto 

CENTRO HISTÓRICO  
DE GUIMARAES 
Considerada cuna de la nación, 
tiene uno de los castillos mejor 

conservados del país. Fue la primera 
capital del reino y lugar de naci-

miento de la lengua portuguesa. 

MONASTERIO  
DE BATALHA 
Obra maestra del gótico 
manuelino portugués, 
destaca por sus detalles 
arquitectónicos: fronto-

nes, contrafuertes y arcos 
apuntados. Aquí hay un 

monumento que honra a 
los soldados caídos de la 

Primera Guerra Mundial. 

TORRE DE BELÉM
Erigida entre 1515 y 1521 

como baluarte defensivo, ac-
tualmente es uno de los monu-

mentos más reconocidos de Lisboa, 
pues está ubicado en la desemboca-

dura Del Río Tajo. 

CENTRO HISTÓRICO  
DE ÉVORA
Cuenta con monumentos 
romanos y de herencia árabe. 

Su plaza principal es una de 
las más antiguas de la penín-

sula ibérica. Su catedral, la de 
Santa María, data del siglo XIII.

PAISAJE VITIVINÍCOLA  
DE ISLA DE PICO 

Ubicada en las islas Azores, los pobladores 
construyeron aquí muros de piedra que funcionan 

para el cultivo de la vid, tradición introducida en estas 
tierras por los franciscanos y carmelitas en el siglo XVI. 

PAISAJE  
CULTURAL DE SINTRA 

Era la residencia estival de los anti-
guos monarcas de la región. Cuenta 

con varias quintas nobles, jardines y 
palacios que datan del siglo VIII.

PORTUGAL es una nación líder en el uso y 
producción de energías renovables, casi el 
70 por ciento de la población utiliza la ener-
gía hidráulica, eólica o solar.

Eldato

VISTA DE OPORTO, 
uno de los destinos más 

atractivos.

Fotos|Especial

1.7
Millones de 

personas viven 
en Oporto
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A PARTIR DE HOY abre sus puertas en el 
Antiguo Hotel Reforma, donde el público 
podrá ver el trabajo de artistas como Sho-
plifer y el escultor Massimiliano Moro. Los 
horarios son de 11:00 a 19:00 horas. 

Vuelve a CDMX el 
Museo del Futuro 
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EL ESCRITOR NIPÓN aparecía cada año en las quinielas de esta distinción, igual que en las del 
Nobel; jurado lo reconoce por “reconciliar la tradición japonesa y el legado de la cultura occidental” 

Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx  

espués de estar durante la 
última década en las qui-
nielas del Premio Princesa 
de Asturias de las Letras, 
el escritor Haruki Muraka-

mi (Kioto, 74 años) ganó ayer el 
galardón, que como el Nobel de 
Literatura, no lograba conquistar. 
El jurado destacó la capacidad del 
autor “para reconciliar la tradición 
japonesa y el legado de la cultura 
occidental en una narrativa ambi-
ciosa e innovadora”.  

Los miembros del jurado elo-
giaron la “singularidad” de los en-
sayos, cuentos y novelas del escri-
tor de célebres obras como Tokio 
blues, Kafka en la orilla, 1Q84 y La 
muerte del comendador.  

Destacaron la manera en que 
Murakami en sus historias aborda 
temas de la actualidad, entre és-
tos, “la soledad, la incertidumbre, 
la existencia, la deshumanización 
en las grandes ciudades y el terro-
rismo, pero también el cuidado 
del cuerpo o la propia reflexión 
sobre el quehacer creativo”.   

En Primera persona del singu-
lar, el autor nipón reúne relatos 
de adolescencia y juventud, en 
el que están presentes la soledad, 
los reencuentros, la búsqueda, las 
ilusiones perdidas y el erotismo. 
En libros como Tokio blues y La 
muerte del comendador, el amor 
es el eje de sus historias; y en Escu-
cha la canción del viento 
profundiza en el lado 
oscuro de la vida.  

El jurado lo describió 
como un novelista “in-
quietante”, influencia-
do por Dostoyevsky, Di- 
ckens y Vargas Llosa, 
que se ha caracterizado 

por el humor y el surrea-
lismo para abordar pro-
blemas sociales. 

El jurado presidido 
por el director de la Real 
Academia de la Lengua 
(RAE), Santiago Muñoz 
Machado, estuvo inte-
grado por Gonzalo Celo-
rio, Jesús García Calero, José Luis 
García Delgado, Lola Larumbe Do-
ral, Juan Mayorga Ruano, Leonar-
do Padura, José María Pou Serra, 
Fernando Rodríguez Lafuente, 
Jaime Siles Ruiz, Anne-Hélène 
Suárez Girard y Juan Villoro. 

Reconocieron al autor porque 
ha sabido llegar “la generaciones 
muy distintas. Murakami es un 
gran corredor de fondo de la litera-
tura contemporánea”, agregaron. 

En sus textos Murakami, quien 
se ha convertido en un autor de 
culto y se ha traducido a más de 
40 idiomas, ha reflejado su pa-
sión por la música como en el tex-
to Música, sólo música o Primera 
persona del singular, en el que 
incorpora el jazz y la música pop.  

“No quiero que entiendan mis 
metáforas ni el simbolismo de la 
obra, quiero que se sientan como 
en los buenos conciertos de jazz, 
cuando los pies no pueden parar 
de moverse bajo las butacas mar-
cando el ritmo”, ha dicho Haruki 
Murakami sobre su literatura.  

Ha traducido a autores como 
Raymond Carver, Francis Scott 
Fitzgerald, Truman Capo-

te, J. D. Salinger 
y John Irving. 
Entre los galar-
dones que ha 
ganado están 
el  P remio 
Mundial de 
Fantasía 
(EU, 2006), 

el Franz Kafka (Repú-
blica Checa, 2006), el 
Premio Jerusalén (Is-
rael, 2009) y el Hans 
Christian Andersen de 
Literatura (Dinamarca, 
2016).  

El narrador fue ele-
gido como ganador del 

Premio Princesa de Asturias de 
Las Letras, entre 37 narradores de 
17 nacionalidades. La candidatura 
de Haruki Murakami la hizo María 
Sheila Cremaschi, directora para 
España del hay Festival de Litera-
tura y Artes.  

Entre los ganadores de años 
anteriores se encuentran el 
peruano Mario Vargas 
Llosa, el colombiano 
Álvaro Mutis, los 
mexicanos Carlos 
Fuentes y Juan Rul-
fo y el cubano Leo-
nardo Padura. 

S U  P R I M E R A 
novela, Escucha la 
canción del viento, 
de 1979, dio pie a 
su conocida Trilo-
gía de la rata. 

Eltip

EL PREMIO de 
50 mil euros (52 
mil 600 dólares) 
se entrega en oc-
tubre en la ciudad 
de Oviedo.

Eldato

JUAN MAYORGA, 2022 

EMMANUEL  
CARRÈRE, 2021 

ANNE CARSON, 2020 

SIRI HUSTVEDT, 2019 

FRED VARGAS, 2018 

ADAM ZAGAJEWSKI, 2017 

RICHARD FORD, 2016 

LEONARDO PADURA, 2015 

OTROS 
DISTINGUIDOS  

EL NOVELISTA 
Murakami, en la 
Universidad Wa-
seda, en Tokio, 
en 2021.

Anuncian reediciones de 
obras de Carlos Fuentes  
Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com

A ONCE AÑOS de la muerte del autor 
de Aura, la Secretaría de Cultura y la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) anuncian la convocatoria del 
Premio Internacional Carlos Fuentes a la 
Creación Literaria en el Idioma Español 
2023. Aviso dirigido a instancias cultura-
les de los países de Iberoamérica y a las 
Academias de la Lengua Española, para 
que propongan candidaturas de escrito-
ras o escritores que, por el conjunto de 
su obra, hayan contribuido a enriquecer 
el patrimonio literario de la humanidad.  
“Es para mí un acontecimiento donde me 

gana la emoción. Carlos Fuentes tomó 
la literatura como un hecho clave en su 
vida, este Premio lo honra por el legado 
de una obra imprescindible de la literatu-
ra en lengua española. La convocatoria era 
cada dos años, pero ya es anual, me parece 
muy trascendental que cada año un escri-
tor de nuestra lengua sea recompensado 
con este galardón”, precisó ayer en confe-
rencia de prensa en la UNAM la periodista 
Silvia Lemus, viuda de Fuentes.   

Se dio a conocer que el jurado estará 
integrado por un miembro de la Acade-
mia Mexicana de la Lengua, uno de los 
ganadores del Premio Nacional de Artes 
y Literatura y dos prestigiadas persona-
lidades del ámbito académico y literario, 

propuestas por la UNAM y la Secretaría de 
Cultura, respectivamente. Se suma Margo 
Glantz, ganadora del Premio en 2022.  

Certamen dotado de un diploma, una 
obra escultórica de Vicente Rojo y 125 mil 
dólares (2 millones 250 mil pesos mexica-
nos, aproximadamente). El fallo del jura-
do —definitivo e inapelable— será dado a 

conocer por la Secretaría de Cultura fede-
ral y la UNAM, el 14 de agosto de 2023.  La 
recepción de candidaturas cierra el 10 de 
julio del 2023. 

Lemus informó de varias reediciones 
de novelas de Fuentes: Federico en su bal-
cón, La campaña y La muerte de Artemio 
Cruz. “Recibí con alegría la noticia de la 
traducción al chino de Terra Nostra, es po-
sible que se publiquen las cartas cruzadas 
de Octavio Paz y Carlos Fuentes”, agregó. 

Rosa Beltrán, coordinadora de Difusión 
Cultural UNAM, notificó de la reedición 
del ensayo Cervantes o la crítica Literaria 
que Fuentes publicó en 1976.           

DE IZQ. A DER. Silvia Lemus, Rosa  
Beltrán y Rodrigo Borja, ayer. 

CARLOS FUENTES tomó la literatura como 
un hecho clave en su vida, este Premio lo 
honra por el legado de una obra imprescin-
dible de la literatura en lengua española”

SILVIA LEMUS, Periodista  

3
Mujeres  

han ganado esta 
distinción
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Rosalía se defiende  
del rapero JC Reyes
 LA CANTANTE arremetió contra el artista luego de que éste 
publicó en redes sociales imágenes falsas de la vocalista en las 
que supuestamente estaba desnuda. “El cuerpo de una mujer 
no es propiedad pública, no es una mercancía para tu estrategia 
de marketing. Esas fotos estaban editadas”, escribió en Twitter.

JUEVES 25.05.2023
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Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

n la historia del rock hay una 
mujer que se coronó como la 
reina, con su energía y elec-
trizante voz se apoderaba de 

todo escenario que pisaba, su baile y co-

reografías hipnotizaban a cualquiera y 

era todo un acontecimiento ver su gran 

sonrisa y su cabellera rubia salvaje muy 

al estilo punk. Era Tina Turner, quien 

ayer dejó este mundo.  
“Con gran tristeza anunciamos el falle-

cimiento de Tina Turner. Con su música 

y su pasión ilimitada por la vida, cautivó 

a millones de fanáticos en todo el mundo 

e inspiró a las estrellas del mañana. Hoy 

despedimos a una querida amiga que 

nos deja a todos su mayor obra: su músi-

ca”, con estas palabras en sus redes socia-

les se informó de la muerte de una de las 

intérpretes más influyentes de todos los 

tiempos a los 83 años de edad. 
Enseguida, en el imaginario colectivo 

comenzó a sonar “What’s Love Got to Do 

with it”, uno de sus más grandes éxitos, 

que al ver cómo lo interpretó en el me-

morable concierto de Río de Janeiro  en 

1988, ante 180 mil fans, sigue enchinan-

do la piel, aun viéndolo en YouTube. La 

voz de Tina Turner envuelve nuestras 

emociones como lo hace también en 

“Proud Mary” y “The Best”. 
Sus amigos se despidieron de ella. 

Mick Jagger, líder de los Rolling Stones y 

con quien hizo diversas giras conjuntas, 

le dedicó las palabras más emotivas: “Es-

toy muy triste por el fallecimiento de mi 

maravillosa amiga Tina Turner. Era una 

intérprete y cantante de enorme talento. 

Era inspiradora, cálida, divertida y gene-

rosa. Me ayudó mucho cuando era joven 

y nunca la olvidaré”, escribió el vocalista. 

Willie Colón la recordó como “una de 

las grandes vocalistas del rock y una de 

las artistas más carismáticas”. La escrito-

ra Roxane Gay destacó que Turner siem-

pre le recordó “que se puede prosperar 

y vivir una vida plena y alegre después 

de un gran sufrimiento”. Alicia Keys dijo: 

“¡Eres una fuerza feroz como mujer y 

como artista! ¡Todas estas cosas han sido 

faros de luz no sólo para mí, sino para las 

personas alrededor del mundo encon-

LA CANTANTE fallece en Suiza y la despiden Mick Jagger, Alicia Keys y Elton 

John; deja un legado musical con “What’s Love Got to Do with it” y “The Best”

trándonos a nosotros mismos y nuestra valentía, de nuestra vulnerabilidad!”.Aludieron al tortuoso pasado que tuvo Tina Turner cuando estaba casada con Ike Turner, quien la violentó física y emocionalmente, pero la Reina del Rock, a mediados de los años 70, después de una golpiza decidió huir con tan sólo 36 centavos en la bolsa. 
A partir de ese momento se reinven-tó. Con Ike había tenido éxitos como “I Idolize You”, “Poor Fool”, “The Hunter” y “Proud Mary”, pero comenzó de cero en programas televisivos como  The Ho-llywood Squares y Donny & Marie. Relan-zó su imagen y comenzó a dar una serie de shows en cabarets de Las Vegas hasta la década de los 80, Rod Stewart la invitó a colaborar en el hit “Hot legs”, en el fa-moso programa Saturday Night Live.Ver a Turner y a Stewart juntos tam-bién era todo un espectáculo como cuan-do cantaron “Get Back” en un concierto de esa época, los dos emanaban una energía especial sobre la tarima. 

Tina Turner, con una carrera de nuevo en la cima se rodeó de grandes artistas, llegó a hacer dupla con Chuck Berry y con David Bowie, por ejemplo. 
Por eso ayer con su partida hasta la Casa Blanca lo lamentó y Flea, bajista de Red Hot Chili Peppers, la describió como “una verdadera rockera. La más grande intérprete. La mujer profundamente sexy. Siempre una inspiración enegética para mí”; y Elton John la recordó como una de las artistas “más emocionantes y eléctricas del mundo”.  

En 1983, Turner lanzó el sencillo “Let’s Stay Together” y un año después “What’s Love Got to Do with it”, que incluyó en su disco Private Dancer y que se convirtió en una de las canciones más populares de la historia.
Fue en el 2000 cuando decidió retirar-se de los escenarios, a los 61 años, pero en 2008 volvió a cantar ante un público: en los Grammy junto a Beyoncé. Ese año ofreció su última gira mundial, la cual concluyó el 5 de mayo de 2009. Final-mente se retiró en 2013.  

Ayer su voz se apagó, pero como dijo la NASA, Tina Turner, “simplemente, la me-jor. Su legado siempre perdurará entre las estrellas”. Dichosas esas estrellas que ve-rán su sonrisa y la escucharán cantar. 

LA ARTISTA con Lionel Richie 
en los Grammy de 1985.

LA VOCALISTA posando 
con su Grammy en 1985.

LA CANTANTE con Mick Jagger, 
en un show de 1985. LA TAMBIÉN actriz, en el 

Paseo de la Fama, en 1986.

LA INTÉRPRETE, 
en una imagen  
de archivo.

ADIÓS A LA EXPLOSIVA 

1975. Participó en 
Tommy, basada en 
la ópera rock de los 
británicos The Who. 
Formaron parte del 
elenco Elton John y 
Erik Clapton. 

1986. Publicó su 
álbum Break Every 
Rule y tan sólo tres 
años después  sacó el 
épico Foreign Affair, 
el cual se convirtió en 
todo un éxito mundial.

1983. Retomó su 
éxito “Let’s stay 
together”, que marcó 
su resurrección como 
artista. Desde ese 
momento comenzó a 
brillar de nuevo.

2013. Se retiró 
definitivamente de 
los escenarios y se fue 
a vivir a Suiza, donde 
pasó los últimos años 
de su vida. Estaba 
enferma.

2018. Su hijo mayor, 
Craig, se suicidó a 
los 59 años. Nació 
fruto de la relación 
de Tina Turner con el 
saxofonista Raymond 
Hill. 

1960. Con Ike Turner 
lanzó el sencillo “A 
Fool in Love”, el cual se 
convirtió en un éxito. 
Su esposo decidió su 
nombre artístico Tina 
Turner.

1984. Lanzó su 
célebre disco Private 
Dancer, del cual se 
desprende uno de sus 
más grandes temas 
“What’s Love Got To 
Do with it”. 

1976. Escapó del 
hotel de Dallas, Texas, 
donde dormía su 
esposo, el cantante Ike 
Turner, quien acababa 
de golpearla. Sólo 
tenía 36 centavos.

2000. Anunció su 
retiro de los escenarios 
y ocho años después 
reapareció en la 
ceremonia de los 
Grammy para cantar 
con Beyoncé. 

Tenía 83 años

EN 2022, la cantante 
fue homenajeada con 
una muñeca Barbie, 
inspirada en su estilo. 
Con ésta se conmemo-
ró el 40 aniversario del 
éxito “What’s Love Got 
To Do with It”

El
da

to

TINA 
TURNER
NACIÓ:  
26 de 
noviembre 
de 1939, en 
Brownsville
OTROS 
DISCOS:  
Acid Queen, 
Rough y Break 
Every Rule 
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Llega a salas de cine en México

Hijo de Monarcas, fábula sobre  
identidad, migración y transformación

a los humanos, cambiar un poco esa 
perspectiva y explorar cómo sería el 
mundo si la mariposa nos viera a noso-
tros”, explicó el cineasta. 

Agregó que ocupó a la mariposa 
monarca para hacer metáforas sobre la 
ciencia, el ritual y la cultura, ya que es 
un insecto que significa diferentes co-
sas para distintos sectores: “Cada uno 
tiene su perspectiva sobre la monarca. 
Los niños de Angangueo te dicen algo 
sobre ella, y si hablas con un científico 
de Nueva York, él tendrá otro argumen-
to al respecto”, dijo el cineasta, quien 
apuntó que, en el proceso de escribir el 
guion, la monarca le ayudó a estructu-
rar el largometraje.

“La mariposa sigue el desarrollo de 
la película: de un huevo a la 
oruga, al capullo, donde pasa 
la metamorfosis, y después 
el proceso de salir como un 
adulto”, explicó Gambis. 
Asimismo, abundó que el 
proceso de investigación 
para representar al pueblo 
michoacano fue arduo, pues 
pasó una larga temporada en 

Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@razon.com.mx 

Alexis Gambis, biólogo y ci-
neasta franco-venezolano, 
toma a la mariposa monarca 
como punto de partida para 

abordar una fábula sobre la identidad, 
la migración y la transformación de un 
individuo. En Hijo de monarcas, pro-
tagonizada por Tenoch Huerta, narra 
la historia de Mendel, un biólogo mi-
choacano que radica en Nueva York, 
pero que vuelve a su pueblo natal para 
sanar cicatrices del pasado. 

“Muchas de mis películas son fábu-
las o alegorías, pero también hablan de 
temas fuertes. La fábula es interesante 
porque no tiene estampa de tiempo, 
puede existir indefinidamente; tiene 
algo inmortal”, dijo a La Razón el direc-
tor de la cinta, quien señaló que esta 
historia nace por el interés en la mari-
posa monarca.  

Gambis detalló que en su trabajo 
siempre existe la relación entre el ser 
humano y el animal: “Girar un poco la 
cámara y que sea el animal mirando 

la localidad familiarizándose con el en-
torno y sus habitantes. 

Hijo de Monarcas tiene un impo-
nente elenco conformado por Tenoch 
Huerta, Noé Hernández, Paulina Gai-
tán, Lázaro Gabino Rodríguez, Angeli-
na Peláez y Angélica Aragón. “Una cosa 
que yo hago mucho con los actores es 
permitirles que participen en la forma-
ción de sus papeles”, dijo el realizador, 
quien señaló que cada intérprete llegó 
con ideas para su personaje y en con-
junto fueron dándoles forma. 

Alexis Gambis, quien en 2012 diri-
gió The color of the time, detalló que 
la estética visual fue fundamental, al 
ser una cinta que aborda el tema de 
la migración y la metamorfosis, cada 

locación debía tener su pro-
pia identidad y evolucionar 
paulatinamente de la mano 
del protagonista: “Represen-
tamos ese mundo surrealista 
y los colores”, explicó.

Hijo de monarcas llega a 
salas comerciales e indepen-
dientes hoy, luego de haber-
se estrenado en Morelia.

ALEXIS GAMBIS, 
director de la cinta, 
tiene un doctorado 
en biología molecu-
lar por la Universi-
dad Rockefeller.

Eldato
EL ACTOR 

Tenoch Huerta, 
en un cartel de 

la película.
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nos vinieron de atrás para rescatar un 
agónico empate 2-2 en el Volcán. Tres 
días después, el domingo 28 de mayo, el 
cuadro jalisciense hizo valer su localía en 
el Estadio AKRON para imponerse 2-1 y 
así cortar una sequía de 10 años y medio 
sin coronarse para cosechar su doceavo 
cetro liguero.

Además de las fechas y el orden de los 
juegos hay otras coincidencias seis años 
después de aquella primera final entre 
rojiblancos y universitarios. En aquel se-
mestre, el Rebaño, entonces dirigido por 
el argentino Matías Almeyda, también 
culminó la fase regular en la tercera po-
sición, solamente que con 27 unidades, 
siete menos que las que obtuvo en la ac-
tual campaña.

En dicho certamen, Tigres también 
acabó séptimo de la clasificación y eli-
minó al líder, que fueron los Xolos de Ti-
juana, pues el pasado fin de semana dio 
cuenta de los Rayados del Monterrey, 
que finalizaron primeros después de las 
17 jornadas disputadas.

Atlas fue la víctima del Chiverío en los 
cuartos de final del Clausura 2017 y del 
Clausura 2023 y las dos veces el Guadala-
jara salió adelante por su mejor ubicación 
luego de que el global concluyera 1-1.

En la fase regular del Clausura 2023, el 
cotejo entre estos conjuntos se realizó en 
el Volcán, donde los dirigidos por Veljko 
Paunovic se llevaron los tres puntos en 
disputa al ganar 2-1.

30

Concluye. Las autoridades del balompié salvadoreño dieron por terminada la 
campaña en aquel país luego de la estampida que causó la muerte de 12 aficio-
nados y más de 100 lesionados el pasado fin de semana en el Estadio Cusca-
tlán. Tanto el órgano rector del futbol salvadoreño como la máxima categoría 
de este deporte en dicho país afirmaron que buscarán el apoyo y la asesoría de 
la FIFA y la Concacaf, para implementar mejores protocolos.

Disposición. Lamar Jackson tiene una explicación sencilla de por qué decidió 
participar en las prácticas voluntarias de los Ravens de Baltimore este año. 
“Quiero aprender la nueva ofensiva y estar con mis compañeros”, dijo el quar-
terback de 26 años. Los Ravens están en una etapa de luna de miel con Jackson 
después de llegar a un acuerdo por cinco años y 260 millones de dólares a 
finales del mes pasado. La campaña de NFL arranca el 7 de septiembre.

deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Pineda gana su segundo 
título con el AEK Atenas
EL MEXICANO y el conjunto ateniense obtuvieron el do-
blete 10 días después de coronarse en la liga, al derrotar 2-0 
al PAOK Salónica en la final de la Copa de Grecia. Harold Mou-
koudi y Paolo Fernandes marcaron las anotaciones con las 
que los dirigidos por Matías Almeyda se impusieron.

Chivas se mantiene invicto contra 
Tigres en duelos de Liguilla

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Guadalajara y Tigres se reen-
cuentran en una final de Liga 
MX después de seis años y por 
cuarta ocasión se ven las caras 

en Liguilla, donde la balanza está incli-
nada completamente hacia las Chivas, 
cuya más reciente coronación fue preci-
samente en el Clausura 2017 tras vencer 
por global de 4-3 a los de la UANL en la 
serie por el título. 

El equipo tapatío no conoce la derrota 
contra los felinos en la Fiesta Grande del 
futbol mexicano y además lo ha vencido 
en las tres eliminatorias en las que se han 
topado. 

El historial en fase final entre tapatíos 
y norteños comenzó en los cuartos de 
final del Clausura 2007, cuando los ro-
jiblancos se impusieron por un contun-
dente 6-3 después de 180 minutos. 

Pasaron cuatro años para que estas 
escuadras volvieran a encontrarse en la 
fase previa a las semifinales, en el Clausu-
ra 2011. Chivas volvió a salir con los bra-
zos en alto, en esta ocasión por marcador 
global de 4-2. Ambas veces, el sueño del 
Rebaño Sagrado por ser campeón termi-
nó en semifinales al ser eliminado por 
América y Pumas, de manera respectiva.

El tercer y más reciente cruce en pos-
temporada entre Guadalajara y Tigres 
fue el de la final del Clausura 2017, cuyos 
duelos se llevaron a cabo las mismas fe-
chas que la serie por el título de este se-
mestre, disputándose también la ida en 
Monterrey. 

El 25 de mayo de aquel año, los feli-

Es la cuarta vez que miden fuerzas

CARLOS SALCEDO llegó a la CDMX para re-
portar con Cruz Azul, convirtiéndose en el pri-
mer refuerzo del club para el Apertura 2023. 
Llega procedente de FC Juárez.

Eldato

LOS ANTECEDENTES
Historial en Liguilla entre 

tapatíos y regios.

 (Final vuelta Clausura 2017)

 (Cuartos de final vuelta Clausura 2011)

(Cuartos de final vuelta Clausura 2007)

 (Final ida Clausura 2017)

 (Cuartos de final ida Clausura 2011)

 (Cuartos de final ida Clausura 2017)

CHIVAS 2-1 TIGRES

TIGRES 1-1 CHIVAS

CHIVAS 3-2 TIGRES

TIGRES 2-2 CHIVAS

CHIVAS 3-1 TIGRES

TIGRES 1-3 CHIVAS

EL GUADALAJARA ha eli-
minado a los de la UANL todas 
las ocasiones que se han en-
frentado en postemporada; la 
ida es en el Volcán, como en la 
final del Clausura 2017

DAVINO, EL SUCESOR DE  ORDIALES EN SELECCIONES NACIONALES

ANDRÉS LILLINI y Duilio 
Davino son las nuevas caras 
que se integran al organigra-
ma de selecciones naciona-
les de la Federación Mexica-
na de Futbol (FMF). 

El organismo dio a conocer 
que Lillini, exdirector técnico 
del Necaxa, fue nombrado 
como nuevo director de selec-
ciones menores, en tanto que 
Davino, mundialista en Francia 
1998, será el nuevo director de-
portivo de selecciones naciona-
les varoniles.

“Con esta designación se 
completa la estructura de Se-
lecciones Nacionales, con lo 
que se refuerza esta nueva eta-
pa en el proceso de preparación 
de los distintos representativos 
nacionales con miras a sus nue-
vos compromisos, incluyendo, 
la Copa del Mundo 2026, en la 
que México será sede por ter-
cera ocasión”, indicó la FMF en 
un comunicado. 

Davino Rodríguez llega para 
tomar el lugar de Jaime Ordia-
les, quien el pasado 1 de mayo 

dejó de ser el director depor-
tivo de selecciones nacionales 
varoniles.

“La Federación Mexicana de 
Futbol les desea todo el éxito 
en sus nuevas responsabilida-
des, conociendo la experiencia 
y capacidad para impulsar el 
futbol mexicano en todos sus 
niveles”, agregó la FMF en su 
comunicado.

En el Clausura 2023, su úni-
co torneo al frente del Necaxa, 
Lillini no pudo guiar a los hidro-
cálidos al repechaje.

COINCIDENCIAS ENTRE LAS LIGUILLAS DEL CLAUSURA 2017 Y LA ACTUAL
Situaciones que se repiten en comparación con la anterior final en la que se encontraron jaliscienses y norteños.

1.- La ida de la final es en Monterrey 
y la vuelta en Guadalajara.

2.- Chivas finalizó tercero y Tigres séptimo 
de la clasificación.

5.- Entrenadores extranjeros en ambos clubes. Chivas tenía a Matías Almeyda (ahora es Veljko Paunovic) 
y Tigres a Ricardo Ferretti (el actual es Robert Dante Siboldi)

3.- Atlas fue víctima de Chivas 
en cuartos de final.

4.- Tigres eliminó al líder en ambas 
(Tijuana en el 2017 y Monterrey en el 2023)

vs.
TIGRES

CHIVAS

FINAL IDA CLAUSURA 2023

ESTADIO UNIVERSITARIO

HORA: 20:00

HOYFUTBOLISTAS DE CHIVAS festejan un gol 
contra Tigres en la Jornada 9 del Clausura 2023 el pasado 25 de febrero.
Foto|Mexsport
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Alba pone fin a su etapa 
en el Barça tras 11 años

Redacción y AP

Jordi Alba se marchará del Barcelo-
na al final de la temporada tras una 
etapa de 11 años y 18 trofeos con el 
club catalán. El lateral izquierdo de 

34 años de edad y los flamantes campeo-
nes de la Liga española anunciaron que 
alcanzaron un acuerdo para rescindir su 
contrato con una campaña de anticipa-
ción.

Alba, quien llegó al club catalán en 
2012 procedente del Valencia, conquistó 
seis títulos de la Liga con el Barça. Tam-
bién ganó cinco trofeos de la Copa del 
Rey y Champions League en el 2015.

Junto con Sergio Busquets, quien 
también dejará las filas de la entidad 
culé28 al final de la campaña, era el otro 
integrante del actual plantel que todavía 
fue dirigido por el catalán Pep Guardiola 
a principios de la década pasada.

“El FC Barcelona expresa pública-
mente su agradecimiento a Jordi Alba 
por la profesionalidad, el compromiso, la 
dedicación y el trato siempre positivo y 
cercano que ha mostrado siempre hacia 
todos los estamentos que conforman la 
familia blaugrana, y le desea suerte y lo-
gros en el futuro”, señaló el Barcelona en 
un comunicado.

El veterano defensor acumula 458 
partidos disputados con el Barça, apor-
tando 19 goles y 91 asistencias. Con la 
selección de España, Alba anotó nueve 
goles en 91 partidos y se consagró cam-
peón en la Eurocopa 2012.

Alba perdió protagonismo en la tem-
porada 2022-2023 tras la irrupción en la 
banda izquierda de Alejandro Balde, can-
terano de 19 años de edad.

EL EXPERIMENTADO DEFENSA sigue los pasos de Sergio 
Busquets, quien también se va al culminar la temporada; a los 
blaugranas les restan dos compromisos en el semestre

Canelo vuelve al ring en septiembre
Por Alejandro Ayala
Alejandro.ayala@razon.com.mx

EL TAPATÍO Saúl Canelo Álvarez con-
firmó que su próxima pelea será en sep-
tiembre, mes en el que cada año suele 
subirse al ring en Las Vegas, Nevada. 

Sin embargo, el jalisciense, quien el 
pasado 6 de mayo retuvo su campeonato 
indiscutido de 168 libras ante el británico 
John Ryder, no reveló la fecha ni el rival 
de su siguiente combate.

“Sí pelearé en septiembre, pero toda-
vía no sé con quién ni nada. La próxima 
semana nos vamos a sentar para hablar 
de eso”, comentó el Canelo durante una 
visita a la Ciudad de México.

Como cada vez que pelea en este mes 
del año, Álvarez podría subir al ring en el 

fin de semana del 15 de septiembre, en el 
marco de los festejos de la Independen-
cia de México. A lo largo de los años los 
boxeadores mexicanos hacen de ese fin 
de semana una fiesta con grandes com-
bates.

Hay dos nombres fuertes que se vis-
lumbran en el futuro de Saúl Álvarez. 

Ambas peleas serían en peso superme-
diano, categoría donde es el monarca del 
CMB, OMB, AMB y FIB. El primer pelea-
dor que podría enfrentar al jalisciense es 
el estadounidense David Benavidez.

El Bandera Roja es campeón interi-
no del Consejo Mundial de Boxeo y es 
mandatorio por parte de este organismo, 
pero el peleador que el Canelo quiere en-
frentar es el ruso Dmitry Bivol, quien en 
mayo del 2022 derrotó al mexicano en 
combate realizado en peso semipesado.  

Además, el Canelo Álvarez dejó abier-
ta la posibilidad de volver a México y pe-
lear en el Estadio Azteca sería su siguien-
te reto, luego de llenar el Estadio AKRON 
en Guadalajara. “En este momento no 
descarto nada. No descarto volver a Mé-
xico y pelear en el Azteca”, dijo.

“Después de mucho meditar y valorar, 
creo que lo mejor es dar un paso al lado”, 
externó Alba en sus redes sociales. “No 
ha sido una decisión fácil. Pero me voy 
feliz y tranquilo”.

La semana pasada, otro histórico juga-
dor azulgrana , el centrocampista Sergio 
Busquets también anunció su salida en 
el verano boreal.

El Barça recibirá al Mallorca el domin-
go 28 de mayo y completará su campaña 
con una visita al Celta de Vigo, este últi-
mo duelo a celebrarse el próximo 4 de 
junio en la cancha de Balaídos.

“Once temporadas después, me siento 
muy orgulloso y plenamente satisfecho 
de todo lo que hemos conseguido juntos. 
No todo ha sido bonito, porque también 
hemos vivido momentos complicados, 
pero siempre hemos salido de ellos uni-
dos”, resaltó Alba.

En lo que va del curso actual, el oriun-
do de Hospitalet de Llobregat registra 
dos anotaciones y seis pases para gol en 
29 compromisos 23 de los cuales han 
sido en el torneo de liga.

En redes sociales, jugadores como el 
argentino Lionel Messi dedicaron men-
sajes emotivos para el surgido del Gim-
nàstic de Tarragona. 

“Fuiste más que un compañero, un 
verdadero cómplice en la cancha… Y 
qué lindo es también poder disfrutar de 
lo bien que nos llevamos en lo personal. 
Ya sabés que te deseo siempre lo mejor y 
también a tu familia, ojalá tu nueva etapa 
te siga trayendo muchos éxitos y alegrías. 
Gracias por todo, Jordi. Un abrazo gran-
de!”, escribió La Pulga en Instagram.

Desde la llegada de Xavi Hernández al 
timón del Barcelona, en noviembre del 
2021, Alba registra cinco dianas, 13 asis-
tencias y 4,787 minutos en 62 compro-
misos. El exmediocampista ha dirigido 
al club en 88 encuentros.

SAÚL ÁLVAREZ, durante su pelea contra 
John Ryder, el pasado 6 de mayo.

Conquistó 18 títulos

CON UN GOL DEL MEXICANO César Mon-
tes, el Espanyol vino de atrás para conseguir 
un empate 3-3 contra el Atlético de Madrid. 
Real Madrid venció al Rayo Vallecano (2-1).
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Sus estadísticas en la cancha como culé.
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MINUTOS
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PERIODO

Edad: 34 años

Peso: 68 kg

Estatura: 1.70 m

JORDI ALBA RAMOS

Lugar de origen: 
Hospitalet de Llobregat, Barcelona

JORDI ALBA 
festeja una anotación con el Barcelona 

en la temporada.

POR DANIEL ALONSO

La razón es simple, pocas veces se había visto en li-
guillas que el América completo estuviera colgado del 
travesaño, sin atacantes en el campo y suplicando porque 
el tiempo pasara más rápido. El cuadro del Guadalajara no 
sólo eliminó a su eterno rival y logró clasificarse de manera 
heroica a la final, sino también derrumbó el actual proyec-
to deportivo.

Con este fracaso, el América ya suma seis eliminacio-
nes muy dolorosas; frente al Pachuca dos, frente a Toluca y 
Pumas una vez; y finalmente con el Guadalajara dos ocasio-
nes sumando la del pasado domingo. Lo más sorprendente 
es que en cinco de los seis duelos, el cuadro capitalino ha ce-
rrado en el Azteca, con números en la fase regular que lo han 
ubicado entre los cuatro primeros y poco o nada ha servido.

Para el América nuevamente es comenzar. La búsque-
da inesperada de entrenador ha comenzado, y nombres 
como el de Diego Alonso, Javier Aguirre, André Jardine (y 
claro, Miguel Herrera que siempre se candidatea para el 
América) ya suenan en los ríos de rumores que rodean al 
club. Mientras que Fernando Ortiz, que decidió presentar 
su renuncia y cerrar su ciclo con el América, hecho que 
muchos aficionados al club América aplaudieron por la 
sinceridad y recibió mensajes de agradecimiento y apoyo 
en redes sociales. Ahora, al Tano Ortiz ya algunos medios 
lo relacionan al otro equipo que cayó eliminado en el norte 
del país, Monterrey.

De esta manera se pone punto final a esta etapa, en 
donde quedará el recuerdo de las buenas temporadas en 
fase regular, de un equipo que siempre buscó la victoria 
y que precisamente frente a Chivas el pasado domingo, 
no supo plantear un esquema para defender la ventaja 
cuando las Águilas se quedaron con uno menos. El trago 
amargo serán las tres eliminaciones en semifinales y per-
mitir una remontada que nunca olvidarán ni vencedores 
ni vencidos.

Y si faltara algo para amargar más a los americanistas, 
las apuestas favorecen al equipo tapatío en busca de la con-
quista de su estrella trece; pero enfrente estarán unos Tigres 
que también presumen un impulso anímico importante 
después de vencer al superlíder del torneo, los Rayados del 
Monterrey. Una final que nadie esperaba cuando comenzó 
la temporada, tampoco cuando se definieron las semifina-
les de los dos clásicos; tal vez una sorpresa podía darse, pero 
que Chivas y Tigres lograran avanzar, nadie lo pensó.

Mañana en punto de las 8 de la noche comenzará la re-
vancha del Clausura 2017, para los Tigres, la oportunidad 
de saldar cuentas pendientes, porque aquella final que se 
recuerda por la polémica que se generó por un penal clarí-
simo que no se señaló en la vuelta y era el empate parcial 
para los Tigres. Desde lo personal, para Robert Dante 
Siboldi es una revancha después de la turbulenta sali-
da de Santos por temas extracancha, no había logrado 
afianzarse en algún proyecto, y ahora Tigres, equipo 
con el que descendió siendo portero, le brinda una 
oportunidad soñada.

Chivas buscará emular la época de Almeyda, que coro-
naron un proyecto que enamoró a su afición y significó la 
última vez que Jorge Vergara vería a su equipo alzar el títu-
lo; Ahora será la primera final de Amaury Vergara al mando 
de las Chivas, su primera oportunidad de ganar un título 
que seguramente le dedicará a su padre.

Han pasado ya cuatro días y el hu-
racán rojiblanco que despedazó 

el nido águila aún arroja secuelas. 

LA TRAGICOMEDIA 
ÁGUILA

ARQUETIPO FUTBOL

dan.alonso19@gmail.com
@dan_alonsov
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